
НАУКА 25 процентов 
институтов РАН 
признаны аутсайдерами

По гамбургскому 
счету

Юрий Медведев 

ОКОЛО 25 процентов академических институтов при-
знаны лидерами в своей научной области, 50 процен-
тов — «середняками», остальные 25 процентов попали в 
число аутсайдеров. Эти выводы привел на заседании РАН 
и ФАНО академик Валерий Рубаков, который возглавлял 
комиссию по оценке эффективности работы научных ор-
ганизаций.  Он особо подчеркнул, что экспертиза прово-
дилась жестко, по гамбургскому счету. 

Прямо скажем, в нашей науке произошло знаковое со-
бытие. Ведь споры, как оценивать работу науки, велись 
несколько лет. Ученые и чиновники приводили свои, хотя 
и полярные, но весомые аргументы. Так, сторонники чи-
стой  наукометрии настаивали, что число публикаций, 
цитирований, патентов, молодых ученых в институте, 
финансирование на одного ученого и прочие цифры дают 
полный срез состояния научной организации. Академики 
оппонировали, что нельзя ученого мерить только циф-
рой, формальный подход вредит науке. Сами ученые луч-
ше  знают, сколько «весит» в науке каждый исследова-
тель. В конце концов, сторонам удалось достичь согласия. 
Сегодня ученого и взвешивают на весах науко-
метрии, и оценивают авторитетные эксперты. 
Такой двойной подход дает итоговую оценку. 

СВЯЗЬ Полная отмена 
роуминга произойдет 
к маю

ФАС слушает

Татьяна Шадрина

К МАЮ 2018 года сотовые компании перестанут брать с 
нас деньги за роуминг внутри страны. На это рассчиты-
вает Федеральная антимонопольная служба (ФАС), ко-
торая считает, что нет никаких оснований — ни техноло-
гических, ни экономических — для взимания дополни-
тельной платы за звонки из сети одного оператора в сеть 
другого и из одного региона в другой.

Из операторов «большой четверки» никто пока пол-
ностью роуминг не отменил: одна компания пересмотре-
ла большую часть своих тарифов, другая заняла выжида-
тельную позицию, еще два игрока со скрипом начали от-
мену роуминга под угрозой возможных мер со стороны 
ФАС. 

Операторы к маю не только пересмотрят тарифы, но и 
скорректируют свою систему биллинга (расчеты за про-
пуск трафика при оказании абонентам услуг связи), от-
метил замглавы ФАС Анатолий Голомолзин. Процесс от-
каза от роуминга служба будет мониторить постоянно, 
сказал он на вопрос «РГ», и если изменений не будет, то 
ФАС может выдать предписания и инициировать изъя-
тие необоснованно полученного дохода. Основанием для 
этого является недавно подписанный указ президента о 
развитии конкуренции, где речь, в частности, 
идет об устранении необоснованной разницы в 
тарифах, напомнил Голомолзин.

Самые   

важные  

театральные 

события 

уходящего 

года

Ирбис, сайгак и амурский тигр 
заменили бабочку 
Мнемозину 
в Красной 
книге
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Выборы-2018 Президент России подал документы в ЦИК

Заявление Путина

Петр Лихоманов

П
ервый за почти полтора 
года обмен военноплен-
ных, а также «заложников 

и незаконно удерживаемых лиц» 
состоялся вчера в нейтральной 
зоне неподалеку от Горловки, на 
контрольно-пропускном пункте 
«Майорское». Республики Дон-
басса передали украинской сто-
роне 74 человека — военнослужа-
щих Вооруженных сил Украины 
(ВСУ) и карательных батальонов, 
в том числе осужденных за воен-
ные преступления местными су-
дами. Представители Киева отпу-
стили 237 вместо оговоренных 
306 человек, значительная часть 
которых никогда не брали в руки 
оружия, и были арестованы на 
территории Украины за «госиз-
мену» и «сепаратизм». Таким 
образом, украинские власти ча-
стично реализовали один из три-

надцати пунктов действующего 
Комплекса мер по выполнению 
Минских соглашений. Впрочем, 
принцип «всех на всех» вчера со-
блюден не был.

Еще утром в среду обмен был 
поставлен под сомнение челове-
ком, который со стороны Киева 
должен был обеспечивать про-
цесс мирного урегулирования — 
Ириной Геращенко, первым ви-
це-спикером Верховной рады и 
представителем украинской 
стороны в Трехсторонней кон-
тактной группе. Как сообщила за 
несколько часов до назначенно-
го времени обмена известный 
украинский адвокат и общест-
венный деятель Татьяна Монтян, 
Геращенко по собственному ус-
мотрению вычеркнула из уже 
согласованных списков девять 
человек — россиян и 
граждан других госу-
дарств.

Кира Латухина

В
чера днем Владимир 
Путин посетил здание 
Центризбиркома и 
представил документы 
для выдвижения на вы-

боры президента в марте 2018 
года.

Ранее президент уже заявил, 
что будет баллотироваться как 
самовыдвиженец. В инициатив-
ную группу по выдвижению Пу-
тина кандидатом в президенты 
вошли представители всех регио-
нов страны, люди самых разных 
профессий.

Когда глава государства во-
шел в зал, то сразу обратил вни-
мание на многочисленные табло, 
где было указано оставшееся до 
выборов время — 80 дней, а также 
количество часов и даже минут. 

«Все по часам, по минутам», — 
прокомментировал он.

Это время до дня голосования, 
подтвердили участники меро-
приятия. «Но это у нас по Дальне-
му Востоку время, не по Москве, 
оттуда у нас открываются первые 
избирательные участки», — на 
всякий случай уточнил предста-
витель комиссии.

Процедура предоставления до-
кументов началась. Владимир Пу-
тин сперва предоставил члену 
ЦИК Александру Клюкину и на-
чальнику управления по вопро-
сам избирательного процесса 
ЦИК Елене Орловской свой па-
спорт.

Затем пришла очередь и других 
документов — заявления о согла-

сии баллотироваться на дол-
жность президента, ходатайство о 
регистрации группы избирателей 
в поддержку выдвижения, прото-
кол регистрации группы, сведения 
о размере и источниках доходов за 
шесть лет, данные об имуществе и 
о расходах, заявление о регистра-
ции полномочного представителя 
по финансовым вопросам, пись-

менное согласие уполномоченно-
го представителя и другие.

Слово взял уполномоченный 
представитель группы избирате-
лей — профессор, заслуженный 
юрист Сергей Кабышев. «Нами 
представлены: копия паспорта 
Владимира Владимировича, ко-
пия документа об образовании, 
справка с основного места рабо-
ты, протокол собрания группы из-
бирателей, на которой я вчера 
был, список уполномоченных 
представителей группы избирате-
лей», — перечислил он. Протокол 
регистрации группы, созданной в 
поддержку самовыдвижения, ока-
зался толстой пачкой бу-
маг из 670 нотариально 
заверенных заявлений.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В Донбассе состоялся обмен пленными

Обмен не станет последним

2
Сирот обеспе-
чат квартирами 
по региональ-
ным спискам 
и по единым 
для всей страны 
правилам

3
Оклады судей 
вырастут 
на 4 процента

4
Выбираем икру 
к новогоднему 
столу — советы 
экспертов 
Роспотреб-
надзора 

6
Стрельба 
в Москве 
и взрыв 
в Петербурге — 
криминальная 
хроника конца 
года 

КУЛЬТУРА

Акцент

 Протокол регистрации группы, созданной 
в поддержку самовыдвижения, оказался 
толстой пачкой бумаг из 670 нотариально 
заверенных заявлений
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

10 причин 
встретить 
Новый год 
в Москве 
или Минске

В НОМЕРЕ

8
Киев выполнил свои обязательства лишь частично, отпустив 237 вместо оговоренных 306 человек.

Австралийский доллар  44,5904
Азербайджанский манат  33,7967
Армянский драм**  11,9249
Белорусский рубль  29,1869
Болгарский лев  34,8864
Бразильский реал  17,3521

Венгерский форинт**  21,9308
Вон Республики Корея***  53,4721
Гонконгский доллар*  73,5435
Датская крона*  91,6528
Доллар США  57,4544
Евро  68,2328

Индийская рупия**  89,6255
Казахстанский тенге**  17,3254
Канадский доллар  45,3862
Киргизский сом**  83,0566
Китайский юань*  87,6324
Молдавский лей*  33,5011

Новый туркменский манат  16,4390
Норвежская крона*  69,0790
Польский злотый  16,2853
Румынский лей  14,6976
СДР  81,4192
Сингапурский доллар  42,8349

Таджикский сомони*  65,1093
Турецкая лира  15,0227
Узбекский сум****  70,7562
Украинская гривна*  20,5561
Фунт стерлингов  76,9429
Чешская крона*  26,4614

Шведская крона*  68,9026
Швейцарский франк  58,0406
Южноафриканский рэнд*  46,0435
Японская иена**  50,7570

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.12.17

Доедут с «мигалками» — 
автобусы 
для перевозки групп 
детей оборудуют 
спецсигналами 
Страница 3
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Процедура предоставления доку-
ментов в ЦИК. Первым Владимир 
Путин предъявляет паспорт.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
предостерег регионы 
от «долговых ям»

Ставка 
на инвестора

Кира Латухина

НЕ НАБИРАТЬ новые долги и выполнять свои обязатель-
ства призвал президент руководителей регионов. А необ-
ходимым условием для привлечения инвестиций Влади-
мир Путин назвал политическую стабильность.

Наращивание инвестиций, предпринимательской ак-
тивности — основа экономического роста и укрепления 
доходной базы регионов, но это еще и в полном смысле 
слова задача политическая, подчеркнул Владимир Путин 
на заседании Госсовета в Кремле. Объем капиталовложе-
ний за три года по стране сократился на 7,9 проц. Но в 21 
регионе зафиксирован рост инвестиций в основной ка-
питал, причем в 10 лучших он составил почти 40 проц. в 
реальном выражении. Это Амурская, Архангельская, Во-
логодская, Калининградская, Ленинградская, Мурман-
ская, Тульская область, Якутия, Кабардино-Балкария, 
ЯНАО, назвал прези-
дент.

«Улучшение дело-
вого климата требу-
ет системного под-
хода», — заметил гла-
ва государства. В по-
следние годы он был 
именно таким. Пу-
тин напомнил про национальную предпринимательскую 
инициативу. Она позволила «расчистить» нормативно-
правовую базу, отменить более 50 избыточных норма-
тивных процедур. Чтобы их формально пройти, компа-
ниям нужно было потратить больше года — 435 дней. Те-
перь же срок регистрации собственности сокращен с 43 
до 13 дней, регистрации предприятий с 30 до 10 дней, 
подключение к электросетям — с 281 до 83 дней. Время на 
подготовку документов и прохождение границы при эк-
спорте товаров уменьшилось со 139 до 97 часов. Но нуж-
но и дальше совершенствовать законодательство.

Президент призвал избавляться от избыточных тре-
бований со стороны федеральных ведомств к региональ-
ным структурам. «Сколько там часов должно висеть на 
стене, зеркал, еще хорошо не говорят, какого уровня чи-
новник, какого цвета трусы должен надевать и другое ни-
жнее белье. Это уже смешно», — заметил он. «Избыточ-
ная регламентация всего и вся бессмысленна и вредна», 
— считает Путин. Так он прокомментировал доклад главы 
минэкономразвития Максима Орешкина, который, в 
частности, сообщил о приказе минтруда по списку обо-
рудования для организаций, предоставляющих соцуслу-
ги. «В перечне есть и количество зеркал, и сколько долж-
но быть настенных часов, и сколько должно быть шашек 
и шахмат на столах», — рассказал чиновник.

Важно выявлять наилучшие практики и оценку им 
должен давать сам бизнес, считает глава государства. 
Именно такой подход — в национальном рейтинге состо-
яния предпринимательского климата. Сложилась группа 
регионов-лидеров. Путин их уже назвал, но есть и другие 
— среди них Татарстан и Чувашия, Калужская, Тюмен-
ская, Ульяновская область, Краснодарский край. Замет-
но укрепили позиции и дальневосточные регионы. Ут-
верждены 12 целевых моделей — «инструкции» по упро-
щению ведения бизнеса. Там есть четкие и конкретные 
ориентиры, заметил президент.

Инвестиционная привлекательность зависит и от 
обеспечения бизнеса кадрами. Нужно развивать профес-
сиональное образование. Еще важнейший вопрос — эф-
фективное взаимодействие федеральных, региональных 
и муниципальных структур. «Регулярно поступают на-
рекания, жалобы на действия контрольно-надзорных и 
силовых структур на местах, — заметил Путин. — Причем 
страдают от них в основном те предприниматели, кото-
рые работаю «вбелую», в правовом поле. А выигрывают 
те, кто действует полулегально, находится в серой зоне 
экономики». Обособленности здесь быть не должно: за-
дача общая — привлекать инвестиции, развивать регио-
ны и повышать качество жизни людей.

Долю теневой экономики нужно сокращать не только 
репрессивными мерами, силой заставляя работать «вбе-
лую», но и создавать привлекательные условия для ле-
гального бизнеса. Нужно избавляться от «серых зон», 
сказал президент. «Благоприятный деловой климат это и 
современные дороги, сети, логистика. Словом, снятие 
инфраструктурных ограничений для развития россий-

ской экономики», — 
заметил Путин. При-
мерно полгода назад 
правительство пред-
ложило инфраструк-
турную ипотеку — 
это позволит при-
влечь дополнитель-
ные ресурсы. Впере-
ди — комплексные, 
масштабные задачи. 
В наступающем году 
кабмин должен при-
нять Стратегию дол-
госрочного про-

странственного развития страны, где определит конку-
рентные преимущества и точки роста для каждого регио-
на.

В свою очередь премьер-министр Дмитрий Медведев 
говоря заверил, что Стратегия «практически готова» и в 
ближайшее время будет рассмотрена кабмином. 

Инвесторы, бизнес доверяют тем, кто способен вы-
полнять обязательства, тем, где нет закредитованности, 
подчеркнул президент и напомнил о программе реструк-
туризации бюджетных кредитов. Ее участники обязуют-
ся сократить коммерческую долговую нагрузку, дефи-
цит бюджетов, напомнил он и попросил отнестись к это-
му серьезно. «Не нужно набирать новые долги, разбра-
сывая полученные ресурсы... и опять погружаться в эту 
долговую яму», — предостерег президент. Есть примеры, 
когда регионы не спешат перекредитовываться. «Это во-
обще странно», — удивился он. «Сидят до сих пор в ком-
мерческих банках под большую процентную ставку. 
Кому вы даете заработать-то!» — возмутился Путин.

Глава государства подчеркнул, что «для того, чтобы 
инвестиционные условия были надежными, привлека-
тельными, нам, безусловно, нужна стабильность, и с точ-
ки зрения налоговой политики государства, и с точки 
зрения различных административных, правовых проце-
дур, но и нужна политическая стабильность». 

«Без этого никаких инвестиций не будет — кто будет 
вкладывать деньги или в регион, или в страну в целом, 
если неизвестно, что завтра там произойдет и что слу-
чится. Поэтому, безусловно, нам нужно обновление, без-
условно, нам нужно движение вперед, но все это должно 
происходить спокойным эволюционным путем, пред-
сказуемым на каждом шаге вперед», — заметил прези-
дент.

Путин внимательно выслушал и прокомментировал 
многое из того, что прозвучало. В частности, вопрос об 
укрупнении регионов. «С экономической точки зрения 
это, действительно, часто целесообразно», — казалось, 
согласился он. Но тут же заметил: навязывать нельзя.

ИНИЦИАТИВА

Порядок 
выдачи жилья
сиротам хотят 
изменить

ДОРОГА
К ДОМУ

Нина Егоршева

В РОССИИ могут измениться 
правила обеспечения жильем де-
тей-сирот, а также тех, кто остал-
ся без попечения родителей. Та-
кой законопроект направлен в 
Госдуму кабинетом министров.

Документ предусматривает 
создание региональных списков 
и устанавливает единый порядок 
учета детей-сирот, которые име-
ют право на получение бесплат-
ного жилья от государства при 
вступлении во взрослую жизнь, 
если собственная недвижимость 
отсутствует. 

Контролировать своевремен-
ную подачу представителями де-
тей-сирот заявления об их вклю-
чении в этот перечень должны 
органы опеки и попечительства. 
Если заявления нет, чиновники 
обязаны самостоятельно вклю-
чить таких детей в список.

Кроме того, если детей-сирот 
до достижения ими 18 лет не ока-
залось в списке и они не получи-
ли к этому времени квартиру, 
они должны подать письменное 
заявление. При смене такими 
гражданами места жительства 
правительство будет устанавли-
вать порядок исключения их из 
прежнего списка и включения в 
новый.

Также предлагается разре-
шить покупать жилье для детей-
сирот у собственников — физи-
ческих лиц. Это, как считают 
авторы законопроекта, позво-
лит оптимизировать срок обес-
печения таких лиц жилым по-
мещением. 

Если необходимо обменять 
жилье, занимаемое по договору 
социального найма ребенком и 
взрослыми, которые были лише-
ны родительских прав, соответ-
ствующее требование в суд впра-
ве предъявить органы опеки и 
попечительства либо прокурор. 
При условии, что совместное 
проживание этих граждан нару-
шает права и законные интересы 
несовершеннолетнего. 

ФИНАНСЫ

Минфин 
впервые 
раскрыл 
заработок 
своего 
руководства

ЗАРПЛАТА 
МИНИСТРА 

Игорь Зубков

МИНИСТЕРСТВО финансов 
впервые опубликовало сведения 
о зарплатах министров в форма-
те открытых данных. 

О своих доходах они ежегод-
но отчитываются в деклараци-
ях, однако в них не раскрыва-
ются источники доходов — они 
могут включать проценты от 
депозитов, продажи недвижи-
мости или автомобилей и так 
далее. В таблице минфина есть 
раздел «Работники, замещаю-
щие государственные должно-
сти» — согласно указу президен-
та от 11 января 1995 года № 32 
к ним относятся, в частности, 
федеральные министры. 

Из данных следует, что в 
2016 году по размеру среднеме-
сячной зарплаты министра 
минфин лидировал (1,73 мил-
лиона рублей) с большим отры-
вом от остальных министерств, 
которые распределились следу-
ющим образом: минэкономраз-
вития (1,27 миллиона рублей), 
минэнерго (1,2 миллиона), 
МЧС (954 тысячи), минпро-
мторг (921,3), минюст (633,8 
тысячи), минспорт (612,6), 
МИД (507,1 тысячи), минздрав 
(506,9), минобрнауки (496,6), 
минтранс (488,1), 
минприроды (475,3), минком-
связь (472,1), минкультуры 
(467,3), минвостокразвития 
(463,4), минкавказ (453,9), 
минсельхоз (451,2), минстрой 
(443,3). 

Эти данные не учитывают 
премиальные и командировоч-
ные. По МВД, минобороны, От-
крытому правительству суммы 
не раскрыты. Среднемесячная 
зарплата в федеральных орга-
нах исполнительной власти в 
2016 году составляла, по дан-
ным Росстата, 104,4 тысячи ру-
блей, при этом в 46 ведомствах 
зарплата была ниже, чем 
средняя по Москве (87,1 тыся-
чи). 

Заявление Путина

Процедура продлилась 
недолго и заняла 10 ми-
нут. «Документы в пол-

ном объеме переданы», — под-
твердили представители ЦИК и 
передали Путину два экземпляра 
подтверждения о приеме доку-
ментов. Их президент и подписал. 
Один экземпляр останется у него, 
второй — в Центризбиркоме.

«Документы приняты. Спаси-
бо. Успехов в новом году», — по-
желали главе государства. «Спа-
сибо большое, и я вас всех тоже 
поздравляю с наступающим», — 
улыбнулся Владимир Путин.

Также было зафиксировано 
время окончания процедуры 
приема документов — 13.38.

Документы должны быть 
проверены на соответствие нор-
мам закона в течение пяти дней. 
Предстоит направить 14 запро-
сов в 12 ведомств.

Затем ЦИК предстоит при-
нять решение о регистрации 
группы избирателей в поддер-

жку самовыдвижения Владими-
ра Путина, тогда начнется сбор 
подписей — их должно быть не 
менее 300 тысяч, причем на 
каждый регион должно прихо-
диться не менее 7,5 тысячи под-
писей проживающих на его тер-
ритории избирателей.

Подписные листы кандидат 
должен представить в ЦИК на 
этапе регистрации. После этого 
у Центризбиркома есть десять 
дней, чтобы проверить доку-
менты и зарегистрировать кан-
дидата либо дать мотивирован-
ный отказ.

Владимир Путин уже в тре-
тий раз идет на выборы как са-
мовыдвиженец. В 2000 году — в 
качестве и.о. президента и в 
2004-м. На выборах в 2012 году 
Владимира Путина выдвигала 
партия «Единая Россия». 

О решении баллотироваться 
на выборах-2018 глава государ-
ства  объявил 6  декабря на 
встрече с сотрудниками завода 
ГАЗ в Нижнем Новгороде.

В Центризбиркоме уже объя-
снили, что по закону Владимир Пу-
тин не обязан уходить в отпуск на 
время избирательной кампании.

В группе поддержки Владимира 
Путина (на переднем плане — слева 
направо) кардиохирург Лео Бокерия, 
ректор МГУ Виктор Садовничий, 
«афганец» Валерий Востротин.

Акцент

 Документы должны быть про-
верены на соответствие нор-
мам закона в течение 5 дней

Задача общая — 
привлекать инве-
стиции, развивать 
регионы и повы-
шать качество 
жизни людей

Улучшение делово-
го климата требует 
системного подхода
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ИНВЕСТИЦИИ В Московской области за год 
открылось  53 крупных предприятия

Инвесторы идут
Ирина Рыбникова

С
прос инвесторов на Под-
московье остается высо-
ким. В этом году в регионе 

открылось 53 крупных предпри-
ятия и создано 50 тысяч новых 
рабочих мест, сообщил губерна-
тор области Андрей Воробьев, 
подводя итоги годовой работы 
региональных и муниципальных 
властей.

— Считаю, что 2017 год мы 
прошли достойно — благодаря 
диверсифицированной эконо-
мике, командной работе и содей-
ствию федерального центра. 
Экономика области прибавила 
3,2%. На 12% выросло промыш-
ленное производство. Рост дохо-
дов бюджета, как и в прошлом 
году, мы смогли обеспечить на 
уровне 9—9,5%», — заявил Воро-
бьев. К слову, по величине бюд-
жета, который составляет по-
рядка 580 миллиардов рублей, 
Подмосковье занимает второе 
место в стране. Как и по величи-
не внутреннего регионального 
продукта.

По данным Агентства страте-
гических инициатив, область 

входит в ТОП самых инвестици-
онно привлекательных регионов 
России. Причем этот рейтинг со-
ставлялся не экспертами-поли-
тологами, а самими предприни-
мателями, которые отмечают, 
что в Подмосковье создана раз-
витая система поддержки инве-
стпроектов. И отдача видна. «По 
предварительным подсчетам, в 
экономику области в этом году 
инвестировано 650 миллиардов 
рублей. Очень важно, что к нам 
присоединились флагманы ми-
ровой промышленности. Это и 
Mercedes, и General Electric. За-
пускает производство Philips. И 
японские корпорации проявля-
ют к области интерес», — подчер-

кнул Воробьев. Завод по произ-
водству автомобилей Mercedes в 
Солнечногорском районе на-
чнут строить в начале 2018 года, 
а первые автомобили сойдут с 
конвейера в 2020-м. Всего пла-
нируется выпускать до 30 тысяч 
машин в год. А во втором кварта-
ле следующего года в Химках 
планируют начать строительст-
во завода по производству япон-
ских грузовиков малой и сред-
ней вместимости Hino. Все это — 
не только более тысячи высоко-
технологичных рабочих мест с 
зарплатами выше среднего, но и 
качественные машины извест-
ных марок.

Отметил  губернатор и значе-
ние роуд-шоу, которые проводят 
подмосковные власти для пре-
зентации инвестиционного по-
тенциала региона.

За год в Подмосковье появи-
лось 15 новых индустриальных 
парков, а в особую экономиче-
скую зону «Дубна» пришли 20 
новых инвесторов. «Инвесторы 
приходят на все готовое, получа-
ют налоговые льготы — все это 
дает такой эффект», — подчерки-
вает Андрей Воробьев.

И существующие промыш-
ленные предприятия стараются 
не отставать от прогресса. В 
этом году в регионе модернизи-
ровано 82 промышленных пред-
приятия, которые вложили в об-
новление своих фондов 52 мил-
лиарда рублей. И это позволило 
создать на тех же самых пред-
приятиях дополнительно 5 ты-
сяч рабочих мест.

Акцент

 Подмосковье входит 
в число самых инвестиционно 
привлекательных регионов 
страны 

РЕНОВАЦИЯ Переселение жителей 
пятиэтажек в новые квартиры 
начнется в январе 2018-го 

Новоселье 
все ближе

Любовь Проценко 

РЕНОВАЦИЯ, масштабная про-
грамма которой стартовала в сто-
лице минувшим летом, становит-
ся уже реальностью. Как сообщил 
на последнем в этом году заседа-
нии правительства Москвы за-
ммэра по вопросам градострои-
тельной политики и строительст-
ва Марат Хуснуллин, уже в янва-
ре начнется переселение в новые 
квартиры москвичей, дома кото-
рых попали под снос.

 — У нас практически готовы 12 
домов общей площадью 107 тысяч 
квадратных метров, — рассказал 
заммэра журналистам. — Они 
строились по другим городским 
программам. Сейчас их отделку 
довели до новых, более высоких 
стандартов, которую обязаны 
иметь все квартиры для участни-
ков программы реновации. И в ян-
варе мы планируем начать в них 
переселение. 

Готовые дома расположены в 
Северном, Восточном и Западном 
округах столицы. Всего же в 2018 
году в столице будет построено за 
счет бюджета 800 тысяч квадрат-
ных метров вместо 500 тысяч в 
2017-м. Увеличение как раз и свя-
зано с реновацией, на нужды кото-
рой из столичного бюджета те-
перь направляется по 100 милли-
ардов рублей ежегодно. А с 2019-
го, по словам Марата Хуснуллина, 
поднимется полноценная волна 
по переселению жителей устарев-
шего жилья. «Мы будем вводить в 
строй по 1,1 — 1,3 миллиона «ква-
дратов» в год», — докладывал он на 
заседании правительства Москвы. 

Для строительства стартовых 
домов уже подобраны 236 площа-
док по всему городу. «Начать их 
проектирование и возведение, — 
подчеркнул он, — приоритетная 
задача для строителей на 2018 
год». В итоге за 2017—2021 годы 
планируется расселить 41 тысячу 
квартир из 350 тысяч, включен-

ных в программу на 15 лет. Напом-
ню, в программу реновации, ут-
вержденную Госдумой, в столице 
вошли 5171 дом общей площадью 
16,3 миллиона квадратных ме-
тров. В соответствии с этим новые 
квартиры должны получить 1 мил-
лион жителей столицы.

Для того, чтобы каждый мо-
сквич мог увидеть, какой она бу-
дет, его новая квартира, на ВДНХ 
работает шоу-рум с образцами, 
где демонстрируются планировка 
и отделка по новым городским 
стандартам. Желающих вникнуть 
во все детали оказалось немало: с 
конкретными вопросами обрати-
лись более 11,5 тысячи москви-
чей. Смогли жители столицы свои-
ми глазами увидеть и готовые про-
екты застройки пяти эксперимен-
тальных районов столицы, пред-
ставленные ведущими архитекто-
рами России и мира на архитек-
турный конкурс по реновации. 
Выставку в «Мосстройинформе» 
на 2-й Брестской, 6, где они разме-
щены, посетили уже более 5,7 ты-
сячи москвичей. Причем выступа-
ют они здесь не пассивными зри-
телями, но и могут принять учас-
тие в общественном обсуждении 
проектов, которое проходит до 29 
декабря еженедельно. Участники 
конкурса представили свое виде-
ние обновленных районов Кузь-
минки, Царицыно, Хорошево-
Мневники, Головинского и про-
спекта Вернадского.

Внимание, которое уделяет го-
род реновации, никак не скажется 
на строительстве жилья для оче-
редников Москвы, а также для си-
рот и других льготных категорий 
горожан, подчеркнул Марат Ху-
снуллин. Его в городе будут вести 
в таких же объемах, как и сейчас. 
Всего же в текущем году в столице 
будет введено порядка 3 миллио-
нов квадратных метров жилья. Бо-
лее точные данные будут извест-
ны примерно к 15 января будуще-
го года. 

Видео- и фоторепортаж 
с места события 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1491473

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

ГДЕ ПОД МОСКВОЙ ЖИТЬ ХОРОШО
На подведении итогов областные власти традиционно дают ответ 
на вопрос «Где в Подмосковье жить хорошо?», озвучивая рейтинг му-
ниципалитетов. Он составляется на основании 50 показателей рабо-
ты местных чиновников, в число которых входят, например, отсут-
ствие очередей в детские сады, обеспеченность жильем врачей и учи-
телей, благоустройство, объем поступивших за год инвестиций. В 
этом году лучшими муниципалитетами признаны Реутов, Королев и 
Лосино-Петровский. Причем если первые два города обосновались сре-
ди лидеров давно, то Лосино-Петровский еще два года назад занимал в 
этом рейтинге 43-ю строку.
Все победители получат от области денежную премию, которую 
можно потратить только на дальнейшее развитие территорий. На-
граждают, кстати, не только абсолютных победителей рейтинга, 
но и те муниципалитеты, где явный прорыв оказался заметен в одной 
сфере. К примеру, в этом году премию за лучшие дороги получила Дуб-
на, за качество образования — Подольск, за развитие спорта — Жуков-
ский. Самым светлым городом области стал Воскресенск, лучше всего 
поработали с инвесторами в Сергиевом Посаде, а больше всего новых 
врачей в местные больницы смогли привлечь в Щелковском районе.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

ЖИРИНОВСКИЙ СДАЛ 
ДОКУМЕНТЫ НА РЕГИСТРАЦИЮ
Лидер ЛДПР Владимир Жириновский стал первым среди претендентов, подав-

ших документы для регистрации кандидатом на выборах главы государства. 

«Жириновский первым из кандидатов в президенты сдал документы на реги-

страцию», — сказал «РГ» член ЦИК Евгений Шевченко. «У нас есть десять дней для 

того, чтобы их рассмотреть», — добавил он, отвечая на вопрос, когда председа-

тель ЛДПР может получить удостоверение кандидата в президенты. Как прави-

ло, оно выдается на заседании ЦИК.

Поскольку Владимир Жириновский идет на выборы от парламентской партии — 

он освобожден от необходимости собирать подписи избирателей.

А сегодня в Центризбиркоме ждут еще одного кандидата от парламентской пар-

тии — представителя КПРФ Павла Грудинина. Для него это будет первый визит в 

комиссию, в ходе которого подаются документы на выдвижение.

Подготовила Галина Мисливская
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ПРОЕКТ За участие детей 
в азартных играх предложено 
штрафовать взрослых

Родители в игре 

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлага-
ет ввести штрафы за вовлечение 
несовершеннолетних в азартные 
игры. 

Гражданин, который привел 
ребенка в казино, неважно, ле-
гальное или нелегальное, запла-
тит от 10 до 20 тысяч рублей. Ош-
трафуют и родителей, чьи дети 
пойманы на азартной игре. Не-
досмотревшие за ребенком отец 
и мать заплатят от 5 до 10 тысяч 
рублей.

Проект соответствующих по-
правок в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях внесло 
в Госдуму Законодательное собра-
ние Республики Карелия. 

Как поясняют эксперты, закон 
и сегодня запрещает пускать под-
ростков в казино. Азартная игра — 
дело взрослое. Но, по мнению ини-
циаторов проекта, нужны допол-
нительные меры, чтобы усилить 
защиту детей. Запреты запретами, 
но когда нет наказания, сильно ли 
они пугают?

В обиходе азартными играми 
называются и обычные карты. 
Поэтому здесь важно не путать. 
Тот же подкидной дурак законом 
не запрещен. Некоторые люди 
считают, что детей надо в любом 
случае держать подальше от карт. 
Другие не видят ничего плохого в 
том, чтобы в свободное время 
раскинуть картишки вместе с ре-
бенком. Будут ли за это наказы-
вать? Нет. Для КоАП важно, что 
считает азартными играми за-
кон. А в законе на этот счет четко 
написано: игра на деньги. 

Дословно определение звучит 
так: «основанное на риске согла-
шение о выигрыше, заключенное 
двумя или несколькими участни-
ками такого соглашения между 
собой либо с организатором азар-
тной игры по правилам, установ-
ленным организатором азартной 

игры». Так что ключевой вопрос: 
на что играют. Просто так, ради ве-
селья — это пожалуйста. Если на 
деньги, то подростки должны вый-
ти из игры.

Еще одно предложение из про-
екта: наказывать собственников 
помещений, где развернуты неле-
гальные казино, за то, что не сооб-
щили куда следует. Хозяин квар-
тиры, где кипит нелегальная игра, 
заплатит штраф от 3 до 5 тысяч ру-
блей. Когда апартаменты принад-
лежат юридическому лицу, штраф 
будет от 100 до 300 тысяч рублей.

Как правило, сами хозяева не 
имеют никакого отношения к 
азартным играм. Они только сда-
ют помещения в аренду. Но вряд 
ли они совсем не знают, что тво-
рится на их территории. Поэто-
му в правовом сообществе давно 
обсуждаются различные идеи, 
как сделать для хозяев свобод-
ных апартаментов невыгодным 
сотрудничество с подпольными 
казино. 

Кроме того, проект повышает 
штрафы за незаконное проведе-
ние азартных игр и нарушение 
правил в букмекерских конто-
рах. А срок давности по делам о 
нарушении правил в игорном 
бизнесе инициативой увеличи-
вается до 3 лет.

«Как показывает практика, ко-
личество преступлений в сфере 
незаконной организации и прове-
дения азартных игр остается на 
достаточно высоком уровне, а 
проблема повышения эффектив-
ности борьбы с указанными пре-
ступлениями остается актуальной 
для большинства субъектов Рос-
сийской Федерации», — говорится 
в пояснительной записке. Поэто-
му и предлагаются дополнитель-
ные меры. 

КАЗНА Глава государства 
повысил оклады судьям

Ваша честь, 
с прибавлением

Владислав Куликов

ГЛАВА государства подписал указ об увеличении дол-
жностных окладов судьям. Прибавка составляет 4 про-
цента. На самом деле это хорошее увеличение. Благодаря 
формулам, по которым рассчитывается судейская зар-
плата, суммы прибавки должны быть существенные.

Напомним, несколько лет назад система начисления 
судейской зарплаты была изменена. Получка человека в 
мантии состоит из нескольких частей. Основные — это 
оклад по должности, оклад за квалификационный класс, 
надбавка за выслугу лет и ежемесячное денежное поощ-
рение. Положены и некоторые другие выплаты.

Сейчас повышаются базовые размеры должностных 
окладов. Но именно на них будут начисляться дополни-
тельные надбавки и премии. Так что по сути каждый раз 
на указанный процент будет накручиваться еще неболь-
шой процент. 

При этом должностные оклады судей будут привяза-
ны к ставке председателя Верховного суда страны. На-
пример, оклад мирового судьи составляет 60 процентов 
от оклада главы Верховного суда.  Правда, у председателя 
Верховного суда выше премии.

Также закон предусматривает и порядок формирова-
ния фонда оплаты труда судей. Его остатки за счет пу-
стых вакансий можно направлять на дополнительные 
премии и материальную помощь судьям. Премии по ито-
гам работы и единовременные премии, выплачиваемые 
судьям, максимальными размерами не ограничиваются.

Разовые денежные награды люди в мантиях смогут 
получать при присвоении почетного звания «Заслужен-
ный юрист Российской Федерации», а также к государст-
венным праздникам и личным юбилеям. Например, 
предусматривается премия за длительную и безупреч-
ную работу: в связи с 20-летием и далее через каждые 
пять лет работы в судебной системе.

Людям в мантиях просто на роду написано жить на 
одну зарплату. Но для этого и зарплата должна быть 
достойной, чтобы судью не тянуло к левым заработкам. 
Законность и справедливость по определению не могут 
обходиться дешево.

Светлана Батова

Ц
ентральная пригородная 
пассажирская компания 
объявила конкурс на по-

ставку 23 составов для первого 
Московского центрального диа-
метра-1 Лобня — Одинцово. Ин-
формация размещена на портале 
госзакупок.

Первые поезда должны прийти 
летом 2018 года. Стартовая стои-
мость контракта 11,6 млрд ру-
блей. За эти, согласно конкурсной 
документации, деньги ЦППК хо-
чет получить 23 пятивагонные го-

родские электрички, длиной 115—
135 метров со сквозным прохо-
дом через весь состав. В новых со-
ставах не должно быть тамбуров, 
установлены туалеты, каждый по-
езд будет вмещать до 1000 чело-
век. В каждом вагоне по 68 сидя-
чих мест, в головных — 28, компо-
новка сидений 2 + 2. Доступ в Ин-
тернет, климат-контроль, тепло-
вые завесы на входе. Поезд дол-
жен разгоняться до 120 км в час и 
быть приспособлен для частых 
остановок. При этом за счет ши-
рины дверей не меньше 1,25 ме-
тра пассажиры смогут быстро 

входить и заходить, составы будут 
так же адаптированы для маломо-
бильных пассажиров.

Новые поезда дополнят суще-
ствующий парк электричек.

Как уже отмечал исполнитель-
ный директор ЦППК Максим Дья-
конов, свою заинтересованность 
в участии в конкурсе высказыва-
ли «Трансмашхолдинг», постав-
ляющий электрички для компа-
нии, «Синара» (производитель 
«Ласточек»), а также один из ко-
рейских производителей поездов.

Ранее было объявлено, что пе-
ревозки по первому диаметру мо-
гут быть начаты в тактовом дви-
жении с частотой в часы пик раз в 
шесть минут в конце 2018 — нача-
ле 2019 года.

Еще один конкурс на поставку 
27 поездов для МЦД-2 Нахабино — 
Подольск ЦППК планирует объя-
вить весной будущего года.

Напомню, на первых этапах 
планируется запустить семь диа-
метров, помимо Лобненско-
Одинцовского и Подольско-Наха-
бинского, направления Зеленог-
рад — Раменское, Пушкино — Ра-
менское, Зеленоград — Подольск, 
Нахабино — Железнодорожный, 
Одинцово — Железнодорожный. 
«Наземное метро» разгрузит ме-
трополитен, головные вокзалы и 
дороги. Первый Лобненско-Один-
цовский диаметр даст новые 
транспортные связи и улучшение 
сервиса на железнодорожной ин-
фраструктуре жителям 546 тысяч 
жителей Лобни, Долгопрудного, 
Сколково, Одинцова. Будет созда-
но более 400 тысяч дополнитель-
ных пассажирских мест в сутки. 
МЦД-1 сможет разгрузить улич-
но-дорожную сеть от 3 до 5%, ли-
нии метрополитена до 10%, а цен-
тральные вокзалы — на 25%.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Сергей 
Собянин 
признался, 
что не верил 
в МФЦ

БЕЗ БАРЬЕРА

Любовь Проценко

МЭР Москвы Сергей Собянин 
признался в своем блоге, что 
даже работая в Белом доме и 
Кремле, не верил в возможность 
сломать заскорузлую бюрокра-
тическую систему, воспетую в 
произведениях классиков всех 
времен. И создать на ее месте 
нормальную службу для людей. 
Про МФЦ же думал: «Ну, собе-
рем мы чиновников под одной 
крышей. Что изменится-то? «А 
вы, друзья, как не садитесь…». 

И только спустя четыре года 
после начала работы центров 
убедился, что перемены все-та-
ки произошли: «Последнее вре-
мя вновь вошли в моду фанта-
стические фильмы о полетах в 
далекие миры, о невиданных 
технологиях. Но самая крутая 
фантастика — фантастика, во-
площенная в реальность, — то, 
как работают московские 
МФЦ».

 — Основные надежды были 
связаны с переводом услуг в 
электронный вид, чтобы исклю-
чить контакт между чиновни-
ком и гражданином. Однако на-
чав работать в Москве, я поме-
нял свою точку зрения, — про-
должал мэр. — Не должно быть 
двух стандартов обслуживания 
людей — быстро и комфортно в 
Интернете, медленно и неудоб-
но в реальном мире. Собянин 
напомнил, что в 2010 году в Мо-
скве работали 1200 приемных 
различных органов власти. На-
ходились они в самых неудоб-
ных местах. И это понятно:  в 
рыночной экономике никто 
просто так не отдаст лучшие по-
мещения у метро. Даже те, что 
находились в городской собст-
венности, приходилось отби-
рать с боем — на них «положили 
глаз» коммерсанты. И тут — на 
тебе. Вместо очередной шаш-
лычной будет работать центр 
госуслуг.   

А в частных торговых цен-
трах их владельцы поначалу пы-
тались заламывать непомерные 
цены. Считали, Москва богатая, 
заплатит. Объяснили им, что за-
платим ровно столько, сколько 
стоит по рынку, и ни рублем 
больше. Так нашли те самые 127 
мест, где и расположены сейчас 
МФЦ. Разрушили и привычную 
схему общения. Во время обслу-
живания клиенты в столице си-
дят, а не стоят. Мягкие кресла, 
туалет, детский уголок, бегущая 
строка, платежные автоматы, 
кулеры, кондиционеры, шари-
ковые ручки — кому-то это каза-
лось лишним. Но только в такой 
атмосфере посетитель чувству-
ет уважение к себе. 

МФЦ должны быть удобным 
и для работающих в них сотруд-
ников: «Не так-то просто улы-
баться и думать о людях, когда 
сидишь на колченогом стуле 
или тебе в спину дует из окна», 
— пишет мэр. Чтобы избавить 
посетителей от зависимости от 
конкретных чиновников, цен-
тры сделали экстерриториаль-
ными — в 98% случаев за доку-
ментами можно обратиться в 
любой из них. Работают они те-
перь по графику почти как мага-
зины — 7 дней в неделю с 8 до 20 
часов. 

Как будут дальше развивать-
ся московские МФЦ? Ответ на 
этот вопрос, надеется Собянин, 
поможет внедряемый сейчас 
«Искренний сервис». «Когда 
проблема гражданина выходит 
за рамки стандарта, любой чи-
новник имеет два варианта 
дальнейших действий, — пишет 
он. — Первый вариант — поли-
стать инструкцию и сказать: 
«Летите, женщина в свой Энск, 
там и решайте ее». Второй вари-
ант — постараться найти выход 
из положения.«Это и есть выс-
ший класс: не отфутболить, а 
найти решение, помочь», — счи-
тает глава города. — К такому 
сервису стремятся все коммер-
ческие компании мира. И если 
мы сможем сделать это в мас-
штабах Москвы, то это будет до-
рогого стоить».

И еще одной идеей поделился 
мэр: «У меня была мечта орга-
низовать работу МФЦ по прин-
ципу open space — без барьеров 
между сотрудниками и клиента-
ми.  Пока не получилось — их 
разделяет прозрачное стекло. 
Но когда-нибудь мы к этому во-
просу все-таки  вернемся».  

Дороги ГАИ и страховщики выявили самый опасный транспорт

Риск без благородства
Владимир Баршев  

С
амым опасным тран-
спортом, который пе-
ревозит пассажиров, 
оказался вертолет. 
Именно с ним прои-

зошло наибольшее количество 
катастроф за этот год.

Об этом говорит статистика 
Национального союза страхов-
щиков ответственности. На вто-
ром месте находится водный 
транспорт. А третье место зани-
мают автопассажирские пере-
возки. То есть автобусы.

Буквально накануне Госавто-
инспекция России проанализи-
ровала состояние дел в области 
пассажирских перевозок.

— В ходе проверок автобусов в 
пунктах их отправления и при-
бытия, а также на промежуточ-
ных остановках с начала года вы-
явлено более 248 тысяч фактов 
эксплуатации автобусов с техни-
ческими неисправностями, из 
которых 6,7 тысячи фактов 
управления автобусом с неи-
справной рулевой и тормозной 
системой, — сообщила официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк.

Обнаружено  8,9 тысячи авто-
бусов, в конструкцию которых 
внесены изменения без соответ-
ствующего разрешения. Прекра-
щена регистрация 1,7 тысячи та-
ких автобусов.

Сотрудниками Госавтоинспек-
ции возбуждено 2 тысячи дел об 
административных правонаруше-
ниях по фактам управления авто-
бусами в состоянии алкогольного 
опьянения. По 850 фактам судами 
приняты решения о лишении во-
дителя права управления тран-
спортными средствами, возбу-
ждены 3,7 тысячи администра-
тивных дел — за нарушения режи-
ма труда и отдыха водителей.

Напомним, что все транспор-
тные средства должны быть осна-
щены тахографами. Штраф за их 
отсутствие для водителей состав-
ляет от 1 до 3 тысяч рублей, а для 
должностных лиц — от 5 до 10 ты-
сяч рублей.

За выпуск на линию автобу-
сов, не прошедших технический 
осмотр, имеющих технические 
неисправности, а также за отсут-
ствие предрейсового контроля 
технического состояния автобу-
сов и медицинского осмотра во-
дителей оштрафованы 116 хозяй-
ствующих субъектов на общую 
сумму 3,6 миллиона рублей, 7 ты-
сяч должностных лиц перевозчи-
ков на общую сумму 20,7 милли-
она рублей

По фактам осуществления 
предпринимательской деятель-

ности без государственной реги-
страции или без специального 
разрешения (лицензии) возбу-
ждено 1,7 тысячи дел об админи-
стративных правонарушениях.

По данным Всероссийского 
союза страховщиков, наиболее 
трагичны случаи перевозок пас-
сажиров на междугородних и 
международных маршрутах.

Количество потерпевших на 1 
миллион пассажиров составляет 
2,84. Второе место занимают 

маршрутки — 0,37 потерпевших 
на миллион перевезенных пасса-
жиров. Городские перевозки — бо-
лее безопасны. Всего 0,17 потер-
певших на миллион пассажиров. 

Средняя выплата составила 2 
миллиона рублей по случаю 
смерти, 28 тысяч на погребение, 
201 тысячу рублей по ущербу 
здоровью и 10,5 тысячи за при-
чиненный вред имуществу. 

Вчера Дмитрий Медведев под-
писал поправки в Правила до-

рожного движения. Теперь при 
организованной перевозке детей 
автобусы должны оснащаться 
желтой мигалкой. В момент пере-
возки эта мигалка должна быть 
включена.

Также перенесен срок вступ-
ления в силу постановления пра-
вительства, которое допускало к 
детским организованным пере-
возкам автобусы не старше деся-
ти лет. Правительство дало от-
срочку такому транспорту на 
полгода.

Требования к водителю авто-
буса, который совершает пере-
возку детей, тоже снизились. Те-
перь ему необходимо иметь стаж 
один год.

Напомним, что изначально 
речь шла о трехлетнем стаже 
управления автобусом.

Как рассказала корреспон-
денту «Российской газеты» заме-
ститель председателя общест-
венного совета минтранса Ната-

лья Агре, у нас в правилах дорож-
ного движения есть такое поня-
тие, как начинающий водитель. 
Это водитель со стажем до двух 
лет. Ему необходимо при пере-
движении устанавливать на зад-
нее стекло знак «Начинающий 
водитель». Перевозить пассажи-
ров в кузове запрещено водите-
лям со стажем меньше трех лет. 
На мотоцикле — со стажем мень-
ше двух лет. А водителям автобу-
сов со стажем один год можно 
возить детей? 

Акцент

 Возбуждено 2 тысячи дел 
по фактам управления 
автобусами в состоянии 
алкогольного опьянения

ФИНАНСЫ Криптовалюту 
необходимо ввести 
в правовое поле

Повышение 
квалификации

Тарас Фомченков

БИЗНЕС может получить новый инструмент финанси-
рования проектов —  криптовалюты и механизм первич-
ного размещения токенов — ICO. Однако для этого необ-
ходимо ввести эти понятия в правовое поле. Особых раз-
ногласий между предпринимателями и финансовыми 
властями нет, констатировали участники дискуссион-
ной панели по криптовалютам, которая прошла в Торго-
во-промышленной палате РФ (ТПП РФ). 

Хотя поначалу могло показаться, что это совсем не так. 
С одной стороны, законопроект о виртуальных валютах и 
ICO, подготовленный Банком России и минфином, кото-
рый предполагается представить в Госдуме сегодня, 28 де-
кабря, предполагает 
относительно жест-
кое регулирование. 

О параметрах 
этого контроля на 
момент подготовки 
материала ничего 
конкретного не из-
вестно. Однако, ис-
ходя из заявлений 
финансовых вла-
стей, предполагает-
ся, что покупать и 
продавать крипто-
валюту могут разре-
шить только квалифицированным инвесторам. Воз-
можно, физлицам это разрешат, но только если расчеты 
в виртуальной валюте будут находиться под контролем 
«соответствующих органов», об этом ранее говорил 
министр финансов Антон Силуанов. 

По мнению участников дискуссии, операции с крипто-
валютами и ICO (первичный выпуск проектом токенов, 
предназначенных для оплаты услуг площадки в будущем — 
в виде криптовалюты) нужно легализовать для обычных 
гражданам. «Без определения понятий «квалифицирован-
ный инвестор» и прочего усложнения процесса», — счита-
ет интернет-омбудсмен Дмитрий Мариничев. 

Золотая середина есть, считает советник президента 
Российской Федерации Герман Клименко. «Мы с ЦБ и 
минфином думаем примерно в одном направлении, но 
есть несколько развилок. Регулятор, например, считает, 
что регулирование этого сегмента рынка требует отдель-
ного закона, мы считаем, что достаточно внести измене-
ния в закон о малом бизнесе. Есть разные взгляды на 
суммы, которыми можно будет оперировать, привлекая 
средства через механизм ICO. Однако общий знамена-
тель возможен», — рассказал он «РГ». 

Пока же российские проекты на ICO занимают малую 
долю рынка, например, в США его объем в 2017 году пре-
высил 1 миллиард долларов. «В результате бизнесмены 
уходят за финансированием за границу. Надо их вернуть 
назад», считает президент Российской ассоциации крип-
товалют и блокчейна Юрий Припачкин.

Прогноз: Добыча биткоинов к 2022 году станет 
нерентабельной — подробности на сайте
rg.ru/art/1482217

Объем рынка ICO 
в США по итогам 
2017 года составил 
более $1 млрд, 
в России только 
около $16 млн

Высший класс — 
не отфутболить, 
а помочь 
человеку 

Указ Президента Российской Федерации
Об увеличении должностных окладов 

судей в Российской Федерации
В целях обеспечения социальных гарантий судьям, полного и независи-

мого осуществления правосудия постановляю:
1. Повысить с 1 января 2018 г. в 1,04 раза должностные оклады судей 

Конституционного Суда Российской Федерации, Верховного Суда Россий-
ской Федерации, федеральных судов общей юрисдикции, федеральных 
арбитражных судов, а также мировых судей субъектов Российской Феде-
рации.

2. Правительству Российской Федерации обеспечить финансирование 
расходов, связанных с реализацией настоящего Указа.

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опублико-
вания.

Президент Российской Федерации
В. Путин

Москва, Кремль 
26 декабря 2017 года № 630

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4255

Верховный суд выпустил 
разъяснения по ОСАГО для 
борьбы с автоюристами — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1491121

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Д

Е
М

Ь
Я

Н
Ч

У
К

 /
 Т

А
С

С

Перевозить детей по сегодняшним 
правилам может водитель со ста-
жем всего один год.

Публикацию комментирует 
Матвей Шпаро
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ТРАНСПОРТ Объявлен конкурс на покупку первых 
поездов Московских центральных диаметров

Электричка 
для города

За счет ширины дверей пассажиры смогут быстро входить и заходить, 
составы будут также адаптированы для маломобильных пассажиров. 
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ЕДА Роспотребнадзор 
предупреждает: икра 
не растворяется 

Изучи икринку

Ольга Игнатова 

ЕСЛИ на банке с красной икрой значится добавка Е-239, 
такой продукт покупать ни в коем случае нельзя. Об этом 
предупреждает Роспотребнадзор и дает свои рекоменда-
ции, как выбрать настоящую красную икру к новогодне-
му столу. 

В ведомстве поясняют, что пищевая добавка Е-239 
(уротропин) — это консервант. И до 2010 года она дейст-
вительно легально применялась. Однако в ходе исследо-
ваний выяснилось, что уротропин при попадании в орга-
низм выделяет ядовитые токсические вещества (фор-
мальдегиды). Поэтому сейчас этот консервант использу-
ется только подпольными производителями. Разрешен-
ными консервантами для красной икры остаются Е-200 
и Е-211 (сорбиновая кислота и бензоат натрия). 

Подчеркивая, что икра лососевых пород рыб, таких, 
как горбуша, кета, нерка, семга, форель, — весьма ценный 
пищевой продукт, богатый белками, витаминами и поли-
ненасыщенными жирными кислотами, Роспотребнадзор 
настоятельно не рекомендует приобретать этот продукт 
с рук или в местах несанкционированной торговли. Даже 
если цена очень привлекательна, рисковать не стоит. Се-
рьезно отравившись, можно потратить много денег на 
лечение. При покупке икры нужно внимательно читать 
этикетку на баночке: на ней должно быть написано на-
звание рыбы, из которой изъята икра, дата изготовления 
и дата фасовки. На жестяной банке указывается номер 
завода-изготовителя, номер смены, а также индекс рыб-
ной промышленности «Р». Обратите внимание, что над-
пись должна быть выбита изнутри. 

Крышка банки не должна проминаться и не должна 
быть вздутой. После того как баночка будет открыта, сто-
ит изучить икринку: у натурального продукта они мел-
кие, однородные, рассыпчатые и цельные, не имеют пле-
нок и трещинок. Натуральные икринки лопаются при 
слабом нажатии, оболочка искусственных икринок бо-
лее жесткая. Если положить икру в горячую воду, нату-
ральная немного побелеет и опустится на дно, а искусст-
венная растворится, окрасив воду.

СУД  

В Саратовской 
области 
чиновник 
отправится 
в колонию 
на 2,5 года

КВАРТИРЫ 
НУЖНЫМ 
ЛЮДЯМ

Андрей Куликов, 
«Российская газета», Саратов

СУД вынес приговор экс-главе 
администрации Балашовского 
района Саратовской области 
Александру Москалеву. Чинов-
ника признали виновным в пре-
вышении полномочий. 

По версии следствия, в 2014 
— 2016 годах глава администра-
ции незаконно подписал доку-
менты на приватизацию девяти 
служебных квартир общей сто-
имостью свыше 17 миллионов 
рублей. Тем самым чиновник 
причинил ущерб муниципаль-
ному бюджету, а также нару-
шил права граждан, которые 
стояли в очереди на получение 
служебного жилья. Одна из при-
ватизированных квартир до-
сталась дочери начальника по-
лиции Балашова, которая впо-
следствии ее продала, еще одна 
сотруднику Роспотребнадзора, 
остальные местным медикам, в 
том числе главным врачам уч-
реждений здравоохранения. 
Сам Москалев виновным себя 
не признавал. Однако суд по-
считал вину чиновника дока-
занной.

ФАС слушает
В августе антимоно-
польная служба пред-
писала операторам до 

15 декабря исполнить преду-
преждение службы в части нео-
боснованно высоких цен на вну-
трисетевой роуминг в России и 
завела дела против крупных со-
товых компаний, так как они 
поднимали цены и в националь-
ном роуминге. Поскольку ком-
пании уже пошли навстречу и 
начали корректировать свои та-
рифы, то служба продлила срок 
исполнения предупреждения до 
31 января 2018 года для трех 
операторов, а для еще одного — 
до мая.

Отказ от роуминга не приве-
дет к повышению тарифов в дру-
гих секторах, на другие услуги, 
баланс интересов операторов 
связи и абонентов будет соблю-
ден за счет дополнительного ро-
ста трафика, считает Анатолий 
Голомолзин. 

По его словам, из-за высокой 
конкуренции на рынке операто-
ры периодически снижают цены 
на услуги связи и у них «очень 
мало возможностей для того, 
чтобы попытаться зарабаты-
вать на повышении тарифов».

Сегодня в ФАС пройдет сове-
щание с участием минкомсвязи 
и представителей операторов 
«большой четверки», чтобы 
окончательно зафиксировать 
достигнутые договоренности по 
вопросу отмены роуминга вну-
три страны. Ожидается, что 
минкомсвязь расскажет о меро-
приятиях по упрощению взаи-
морасчетов между сотовыми 
компаниями по пропуску звон-
ков «чужих» абонентов через 
свои сети. Из мобильных операторов «большой четверки» роуминг пока полностью не отменил ни один.

Как встретить Новый год без вреда для желудка — 
полезные советы на сайте
rg.ru/art/1489418
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Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредито-
вания» в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (от 14.12.2017 
№ 6/40) сообщает о проведении аукциона по продаже находящегося в фе-
деральной собственности земельного участка площадью 5 640 кв. метров 
(кадастровый номер: 78:34:0004151:8), расположенного по адресу: г. Санкт-
Петербург, Богатырский проспект, участок 1, (северо-западнее пересечения 
с Елагинским проспектом), для жилищного строительства (далее соответс-
твенно — аукцион, Участок), открытого по составу участников и форме пода-
чи предложений о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется в соответствии с решением Пра-
вительственной комиссии по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных участков, находящихся в собс-
твенности Российской Федерации (протокол от 01.08.2017 № 10), соглас-
но которому Участок передан АО «АИЖК» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Феде-
рации в целях, предусмотренных Федеральным законом от 24.07.2008  
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» (далее — 
Федеральный закон № 161-ФЗ).

В соответствии с вышеуказанным решением Правительственной ко-
миссии по результатам проведения аукциона 80% от итоговой цены иму-
щества, определенной по результатам аукциона, перечисляется на счет  
ФГАУ «УИСП» Минобороны России, 20% от итоговой цены имущества, оп-
ределенной по результатам аукциона, — на счет АО «АИЖК».

В соответствии с частью 9 статьи 12.1 Федерального закона № 161-ФЗ 
вознаграждение единого института развития в жилищной сфере за выпол-
нение функций агента Российской Федерации составляют все поступившие 
в единый институт развития в соответствии с частью 8 статьи 12.1 Федераль-
ного закона № 161-ФЗ денежные средства за вычетом расходов, связанных 
с исполнением единым институтом развития в жилищной сфере функций 
агента Российской Федерации и подлежащих компенсации единому инсти-
туту развития в жилищной сфере за счет указанных в части 8 статьи 12.1 Фе-
дерального закона № 161-ФЗ средств.

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, 

Богатырский проспект, участок 1, (северо-западнее пересечения с Елагинс-
ким проспектом).

Кадастровый номер: 78:34:0004151:8.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для размещения жилого дома (жилых 

домов).
Общая площадь земельного участка: 5 640 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации на земельный участок: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости (далее — ЕГРН) от 20.04.2007 № 78-78-01/0142/2007-298. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские полномочия 
АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 31.10.2017 № 78:34:0004151:8-78/038/2017-3.

Согласно выписке из ЕГРН на земельном участке расположены объек-
ты недвижимого имущества: подземные водопроводная и канализационная 
сети.

Информация о границах земельного участка, его характеристиках, за-
регистрированных правах, включая обременения, содержатся в выписке 
ЕГРН. 

Материалы Генерального плана Санкт-Петербурга1 (далее — ГП Санкт-
Петербурга) содержат сведения о видах, назначении и наименованиях пла-
нируемых для размещения на территории Санкт-Петербурга объектов капи-
тального строительства (далее — ОКС) федерального, регионального и мес-
тного значения (объектов жилищного фонда, социальной, транспортной 
и инженерной инфраструктур, объектов специального назначения, особо 
охраняемых природных территорий) без указания принадлежности данных 
ОКС к указанным категориям. 

Согласно данным графических приложений ГП Санкт-Петербурга: 
— участок расположен в границах функциональной Зоны среднеэтажной 

и многоэтажной многоквартирной жилой застройки с включением объектов 
общественно-деловой застройки и инженерной инфраструктуры, связанных 
с обслуживанием данной зоны (3ЖД), в составе жилых зон;

— участок находится в Зоне многоквартирной жилой застройки, форми-
руемой на основе развития существующих территорий многоквартирной жи-
лой застройки, в составе Зон планируемого размещения и развития на рас-
четный срок реализации ГП Санкт-Петербурга и прогнозируемый период 
основных объектов жилищного строительства федерального, регионального 
и местного значения2; 

— к востоку от участка располагается существующая городская скоро-
стная дорога.

Согласно Правилам землепользования и застройки Санкт-Петербурга 
(далее — ПЗЗ Санкт-Петербурга)3:

— участок расположен в границах территориальной Жилой зоны сред-
неэтажных и многоэтажных многоквартирных жилых домов, располо-
женных вне территории исторически сложившихся районов центральной 
части Санкт-Петербурга, с включением объектов социально-культурного 
и коммунально-бытового назначения, связанных с проживанием граж-
дан, а также объектов инженерной инфраструктуры (Т3Ж2) в составе 
жилых зон;

— градостроительными регламентами в части основных видов разре-
шенного использования земельных участков и объектов капитального 
строительства и предельных параметров разрешенного строительства, ре-
конструкции ОКС территориальной зоны Т3Ж2 на территории участка пре-
дусмотрена возможность размещения среднеэтажной (не выше восьми над-
земных этажей) и многоэтажной (девять и выше этажей, включая подзем-
ные, с максимальной высотой конька или парапета плоской кровли зданий 
не выше 59 метров) многоквартирной жилой застройки, а также объектов 
иного строительства; 

— участок находится в границах Зоны с особыми условиями использова-
ния территории в пределах приаэродромной территории Санкт-Петербург-
ского авиационного узла.

1 Утвержден Законом Санкт-Петербурга от 22.12.2005 № 728-99 (в редакции Зако-
на Санкт-Петербурга от 13.07.2015 № 421-82) «О Генеральном плане Санкт-
Петербурга» (принят Законодательным Собранием Санкт-Петербурга 21.12.2005) 
(с изменениями, внесенными Законом Санкт-Петербурга от 06.07.2017 № 442-85 
«О внесении изменений в Закон Санкт-Петербурга «О Генеральном плане Санкт-
Петербурга» (принят Законодательным Собранием Санкт-Петербурга 28.06.2017).
2 Без указания принадлежности планируемых для размещения ОКС к объектам феде-
рального, регионального или местного значения.
3 Утверждены постановлением Правительства Санкт-Петербурга от 21.06.2016 
№ 524 «О Правилах землепользования и застройки Санкт-Петербурга» (в ред. 
от 04.07.2017).

Согласно данным официального сайта Комитета по градостроительству 
и архитектуре Правительства Санкт-Петербурга и электронной карты Гра-
достроительного портала Санкт-Петербурга4 рассматриваемый участок рас-
положен в границах разработки Проекта планировки и проекта межевания 
территории квартала 51 Северо-Приморской части, ограниченной Яхтенной 
ул., Камышовой ул., Елагинским пр., Богатырским пр., в Приморском райо-
не5 (далее — ППТ и ПМТ).

По данным Положения о размещении объектов капитального строитель-
ства, характеристиках планируемого развития территории и характеристи-
ках развития систем социального, транспортного обслуживания и инженер-
но-технического обеспечения, необходимых для развития территории квар-
тала 51 Северо-Приморской части, ограниченной Яхтенной ул., Камышовой 
ул., Елагинским пр., Богатырским пр., в Приморском районе, и графических 
приложений ППТ и ПМТ:

— участок расположен вне устанавливаемых в ППТ и ПМТ красных ли-
ний планируемых для размещения линейных объектов улично-дорожной 
сети и планируемых озелененных территорий общего пользования;

— часть территории участка, прилегающую к его западной границе, за-
нимает существующий пожарный проезд, расположенный вне устанавли-
ваемых красных линий планируемых территорий общего пользования и не 
отнесенный к объектам местного значения;

— в границах территории участка запланировано размещение «объектов 
нового строительства» (многоквартирного жилого дома, «полуподземной 
автостоянки», трансформаторной подстанции) без отнесения указанных 
ОКС к объектам местного значения;

— в границах участка условно обозначено наличие существующих инже-
нерных сетей водоснабжения (водопровод), водоотведения (ливневая кана-
лизация), теплоснабжения (теплосеть), связи (телефонная линия), электро-
снабжения (кабель низкого напряжения), а также планируемое размещение 
инженерных сетей водоснабжения, водоотведения (хозяйственная канали-
зация), теплоснабжения, электроснабжения без отнесения указанных линей-
ных объектов инженерной инфраструктуры к объектам местного значения;

— часть территории участка расположена в охранных зонах существую-
щих подземных водопроводных и канализационной сетей.

Согласно данным электронной карты Региональной геоинформационной 
системы (РГИС) Санкт-Петербурга6:

— части территории участка расположены в охранных зонах существу-
ющих линий и сооружений связи, подземных канализационной и водопро-
водных сетей;

— на территории смежного земельного участка с кадастровым номером 
78:34:0004151:10 (вид разрешенного использования земельного участка 
по документу «Для размещения объектов транспорта (под гаражи и авто-
стоянки)») на расстоянии от 5 до 8 метров от северной границы рассмат-
риваемого участка расположены существующие наземные гаражи-стоянки 
закрытого типа.

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым услови-
ям использования территории, устанавливаемым в соответствии с требова-
нием законодательства РФ, отображенным в графических материалах доку-
ментов территориального планирования, градостроительного зонирования, 
документации по планировке территории, в документах государственного 
кадастра недвижимости, относятся:

— расположение части территории участка в границах отображенных 
на чертежах ППТ и ПМТ и на электронной карте РГИС Санкт-Петербурга 
охранных зон существующих линий и сооружений связи (телефонной ли-
нии), сетей водоотведения (хозяйственной канализации) и водоснабжения 
(водопроводных сетей) и необходимость соблюдения в указанных границах 
особых условий использования территории в соответствии с требованиями 
Правил охраны линий и сооружений связи Российской Федерации7 и Правил 
пользования системами коммунальной канализации Санкт-Петербурга и его 
территориальных единиц8;

— расположение участка в отображенных в графических приложениях 
ПЗЗ Санкт-Петербурга границах приаэродромной территории Санкт-Пе-
тербургского авиационного узла9 и необходимость соблюдения в указанных 
границах требований статьи 46 Воздушного кодекса РФ и градостроитель-
ных регламентов ПЗЗ Санкт-Петербурга в части ограничений использования 
земельных участков и ОКС на территории зон с особыми условиями исполь-
зования территории, установленных в области использования воздушного 
пространства (в том числе согласования проектирования и строительства 
ОКС с собственниками аэродромов Санкт-Петербургского авиационного 
узла). 

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым усло-
виям использования территории, устанавливаемым в соответствии с тре-
бованием законодательства РФ и выявленным на основании анализа доку-
ментов территориального планирования, градостроительного зонирования, 
документации по планировке территории, нормативов градостроительного 
проектирования, территории земельного участка и его градостроительного 
окружения, относятся:

— расположение частей территории участка в границах нормативных ох-
ранных зон отображенных на чертежах ППТ и ПМТ существующих инже-
нерных подземных сетей электроснабжения (кабеля низкого напряжения), 
теплоснабжения (теплосети), водоотведения (ливневой канализации) и не-
обходимость соблюдения в указанных границах особых условий использо-
вания территории в соответствии с требованиями Правил установления ох-
ранных зон объектов электросетевого хозяйства и особых условий использо-
вания земельных участков, расположенных в границах таких зон10, Типовых 

4 https://portal.kgainfo.spb.ru/KGAMap/ (по состоянию на 16.10.2017). 
5 Утвержден постановлением Правительства Санкт-Петербурга от 22.12.2008 
№ 1654 «Об утверждении Проекта планировки с проектом межевания территории 
квартала 51 Северо-Приморской части, ограниченной Яхтенной ул., Камышовой ул., 
Елагинским пр., Богатырским пр., в Приморском районе».
6 http://www.rgis.spb.ru/map/promomappage.aspx (по состоянию на 17.10.2017). 
7 Утверждены постановлением Правительства РФ от 09.06.1995 № 578 «Об 
утверждении Правил охраны линий и сооружений связи Российской Федерации».
8 Утверждены распоряжением Комитета по энергетике и инженерному обеспечению 
Администрации Санкт-Петербурга от 01.06.2000 № 11 (в ред. от 27.06.2012).
9 Устанавливается для каждого аэродрома в соответствии с требованием пункта 
58 Федеральных правил использования воздушного пространства Российской Феде-
рации (утверждены постановлением Правительства РФ от 11.03.2010 № 138 «Об 
утверждении Федеральных правил использования воздушного пространства Россий-
ской Федерации» (в ред. от 12.07.2016)).
10 Утверждены постановлением Правительства РФ от 24.02.2009 № 160 «О порядке 
установления охранных зон объектов электросетевого хозяйства и особых условий 
использования земельных участков, расположенных в границах таких зон» (в ред. 
от 17.05.2016) (вместе с «Правилами установления охранных зон объектов элект-
росетевого хозяйства и особых условий использования земельных участков, располо-
женных в границах таких зон»).

правил охраны коммунальных тепловых сетей11 и Правил пользования сис-
темами коммунальной канализации Санкт-Петербурга и его территориаль-
ных единиц;

— необходимость соблюдения нормативных минимальных расстояний 
от существующих и проектируемых подземных инженерных сетей до фун-
даментов проектируемых зданий и сооружений в соответствии с требова-
нием СП 42.13330.2011. «Свод правил. Градостроительство. Планировка 
и застройка городских и сельских поселений. Актуализированная редакция 
СНиП 2.07.01-89»12;

— необходимость соблюдения нормативного санитарного разрыва 
от расположенных на расстоянии 5–8 метров от участка наземных гаражей-
стоянок закрытого типа до объектов застройки (в том числе до жилых домов, 
детских учреждений и площадок, площадок для отдыха, игр и спорта)13;

— в случае сверхнормативного шумового воздействия на проектируе-
мую застройку со стороны расположенной примерно в 40 метрах к востоку 
от участка городской скоростной дороги (Елагинский проспект) необходимо 
осуществление шумозащитных мероприятий с целью обеспечения санитар-
ных и гигиенических нормативов внутри помещений жилых зданий и на тер-
ритории планируемой для размещения жилой застройки14. 

Технические условия подключения объектов капитального строитель-
ства к сетям инженерно-технического обеспечения определены в письмах:

— ПАО «Ленэнерго» от 04.09.2017 № КС/033-08/5783;
— «ГУП ТЭК СПб» от 05.09.2017 № 21-10/33197-1539;
— ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» от 07.09.2017 № 48-27-10996/17-0-1;
— ООО «Петербурггаз» от 15.09.2017 № ОГ-8831/17.
Плата за подключение объекта капитального строительства к сетям ин-

женерно-технического обеспечения определяется в соответствии с:
— постановлением Правительства РФ от 13.05.2013 № 406 «О государс-

твенном регулировании тарифов в сфере водоснабжения и водоотведения»;
— постановлением Правительства РФ от 22.10.2012 № 1075 «О ценооб-

разовании в сфере теплоснабжения»;
— постановлением Правительства РФ от 29.12.2011 № 1178 «О ценооб-

разовании в области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике»;
— постановлением Правительства РФ от 13.02.2006 № 83 «Об утвержде-

нии Правил определения и предоставления технических условий подключе-
ния объекта капитального строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения и Правил подключения объекта капитального строительства 
к сетям инженерно-технического обеспечения»;

— постановлением Правительства РФ от 30.12.2013 № 1314 «Об утверж-
дении Правил подключения (технологического присоединения) объектов 
капитального строительства к сетям газораспределения, а также об измене-
нии и признании утратившими силу некоторых актов Правительства Россий-
ской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, предпринимательской 
и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения Участком, 
иные ограничения, связанные с особым правовым режимом Участка, уста-
навливаются законодательством РФ. Соблюдение установленных ограниче-
ний возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки 
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель представля-
ет организатору аукциона по описи заявку на участие в аукционе по утверж-
денной форме и документы, указанные в подпункте 1.2 пункта 1 раздела II 
документации об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК». Один заяви-
тель имеет право подать только одну заявку на участие в аукционе.

Заявка и опись представленных документов составляются в двух экзем-
плярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) одновременно с полным комплек-
том документов, указанных в пункте 2.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв 
с 13:00 до 14:00) начиная с 29.12.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны 
Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 12.02.2018 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами об Участке, 
получения разъяснений положений документации об аукционе предусмот-
рен документацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: +7 (499) 681-06-68.
2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере  

20 580 000 (двадцать миллионов пятьсот восемьдесят тысяч) рублей, НДС 
не облагается. Оплата задатка осуществляется путем безналичного пере-
числения денежных средств в валюте Российской Федерации единым пла-
тежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 40702810138000120231 
в ПАО Сбербанк г. Москва, корреспондентский счет: 30101810400000000225, 
БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614/775050001 в срок не позднее 
12.02.2018.

В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения за-
явки на участие в аукционе (регистрационный номер аукциона)».

Представление заявителем в составе заявки документов, подтверждаю-
щих внесение задатка, признается заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляется заявителем. Исполне-
ние обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами не допус-
кается. Внесение суммы задатка третьими лицами не является оплатой 
задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен докумен-
тацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Порядок разъяснения положений документации об аукционе, отказа 
в проведении аукциона, внесения изменений в извещение о проведении аук-
циона и документацию об аукционе предусмотрен документацией об аукци-
оне, размещенной на сайте АО «АИЖК».

11 Утверждены приказом Минстроя России от 17.08.1992 № 197 «О типовых прави-
лах охраны коммунальных тепловых сетей».
12 Утверждены приказом Минрегиона России от 28.12.2010 № 820.
13 Устанавливается на основании результатов расчетов рассеивания загрязнений 
в атмосферном воздухе и уровней физического (шумового) воздействия в соответс-
твии с требованием новой редакции СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 «Санитарно-
защитные зоны и санитарная классификация предприятий, сооружений и иных объ-
ектов», утвержденных постановлением Главного государственного санитарного 
врача РФ от 25.09.2007 № 74 «О введении в действие новой редакции санитарно-
эпидемиологических правил и нормативов СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 «Санитарно-
защитные зоны и санитарная классификация предприятий, сооружений и иных объ-
ектов» (в ред. от 25.04.2014) (зарегистрировано в Минюсте России 25.01.2008 
№ 10995).
14 В соответствии с требованиями СН 2.2.4/2.1.8.562-96 «Шум на рабочих местах, 
в помещениях жилых, общественных зданий и на территории жилой застройки. 
Санитарные нормы» и СП 51.13330.2011 «Защита от шума. Актуализированная 
редакция СНиП 23-03-2003».

3. Порядок проведения аукциона, определения его победителя, 
заключения договора купли-продажи

3.1. Определение участников аукциона проводится 14.02.2018 по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

3.2. Аукцион состоится 16.02.2018 в 13:00 по адресу: г. Москва, ул. Воз-
движенка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения аук-
циона в течение 1 (одного) часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией об аук-
ционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, предложив-
ший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона является документом, удостове-
ряющим право победителя на заключение договора купли-продажи. Орга-
низатор аукциона вправе отказаться от его проведения в срок не позднее 
чем за три дня до даты окончания срока приема заявок, а при выявлении 
обстоятельств, предусмотренных частью 8 статьи 39.11 Земельного кодекса 
РФ, Организатор отказывается от его проведения не позднее даты проведе-
ния аукциона включительно. Публикация извещения об отказе от проведе-
ния аукциона и порядок возврата задатков устанавливаются документацией 
об аукционе.

3.4. Возврат задатка осуществляется в порядке, предусмотренном доку-
ментацией об аукционе.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный срок с даты составления про-
токола о результатах аукциона вручает или направляет победителю аукцио-
на (его представителю) или единственному принявшему участие в аукционе 
его участнику 3 (три) экземпляра подписанного со своей стороны проекта 
договора купли-продажи и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-переда-
чи Участка. При этом договор купли-продажи заключается с победителем 
аукциона по предложенной им цене, а с единственным принявшим участие 
в аукционе его участником — по начальной цене предмета аукциона.

Победитель аукциона или единственный принявший участие в аукционе 
его участник представляет организатору аукциона подписанные со своей сто-
роны 3 (три) экземпляра проекта договора купли-продажи и подписанные 
со своей стороны 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участка 
в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты направления проекта договора 
купли-продажи.

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола о результа-
тах аукциона на сайте АО «АИЖК» в течение 1 (одного) рабочего дня с даты 
его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в соответствии с договором 
купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соответствии с договором купли-
продажи. 

3.9. Если победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник в течение 30 (тридцати) дней с даты направления 
ему проекта договора купли-продажи не подписал его и не представил ор-
ганизатору аукциона, победитель аукциона или единственный принявший 
участие в аукционе его участник признается уклонившимся от заключения 
договора купли-продажи и утратившим право на заключение договора куп-
ли-продажи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который сделал 
предпоследнее предложение о цене предмета аукциона, 3 (три) экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта договора купли-продажи и 3 (три) 
экземпляра проекта акта приема-передачи Участка с предложением заклю-
чить соответствующий договор в течение 30 (тридцати) дней с даты направ-
ления ему проекта договора купли-продажи по цене предмета аукциона, 
предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае, если аукцион признан несостоявшимся и только один За-
явитель признан участником аукциона либо единственная заявка и Заяви-
тель, подавший указанную заявку, признаны соответствующими всем тре-
бованиям и указанным в извещении условиям аукциона, организатор аук-
циона в течение 10 (десяти) дней с даты подписания протокола рассмотре-
ния заявок направляет Заявителю, признанному единственным участником 
аукциона, и в течение 10 (десяти) дней со дня рассмотрения единственной 
заявки Заявителю, который и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 3 (три) эк-
земпляра подписанного со своей стороны проекта договора купли-продажи 
и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участка. При этом до-
говор купли-продажи с Заявителем, признанным единственным участником 
аукциона, либо с Заявителем, который и единственная заявка которого соот-
ветствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 
заключается по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо заяви-
тель, который и единственная заявка которого соответствуют всем требова-
ниям и указанным в извещении условиям аукциона, представляют органи-
затору аукциона подписанные со своей стороны 3 (три) экземпляра проекта 
договора купли-продажи и подписанные со своей стороны 3 (три) экземпля-
ра проекта акта приема-передачи Участка в срок не позднее 30 (тридцати) 
дней с даты направления проекта договора купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют всем тре-
бованиям и указанным в извещении условиям аукциона, в течение 30 (трид-
цати) дней с даты направления ему проекта договора купли-продажи не под-
писал его и не представил организатору аукциона, заявитель, признанный 
единственным участником аукциона, либо заявитель, который и единствен-
ная заявка которого соответствуют всем требованиям и указанным в извеще-
нии условиям аукциона, признается уклонившимся от заключения договора 
купли-продажи и утрачивает право на заключение договора купли-продажи, 
внесенный им задаток удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение 1 (одного) рабочего дня по исте-
чении 30 (тридцати) дней с даты направления проекта договора купли-про-
дажи победителю аукциона, единственному принявшему участие в аукционе 
его участнику, заявителю, признанному единственным участником аукциона, 
либо заявителю, который и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, составляет прото-
кол о признании указанных лиц уклонившимися от заключения договора куп-
ли-продажи и утратившими право на заключение договора купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение 1 (одного) рабочего дня с даты со-
ставления протокола о признании лиц, указанных в пункте 3.11, уклонивши-
мися от заключения договора купли-продажи и утратившими право на за-
ключение договора купли-продажи размещает его на сайте АО «АИЖК» 
и в течение 5 (пяти) рабочих дней направляет сведения, предусмотренные 
подпунктами 1–3 пункта 29 статьи 39.12 Земельного кодекса РФ, в уполно-
моченный Правительством РФ федеральный орган исполнительной власти 
для включения их в реестр недобросовестных участников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка для жилищного строительства
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ТЭК Нефтепереработку 
ждет реформа субсидий

Акцизы: иногда 
их возвращают

Александра Воздвиженская

К СЕРЕДИНЕ января минфин и минэнерго подготовят 
предложения по стимулированию модернизации нефте-
перерабатывающих заводов (НПЗ), а в марте в прави-
тельстве пройдет совещание на эту тему. Участники рын-
ка связывают дальнейшие шаги с вероятным завершени-
ем «большого налогового маневра» в отрасли. Однако до 
этого придется оценить итоги эксперимента по новому 
типу налогообложения и, главное, выработать такие 
меры, которые бы стимулировали НПЗ к модернизации, 
а не поддерживали отстающих на плаву.

Всего в России 78 заводов, которые суммарно могут 
перерабатывать более 320 миллионов тонн нефти в год. 
Большая часть переработки — почти 83 процента — при-
ходится на вертикально интегрированные компании 
(ВИНК, всего 28 предприятий), остальное — независи-
мые производители (около 14 процентов, девять заво-
дов) и мини-НПЗ (около трех процентов, 41 завод).

Выше всего глубина переработки нефти на заводах 
ВИНК (79,6 процента в прошлом году), они же по боль-
шей части занимаются модернизацией и вводом новых 
мощностей вторичных процессов, которые позволяют 
получать, например, высококачественный бензин, сма-
зочные масла, пластмассы и прочее. Последние несколь-
ко лет растет глубина переработки независимых НПЗ (с 
менее 60 процентов 
в 2014 году до 76,8 в 
2016-м), однако в 
основном это проис-
ходит за счет сокра-
щения выпуска то-
почного мазута.

Действующая 
программа модерни-
зации в отрасли по-
зволила с 2011 года 
ввести в эксплуата-
цию 70 установок 
вторичной перера-
ботки нефти, по ито-
гам 2017 года — еще восемь, сообщал в декабре заммини-
стра энергетики Кирилл Молодцов. Цель — модернизиро-
вать к 2020 году 120 установок. Они позволят увеличить 
глубину переработки и, как следствие, выход светлых не-
фтепродуктов, который используют как показатель тех-
нологического развития. Пока российские заводы по 
нему существенно отстают от зарубежных: в 2017 году — 
62 процента по сравнению с 72 процентами в Западной 
Европе и 82 процентами в США.

«Сейчас средний уровень Западной Европы превыша-
ют лишь пять российских НПЗ, без учета предприятий, 
работающих на газовом конденсате, практически не со-
держащем темных нефтепродуктов. К 2022 году количе-
ство НПЗ с выходом светлых на уровне среднеевропей-
ского превысит 13 с общим объемом переработки около 
50 процентов от отрасли», — прогнозирует главный эко-
номист Vygon Consulting Сергей Ежов. Показатель выхо-
да светлых нефтепродуктов отражает мощность углубля-
ющих процессов, в результате которых темные нефте-
продукты преобразуются в светлые. При этом облагора-
живающие процессы, направленные на производство ка-
чественных бензина и дизеля, не увеличивают выход 
светлых, а уменьшают его, подчеркивает эксперт.

Еще один распространенный показатель технологи-
ческого развития НПЗ — это уровень покрытия первич-
ной переработки нефти вторичными процессами. В Рос-
сии он едва превысил единицу, в то время как в Западной 
Европе он выше 1,3, указывает Сергей Ежов.

Показатель выхода светлых нефтепродуктов не столь 
репрезентативен — вместо него можно было бы исполь-
зовать индекс Нельсона (NCI), считает эксперт Энерго-
центра бизнес-школы Сколково Екатерина Грушевенко. 
NCI указывает не только на интенсивность инвестиций, 
но и на потенциал добавленной стоимости завода. Для 
своих предприятий индекс рассчитывают ВИНК, но в 
минэнерго этот показатель не встречается в публичных 
статистических отчетах. Итальянская нефтегазовая ком-
пания ENI оценивала в 2015 году средний NCI по России 
и Центральной Азии в 7,1, в Европе — в 9,2, в США — в 
10,8. Порядок примерно тот же, что и с показателем вы-
хода светлых нефтепродуктов.

Вопрос о дальнейшей модернизации НПЗ в России 
сейчас стоит остро не только по причине отставания от 
западных коллег, но и ввиду низкой биржевой стоимости 
нефтяного сырья. Так, размер нефтяной природной рен-
ты, доступной для субсидирования нефтепереработки 
через экспортную пошлину, сокращается вместе с паде-
нием цен на нефть. Уже третий год подряд цены держатся 
в диапазоне 40—60 долларов по сравнению более чем со 
100 долларами в 2011 году, когда началась программа 
модернизации, а маржа НПЗ снизилась с десяти долла-
ров за баррель в 2014 году до 1,7 доллара в 2016-м, оце-
нивает Сергей Ежов.

В минфине и минэнерго пока публично обсуждают 
введение «отрицательного» акциза. Смысл следующий: 
при отмене экспортной пошлины резко возрастает стои-
мость сырья на внутреннем рынке, и в качестве компен-
сации НПЗ получили бы возможность вернуть часть 
уплаченного акциза за каждую тонну переработанной 
нефти, если после модернизации завод увеличит выход 
светлых нефтепродуктов. Вопрос в том, как оценивать, 
кому и сколько возвращать.

Среди крупнейших НПЗ Екатерина Грушевенко выде-
лила те, которые теоретически могут воспользоваться 
обратным акцизом: Антипинский, ТАНЕКО, Омский и 
Уфимский. У них показатель выхода светлых нефтепро-
дуктов близок к 80 процентам (ожидается, что именно 
его используют как критерий для отбора НПЗ). «При 
этом стоит отметить, что подобный механизм не будет 
стимулировать НПЗ, где модернизация не закончена: 
фактически они станут менее конкурентоспособными», 
— указывает эксперт. Важно, чтобы господдержка не 
была направлена на бесконечное поддержание рента-
бельности технологически неэффективной переработки, 
заключает Сергей Ежов.

ПЛАНЫ Более триллиона рублей понадобится для создания индустрии 
переработки отходов

Мусор с повтором
Ирина Жандарова

П
оправки в закон об отхо-
дах производства и потре-
бления, дающие местным 

властям карт-бланш в обраще-
нии с мусором, одобрены Сове-
том Федерации. Законодатель-
ных препятствий к раздельному 
сбору твердых коммунальных 
отходов (ТКО) больше нет, но на-
ладить его быстро все равно не 
удастся. Что мешает, рассказал 
«Российской газете» заммини-
стра промышленности и торгов-
ли Виктор Евтухов.

Виктор Леонидович, чего не хва-
тает, чтобы полноценно запу-
стить раздельный сбор мусора? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Никаких препятст-
вий с точки зрения федерального 
законодательства сейчас нет. 
Правила обращения с ТКО, ут-
вержденные правительством, по-
зволяют принимать соответству-
ющие правила на региональном 
уровне и обязывать потребите-
лей осуществлять раздельный 
сбор отходов, определить виды 
отходов, которые необходимо со-
бирать отдельно, и виды контей-
неров для них.

Предприятия, которые занима-
ются переработкой отходов сей-
час, загружены?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Загрузка мусоро-
сортировочных комплексов не 
превышает 70 процентов, а ком-
плексов по утилизации отходов 
60 процентов. 

Основными утилизаторами 
монопродуктовых отходов (бума-
га, стекло, металлы, пластики) яв-
ляются, в том числе, сами произ-
водители этой продукции. Они ис-
пытывают дефицит вторресурсов 
и готовы даже закупать. Однако 
зачастую централизованный сбор 
и доставка этих ресурсов много-
кратно дороже стоимости их при-
обретения. Например, бутылоч-
ное стекло. В целом металлургия, 
ЦБК, стекольные предприятия го-
товы увеличить потребление 
вторресурсов в разы.

Технологической проблемы 
утилизации отходов во вторич-
ное сырье и новую продукцию 
нет. Основных сдерживающих 
факторов всего два: сбор отходов 

в приемлемом для утилизации 
виде, спрос на вторресурсы и 
продукцию из них.

Какие мощности необходимы, 
чтобы наладить переработку 
раздельно собранных отходов?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Требуются мощно-
сти только по сортировке ТКО, 
чтобы выбрать из всего потока 
мусора потенциально востребо-
ванные фракции. Из-за высокой 
загрязненности ТКО пищевыми 
остатками востребованы для вто-
ричного использования не более 
15 процентов мусора.

Решить эту проблему может 
раздельный сбор ТКО на два кон-
тейнера. Первое — это пищевые и 
загрязненные пищей отходы, 
второе — это потенциальные 
вторресурсы (стекло, бумага, 
пластики, металлы). Поэтому в 
первую очередь нужно наращи-
вать мощности не по переработ-

ке отходов, а по их сбору. Напри-
мер, в торговых сетях.

Сколько мусора мы сейчас ути-
лизируем?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: По факту вовлека-
ется во вторичное использование 
не более 10 процентов отходов, 
входящих в состав ТКО. Для про-
мышленных отходов, образован-
ных в результате деятельности 
юридических лиц, эта доля дохо-
дит до 50 процентов. Но для про-
мышленных отходов также вели-
ка доля обезвреживания отходов, 
при которой понижается класс 
опасности или снижается объем 
отходов.

По каким видам мусора утилиза-
ция идет хорошо? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Самые востребо-
ванные виды отходов и фактиче-
ски готовые вторресурсы — это 
незагрязненная макулатура, 

пластиковые бутылки и все виды 
металлолома. Например, гофро-
картона повторно используется 
80 процентов. В географическом 
плане больше всего отходов вто-
рично используют Московский 
регион и Санкт-Петербург.

В Китае сделали ставку на мусо-
росжигание, в результате стол-
кнулись с загрязнением воздуха. 
Как нам не пойти по этому пути?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: При любом терми-
ческом разложении отходов на 
первое место выходит вопрос 
очистки отходящих газов, улав-
ливание образующейся пыли, а 
главное, куда девать образовав-
шиеся золошлаковые отходы? 
Это самое дорогое в «сжигании», 
зачастую доходит до 40 процен-
тов стоимости проекта. Китай-
ские предприниматели сэконо-
мили, что и могло привести к 
описанным проблемам. 

В России природоохранное за-
конодательство значительно 
строже, а нормативы зачастую 
выше европейских. Поэтому в 
случае получения мусоросжига-
тельными проектами экологиче-
ских заключений можно не опа-
саться за чистоту воздуха. 

Какой объем финансирования 
необходим для создания мусоро-
перерабатывающих мощностей?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: По оценкам экспер-
тов, более триллиона рублей. 
Только на создание мусоросорти-
ровочных мощностей и системы 
из 15 пилотных экотехнопарков, 
готовых производить вторичное 
сырье и конечную продукцию из 
ТКО, понадобится не менее 400 
миллиардов рублей. Все страны 
при создании мусороперераба-
тывающих мощностей шли по 
пути государственного или му-
ниципального софинансирова-
ния. В одиночку инвестору мож-
но окупить свои вложения толь-
ко через несколько десятилетий. 
Например, в Японии государство 
софинансировало 50 процентов 
затрат на создание экотехнопар-
ков. Инвесторы готовы вклады-
вать средства в мусороперера-
ботку. Источником возврата сво-
их инвестиций они видят как та-
риф от обращения с ТКО, так и 
плату за реализацию вторресур-

сов и продукции из нее. Но гаран-
тией реализации этих бизнес-мо-
делей является стабильный по-
ток ТКО на мусороперерабаты-
вающие комплексы. А их без си-
стемы региональных операторов 
невозможно обеспечить. Реше-
ние об отложении выбора опера-
торов существенно затормозило 
инвестиции в отрасль.

Насколько перспективна пере-
работка с точки зрения получе-
ния новых материалов?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: В стекольной, ме-
таллургической и бумажной про-
мышленностях природное сырье 
может быть заменено практиче-
ски на 100 процентов вторресур-
сами. Однако такого количества 
вторресурсов просто нет. Вместе 
с тем активное использование 
мусоросортировки и раздельно-
го сбора отходов может в не-
сколько раз увеличить поступле-
ние вторресурсов.

Расширенная ответственность 
производителя предполагает, 
что он должен отвечать за утили-
зацию продукции в конце ее 
жизненного цикла. Как им со-
брать «свои» отходы?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Во всем мире имен-
но производители товаров, обя-
занные утилизировать свои това-
ры после утраты ими потреби-
тельских свойств, создавали си-
стему переработки. У нас же, как 
всегда, производители ждут, что 
кто-то за них должен решать во-
прос утилизации. По этой причи-
не производители и импортеры 
могут реализовать свою ответст-
венность, уплачивая экосбор и 
делегируя обязанности по утили-
зации государству. 

К сожалению, система РОП, 
нормативы утилизации и ставки 
экосбора не несут стимулирую-
щей нагрузки, а размер экосбора 
не позволяет предоставить гос-
субсидии на создание системы 
переработки. Выход один — повы-
шать эти нормативы до стимули-
рующего уровня.

ПРОВЕРКА СЛУХА

Футбольным 
болельщикам 
обещают 
недорогие 
перелеты

ТАК ПОЛЕТИМ

Татьяна Шадрина

БОЛЕЛЬЩИКИ смогут прио-
брести авиабилеты на матчи 
чемпионата мира по футболу по 
доступным ценам, заверил жур-
налистов вице-премьер Виталий 
Мутко, передает ТАСС. 

Ранее СМИ сообщили о том, 
что авиабилеты в города, прини-
мающие матчи чемпионата, по-
дорожали в несколько раз. 

Самое заметное повышение 
цен на даты матчей зафиксиро-
вали агрегаторы бронирования 
билетов. Например, из Москвы в 
Екатеринбург билеты на 15, 21, 
24 и 27 июня дороже в два раза, 
чем в остальные дни июня. Также 
цены выросли почти в два раза 
на рейсы из Москвы в Сочи, Ро-
стов, Калининград, Казань и Пе-
тербург, отмечает представитель 
поисковика Aviasales Юлия До-
мрачева. Но в Москву из регио-
нов можно добраться за адекват-
ные деньги — стоимость в даты 
матчей не взвинчена, как на дру-
гих маршрутах, отметила она.

Виталий Мутко поручил мин-
трансу проанализировать ситуа-
цию с авиабилетами. «Аэроф-
лот» готовит предложения имен-
но для российских болельщиков. 
В компании «РГ» заверили, что 
не поднимали тарифы на полеты 
в дни матчей чемпионата.

Ранее шли разговоры о воз-
можном финансировании из фе-
дерального бюджета авиапере-
летов на матчи, но пока решили 
остановиться на уже отработан-
ных железнодорожных перевоз-
ках. Тем более что самолет вме-
щает в среднем 250 пассажиров, 
а одноэтажный поезд — более 
500, двухэтажный — более 800 
человек. Всего на время чемпио-
ната запланировано 700 соста-
вов. В этом году поезда бесплат-
но будут курсировать и в Кали-
нинград. Пока расписание «пла-
вает», так как нет полной ясно-
сти, кто с кем играет, пояснил 
источник «РГ» в отрасли.

Интересно, что более десяти 
поездов в Сочи и Казань из Мо-
сквы уже забронированы бо-
лельщиками. Чемпионат впер-
вые пройдет в России с 14 июня 
по 15 июля в 11 городах страны.

ТУРИЗМ

Греки
ввели сбор
с туристов

В ГРЕЦИИ 
ВСЕ ЕСТЬ 

Нина Егоршева

ГРЕЦИЯ со следующего года 
вводит обязательный туристи-
ческий сбор, который будет взи-
маться со всех путешественни-
ков при заселении в гостиницу.

Сумма налога зависит от ко-
личества дней пребывания и от 
звездности отеля. Ставки следу-
ющие: за гостиницу 5 «звезд»  
нужно выложить 4 евро в сутки 
за номер, за отель 4 «звезды» — 3 
евро, 3 «звезды» — 1,5 евро. Так-
же раскошелиться придется и 
тем туристам, кто планирует 
останавливаться в апартамен-
тах, за сутки они заплатят от 1 до 
0,25 евро.

Причем туристу может быть 
отказано в размещении, если он 
не захочет платить туристиче-
ский сбор.

Как подсчитали в Ассоциации 
туроператоров России (АТОР), в 
среднем из-за туристического 
сбора отдых в Греции в следую-
щем году подорожает на 40 евро. 
В АТОР подчеркивают, что этот 
сбор не будет включен в стои-
мость путевки. Туристам при-
дется оплачивать его самостоя-
тельно. 

Эксперты не видят в нововве-
дении ничего критичного. Тури-
стический сбор существует во 
многих странах. Например, в Па-
риже и Праге турист заплатит 
3,5 евро за ночь на человека, в 
Венеции 3 евро, Риме 2 евро.

Россия с мая 2018 года также 
вводит свой «налог на отдых».  В 
конце ноября все четыре регио-
на, которые примут участие в эк-
сперименте, определились с его 
размером. Принятые в России 
ставки в среднем в 4,4 раза ниже 
европейских. Самая высокая  — 
50 рублей за день с человека  — 
установлена в Ставропольском 
крае, 30 рублей заплатят тури-
сты в Алтайском крае, и только 
на территории Белокурихи. Ми-
нимальный размер сбора назна-
чен в Крыму и Краснодарском 
крае — 10 рублей с человека. 

Экология Утверждена новая редакция Красной книги

Бабочка упорхнула

Елена Березина 

М
инприроды утвер-
дило новую ре-
дакцию Красной 
книги. В нее во-
шли полосатая ги-

ена, тюлень-монах, русская вы-
хухоль, сайгак, кавказский ка-
мышовый кот, амурский тигр, 
дальневосточный и переднеази-
атский леопард, красный волк, 
снежный барс (ирбис), балтий-
ская популяция серого тюленя, 
лошадь Пржевальского, калан, 
зубр и другие редкие виды жи-
вотных. Все они получили пра-
ктически единогласную оценку 
экспертов комиссии по редким 
видам.

Исключены из Красной кни-
ги ауха (китайский окунь), жел-
тощек, сом Солдатова и обыкно-
венный серый сорокопут. Выле-

тела из списка и бабочка Мне-
мозина.

Некоторые виды оказались 
спорными. Это гималайский 
медведь, подвиды северного оле-
ня, серый гусь, несколько видов 
гуменника, серая утка, кавказ-
ская серна, кавказский благород-
ный олень, сибирский горный ко-
зел, клоктун и обыкновенная 
горлица. Решение по ним будет 

принято после дополнительных 
исследований по итогам обсу-
ждения на Комиссии по редким и 
находящимся под угрозой исчез-
новения животным, растениям и 
грибам. Пока нет полной инфор-
мации об их численности и ареа-
лах обитания.

«Красная книга —  это не 
просто перечень видов, а инстру-
мент охраны животных, который 

обеспечивает возможность бо-
роться с браконьерами и контра-
бандистами, всеми, кто форми-
рует нелегальный рынок диких 
животных и их дериватов. За 
браконьерскую добычу любого 
«краснокнижного» вида предус-
мотрена уголовная ответствен-
ность, по некоторым видам тю-
ремные сроки, после того как мы 
ужесточили ответственность в 
2013 году», — рассказал «Россий-
ской газете» министр природ-
ных ресурсов и экологии Сергей 
Донской.

Днем ранее правительство 
одобрило изменения в Уголов-
ный кодекс, ужесточающие от-
ветственность за незаконную до-
бычу и оборот водных биологи-
ческих ресурсов, диких живот-
ных, в том числе занесенных в 
Красную книгу. Это связано с 
массовыми случаями продажи 

шкур, костей и прочих дериватов 
в Интернете. Сергей Донской от-
метил, что спрос на экзотиче-
ских домашних животных в Рос-
сии стимулирует нелегальное 
изъятие диких, в том числе охра-
няемых животных, в Азии и Аф-
рике. Многие животные гибнут 
по дороге в Россию, тем самым 
ущерб увеличивается в несколь-
ко раз. Так, объем международ-
ного рынка редких видов и их де-
риватов оценивается в сумму бо-
лее 20 миллиардов евро.

Также предлагается опреде-
лить величину и порядок исчи-
сления ущерба. В частности, 
устанавливается, что крупный 
ущерб превышает 40 тысяч ру-
блей, а особо крупный — 120 ты-
сяч.

В погоне за редкими видами 
браконьеры вооружаются 
не только ножом и вилкой.

Акцент

 Стекольная и бумажная про-
мышленность могут полно-
стью заменить природное 
сырье на вторресурсы

Акцент

 Ответственность за незакон-
ную добычу и продажу
редких животных будет
серьезно ужесточена

Модернизация 
заводов 
по переработке 
нефти позволяет 
повышать качество 
моторного топлива

Виктор Евтухов: Вторично используется не более 10 процентов отходов.

Читайте также: 
За раздельный сбор мусора 
можно будет получить 
льготы по ЖКХ
rg.ru/art/1450256
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ПРОИСШЕСТВИЕ 
Вчера в петербургском  
магазине прогремел взрыв 

Бомба в камере 
хранения

Вера Черенева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург 

СЛЕДСТВИЕ рассматривает несколько версий вчераш-
него взрыва в петербургском супермаркете. Уже очевид-
но: это не случайное стечение обстоятельств. Уголовное 
дело возбуждено по статье «Покушение на убийство 
двух и более лиц». 

Картина весьма противоречивая. В петербургском 
главке говорят, что в 18.30 к ним поступил сигнал о гром-
ком хлопке, но природа его была не ясна. На место выеха-
ли оперативные службы, спасатели.

Руководитель пресс-службы ГУ МЧС по Санкт-Петер-
бургу Андрей Литовка рассказал «РГ», что, когда «ско-
рая» увезла раненых, даже опытные сотрудники ведом-
ства не понимали, что же случилось. Разрушений не 
было, но люди пострадали.

Изначально за медицинской помощью обратились 
три человека. В материалах уголовного дела фигурируют 
уже четверо, впоследствии источники в экстренных 
службах стали говорить о десяти пострадавших. Разноч-
тения объясняются просто: кто-то в первые минуты по-
сле взрыва находился в шоковом состоянии, кто-то обра-
тился за помощью, когда уже покинул магазин.

Из супермаркета вывели всех находившихся в нем 
людей, до позднего вечера там работали следователи, 
криминалисты, сотрудники спецслужб. Почти сразу они 
обнаружили предполагаемые следы самодельного 
взрывного устройства — шарики от подшипников, кото-
рые могли использоваться в качестве поражающих эле-
ментов.

Также с большой вероятностью установлено, что 
взрыв произошел в камере хранения. Кто именно пользо-
вался одной из ее ячеек, сейчас выясняется, следователи 
просматривают записи с камер видеонаблюдения и ищут 
свидетелей. Их достаточно много, ведь взрыв произошел 
в час пик, когда возвращавшиеся с работы люди пошли 
по магазинам.

Петербурженка Ирина Куликова рассказала корре-
спонденту «РГ», что проходила мимо, услышала хлопок, 
а потом из магазина побежали люди. Но паники не было. 
Через несколько минут приехали экстренные службы. 

«В районе 19.00 слышали взрыв. Думали, что бахнул 
салют, но по истечении трех минут за окном послыша-
лись звуки сирен: «скорые», пожарные, полиция — очень 
много машин. Вышли на улицу покурить, и наш сосед со-
общил нам, что взорвали магазин «Перекресток». Туда 
побежали несколько людей — по всей видимости, родные 
пострадавших», — рассказала в соцсетях жительница 
Санкт-Петербурга по имени Анастасия. Девушка при-
знается, что до сих пор в шоке от случившегося…

Очевидно, взрыв в Северной столице в обычный день 
перед праздниками шокировал всю страну...

ИНФРАСТРУКТУРА В аэропорту 
Петрозаводска — 
новое навигационное 
оборудование

Безопасное небо

Светлана Цыганкова, «Российская газета», Карелия

ТЕПЕРЬ самолеты будут взлетать и садиться в любую по-
году. Работы по установке нового оборудования проин-
спектировал заместитель секретаря Совета безопасности 
РФ Рашид Нургалиев.

Проект по модернизации аэропорта реализуется по 
подпрограмме «Гражданская авиация» ФЦП «Развитие 
транспортной системы России». На эти виды деятельности 
должны потратить 488,9 миллиона рублей, плюс еще из 
республиканской казны добавят 109 миллионов. 

Здесь уже провели реконструкцию объектов граждан-
ского сектора, рулежной дорожки, перрона и мест стоянки 
воздушных судов, водосточно-дренажной системы и объ-
ектов электроснабжения перрона. Кроме того, ввели 
очистные сооружения и аварийно-спасательную станцию. 
Новый перрон позволит обслуживать и размещать на нем 
четыре самолета класса С, к которому относится Бо-
инг-737, и одну воздушную машину класса Е, например, 
Аэробус А321. Комплекс включает и четыре вертолетные 
площадки. Теперь в аэропорту установили и начали тести-
рование новой системы навигации и посадки самолетов. 

— Это очень важная работа, — прокомментировал  Ра-
шид Нургалиев. — Необходимо, чтобы во всепогодные ус-
ловия самолет, который идет непосредственно к нам из 
другого аэропорта, приземлился, и чтобы люди понимали, 
что это гарантия безопасности. 

После прохождения плановых облетов курсового и 
глиссадного маяков, а также экспертизы специалистов Ро-
савиации систему сдадут в эксплуатацию. Крайний срок — 
конец января. Но это первый этап. Второй — установка си-
стемы ближней навигации. Данный современный маяк 
планируют сдать в эксплуатацию в конце марта 2018 года.

АРСЕНАЛ Вчера на новом фрегате «Адмирал Макаров»  подняли Андреевский флаг

В поход — с «Калибрами»
Юрий Гаврилов

С
пустя два дня после пере-
дачи новейшего фрегата 
проекта 11356 «Адмирал 

Макаров» российскому Военно-
морскому флоту на корабле тор-
жественно подняли Андреевский 
флаг. Эта церемония, последо-
вавшая за оглашением приказа 
главкома Владимира Королева, 
означает — новый сторожевик 

официально принят в боевой со-
став нашего ВМФ.

По традиции в Калининград, 
на достроечную набережную за-
вода «Янтарь», где собирали и 
спускали на воду этот корабль, 
съехались большие чины. Из Мо-
сквы прилетел начальник Управ-
ления кораблестроения Военно-
морского флота России контр-ад-
мирал Владимир Тряпичников и 
представители Объединенной 

судостроительной корпорации. 
Из Питера — гендиректор кон-
структорского бюро, на котором 
фрегат проектировали, Андрей 
Дьячков. На церемонии также 
присутствовал командующий 
Балтийским флотом вице-адми-
рал Александр Носатов —  его 
офицеры обеспечивали морские 
испытания «Макарова». 

Но главными именинниками в 
этот день, конечно же, были ру-

ководители и работники местной 
судоверфи и экипаж фрегата во 
главе с капитаном 2 ранга Григо-
рием Бреевым.

— Первые два корабля этой се-
рии уже вошли в состав Черно-
морского флота и успешно реша-
ют поставленные задачи. В июне 
они нанесли эффективный удар 
по военным объектам запрещен-
ной в России радикальной груп-
пировки ИГИЛ, — напомнил вице-
адмирал Носатов. 

Он добавил, что фрегаты не-
обходимы России для противо-
действия надводным кораблям 
вероятного противника. А при их 
строительстве использовались 
самые передовые технологии 
отечественного судостроения. 

Уже решено, что «Адмирал 
Макаров» войдет в состав  30-й 
дивизии надводных кораблей 
Черноморского флота. Портом 
его приписки станет Севасто-
поль. То есть экипажу фрегата 
вскоре предстоит  поход  к родно-
му причалу.

Между прочим,  там уже слу-
жат два корабля данного проек-
та — «Адмирал Григорович» и 
«Адмирал Эссен». Именно их 
имел в виду Александр Носатов, 
говоря об ударах с моря по терро-
ристам в Сирии. Оснащенные 
крылатыми ракетами «Калибр-
НК»  фрегаты показали себя 
очень эффективными боевыми 
единицами. Помимо ударных си-

стем корабли несут и другой 
весьма мощный арсенал. В част-
ности, зенитный ракетный ком-
плекс «Штиль-1», ракетно-ар-
тиллерийский «Палаш», артуста-
новки А-190 калибром 100 мм и 
30-мм АК-630М, торпедное и 
противолодочное вооружение, в 
том числе реактивно-бомбовую 
установку РБУ-6000.  Кроме того, 
каждый фрегат имеет на борту 
вертолет типа Ка-27 или Ка-31 и 
беспилотники «Орлан-10»  с ра-
диусом действия  около 120 кило-
метров — эти дроны моряки ис-
пользуют для воздушной развед-
ки и целеуказания.  

При таком солидном арсенале 
фрегат может набирать скорость 
до 30 узлов, то есть более 55 ки-
лометров в час. Он имеет запас 
хода около 5 тысяч морских миль 
( порядка 9 тысяч километров) и 
готов целый месяц плавать авто-
номно, то есть не заходить в пор-
ты или базы. 

Учитывая, что «Адмиралу Ма-
карову» наверняка придется не-
сти службу не только на Черном 
море, но и в составе Средиземно-
морского соединения нашего 
ВМФ,  эти характеристики выгля-
дят весьма полезными.

ПОДАРКИ

Что москвичи 
предпочитают 
дарить 
в Новый год?

ПАРФЮМ, 
СМАРТФОН, 
СЕРТИФИКАТ

Ангелина Зеленькова

ДО НОВОГО года остались счита-
ные дни. Именно в этот праздник 
нам хочется порадовать близких 
особенным подарком. В эти дни 
традиционно вырастает количе-
ство выданных микрокредитов. 
Об этом свидетельствуют резуль-
таты опроса компании «Домаш-
ние деньги», проведенного среди 
московских заемщиков.

На новогодние подарки себе и 
близким москвичи берут неболь-
шие кредиты — около 25—35 тысяч 
рублей. Обычно количество по-
добных займов, выдаваемых за 
две недели до Нового года, возра-
стает в среднем на 30% по сравне-
нию с другими месяцами.

— Согласно опросу москвичей, 
оформивших заявку на кредит пе-
ред праздниками, большую часть 
одобренной суммы они потратят 
на подарки, новогодний стол и 
примерно 10% на развлечения в 
каникулы — кино, театр, рестора-
ны и кафе, — рассказал главный 
исполнительный директор одной 
из микрофинансовых организа-
ций Андрей Бахвалов.

На какие же подарки москвичи 
берут микрозаймы? В числе са-
мых популярных из года в год 
остаются косметика и парфюм — 
30% заемщиков потратят деньги 
на их покупку. 28% порадуют 
близких новеньким смартфоном. 
Около 25% взяли мелкий заем, 
чтобы купить бытовую технику — 
чайник, кофемашину, утюг, фен, 
ноутбук. Одежду или обувь дума-
ют подарить 8% заемщиков, 5% 
взяли деньги на ювелирные укра-
шения, 4% — на покупку подароч-
ного сертификата.

Тем, кто еще не определился с 
подарком, вовсе не обязательно 
бегать и толкаться по торговым 
центрам. Можно соединить при-
ятно с полезным — прогуляться по 
новогодней Москве на фестивале 
«Путешествие в Рождество» и за-
одно присмотреть презент. Вот 
только несколько ярмарок с ори-
гинальными подарками.

На площади Революции пред-
ставлен большой выбор  ярких су-
вениров — затейливые фигурки 
сказочных героев, маски из елец-
кого кружева, авторские новогод-
ние цветочные композиции, сов-
ременные и антикварные ново-
годние игрушки.На Тверской пло-
щади можно найти европейские 
подарки и угощения. Например, 
здесь можно купить немецкий ро-
ждественский кекс штоллен, ко-
торый по традиции пекут за два 
месяца до начала праздника. Или 
сладости и пряники из Латвии, 
необычные елочные игрушки из 
Дании, Франции и Германии, ли-
товские шерстяные пледы и дру-
гие вязаные аксессуары, поль-
скую керамическую посуду и 
множество других товаров для 
украшения дома.

На Новом Арбате можно ку-
пить традиционные свитера с оле-
нями, минималистичные елоч-
ные украшения, книги, а также 
немецкий детский деревянный 
конструктор. А в Камергерском 
переулке помимо этого есть еще и 
вязаные шарфы, и вкусная нату-
ральная карамель.

Свечи, книги, календари и ко-
локольчики можно найти на Гого-
левском бульваре. Здесь продают-
ся товары, произведенные в рос-
сийских православных монасты-
рях и храмах.

На северо-востоке столицы 
стоит отправиться за покупками 
на улицу Хачатуряна. Мед и про-
дукты пчеловодства, леденцы и 
имбирное печенье, пряники, 
украшенные в театральной тема-
тике, и многое другое ждет в шале 
сладкоежек.

На западе Москвы в районе 
станции метро «Молодежная» на 
Ярцевской улице посетители смо-
гут купить изделия из глины, го-
ловные уборы, свежую рыбу, 
икру и морепродукты.

Следствие На московской кондитерской фабрике случилось 
происшествие со стрельбой

Выстрелил и ушел

Михаил Фалалеев

К
ондитерская фабрика 
«Меньшевик», что на 
юго-востоке Москвы, 
стала причиной гром-
к о го  с к а н да л а  с о 

стрельбой и даже погибшими 
людьми.

Сейчас существует несколько 
версий того, что предшествовало 
ЧП и что потом произошло на фа-
брике. 

Официальный представитель 
Главного следственного управ-
ления Следственного комитета 
РФ по Москве Юлия Иванова со-
общила «РГ», что возбуждено 
уголовное дело по признакам 
преступлений, предусмотрен-
ных части 1 статьи 105 УК РФ 
(убийство) и части 1 статьи 222 
УК РФ (незаконный оборот ору-
жия). Кстати, возбуждение дела 
по последней статье возможно 
будет оспорено защитниками — 
человек стрелял из зарегистри-
рованного оружия (карабин 
«Сайга») и по одной из версий — 
в целях самообороны.

По информации из источни-
ков в правоохранительных орга-
нах, утром 27 декабря 2017 года 
бывший собственник фабрики 
«Меньшевик» Илья Аверьянов, 
находясь на ее территории по 
улице Иловайская в Москве, 
вступил в словесный конфликт с 
нынешними собственниками 
фабрики. После этого он достал 
оружие и несколько раз выстре-
лил, ранив охранника, который 
от полученного ранения скон-
чался.

По информации СМИ, быв-
ший собственник фабрики Аве-
рьянов, который, потеряв соб-

ственность, остался лишь ди-
ректором предприятия, задол-
жал чуть ли не 4 миллиона ру-
блей. И новые собственники с 
судебными приставами пришли 
с требованием взыскать долг. 
Но директор с решением арби-
тража не согласился и занял 
глухую оборону. С перестрел-
кой. Его в течение всего дня пы-
тались задержать сотрудники 
полиции и Росгвардии. Ближе к 
вечеру выяснилось, что Илья 
Аверьянов смог покинуть терри-
торию фабрики. Правоохрани-
тели вели его розыск в окрестно-
стях предприятия. 

Для понимания того, что слу-
чилось, важна предыстория кон-
фликта. Корреспондент «Россий-
ской газеты» пообщался с одно-
классником этого стрелка — Гер-
маном Батасовым. Тот расска-
зал, что Илья Аверьянов никакой 
не бывший директор, а вполне 
действующий. Решения об от-
странении его от должности нет. 
И на хладнокровного убийцу он 
не похож — хороший семьянин, 
восемь детей. 

Знающие этого человека увере-
ны, что взяться за оружие его вы-
нудили крайние обстоятельства.

По словам Германа Батасова, 
на фабрике «Меньшевик» был со-
вершен рейдерский захват, в ко-
тором участвовали два прокуро-
ра, уроженцы Северного Кавка-
за. У Ильи Аверьянова эти право-
охранители якобы пытались «от-
жать» производство в течение че-
тырех лет. 

В то роковое утро, по словам 
Германа Батасова, группа кав-
казцев перелезла через забор 
предприятия и ворвалась к ген-
директору. 

И он для самообороны приме-
нил свою «Сайгу». Впрочем, все 
нюансы происшедшего выяснит 
следствие. Как утверждают собе-
седники «РГ» в Росгвардии, если 
не чувствуешь  вины — сразу 
сдайся, и спецназ тебя не тронет, 
будешь жив.

Для розыска Аверьянова вче-
ра вечером по всему городу были 
объявлены планы «Перехват» и 
«Сирена». Всем полицейским ро-
зданы фотографии преступника.
Известно, что скрылся мужчина 
еще до того, как было выставлено 
оцепление вокруг фабрики, и что 
ружье он бросил на месте пре-
ступления. Ружье «Сайга» поли-
цейские изъяли, оно теперь будет 
вещественным доказательством 
по делу об убийстве. 

Прокурор Москвы Владимир 
Чуриков взял на контроль ситуа-
цию на фабрике «Меньшевик».

Фрегат «Адмирал Макаров» может целый месяц плавать автономно, то есть не заходить в порты или базы. 

Акцент

 На момент, когда готовилась 
публикация, директор 
Илья Аверьянов ушел 
с территории фабрики В числе самых 

популярных из года 
в год остаются кос-
метика и парфюм

Изначально даже опытные сотрудники МЧС не понимали, что 
случилось.
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ПРОЦЕСС За сбежавшего 
полковника ФСБ Сенина 
придется отвечать 
его водителю

С обеда не вернулся

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал законным 
арест Виктора Клуженкова — во-
дителя семьи сотрудника ФСБ 
Дмитрия Сенина, который про-
ходит обвиняемым по делу пол-
ковника МВД Дмитрия Захарчен-
ко.
— Постановление Басманного 
суда Москвы оставить без изме-
нения, апелляционную жалобу — 
без удовлетворения, — огласил 
решение судья.

Таким образом, Виктор Клу-
женков останется под стражей до 
21 марта 2018 года. Самому пол-
ковнику Сенину вменяется по-
средничество в передаче взятки в 
800 тысяч долларов от владельца 
ресторана «Ля Маре» через гене-
рала полиции Алексея Лаушкина 
Дмитрию Захарченко. Следствие 
считает, что водитель Клужен-
ков, который работал на Сенина 
неофициально, помог Сенину 
скрыться от следствия. По дан-
ным СМИ, в конце апреля 2017 
года Сенин ушел на обед, оставив 
сослуживцам по ФСБ ключ от 
сейфа, и больше на службу не вы-
ходил. 

Затем в сейфе были обнаруже-
ны удостоверение и рапорт Сени-
на об увольнении из органов. На 
него завели уголовное дело о де-
зертирстве. 

Полковнику ФСБ, который 
объявлен в розыск, также заочно 
предъявлено обвинение в само-
вольном оставлении места служ-
бы. 

На данный момент в рамках 
дела проведено более 80 допро-
сов свидетелей, более 20 об-
ысков, в территориальные орга-

ны Росреестра направлено около 
50 запросов, назначены биологи-
ческая и почерковедческая эк-
спертизы, ведется поиск имуще-
ства Сенина. 

Срок предварительного след-
ствия по делу продлен до 8 апре-
ля 2018 года. Сам водитель Вик-
тор Клуженков свою вину катего-
рически отрицает.

В то же время, как накануне 
сообщила официальный предста-
витель СК России Светлана Пет-
ренко, следствие не установило 
криминальной составляющей в 
действиях руководства полков-
ника МВД Дмитрия Захарченко. 

Что касается подчиненных За-
харченко, то они, по словам Пет-
ренко, действовали в «точном со-
ответствии со своими должност-
ными обязанностями, которые 
оперативники должны испол-
нять». 

Ничего незаконного в их дей-
ствиях следствие тоже не видит, 
пояснила представитель СКР.

Полковник МВД Дмитрий За-
харченко, курировавший в мини-
стерстве борьбу с преступления-
ми в топливно-энергетическом 
комплексе, был задержан в сен-
тябре прошлого года по обвине-
нию в получении взятки в 7 мил-
лионов рублей. 

Позднее ему вменили еще не-
сколько эпизодов взяточничест-
ва. Огромный резонанс дело по-
лучило после того, как стало из-
вестно об обнаружении в кварти-
ре сестры полковника склада с 
почти 9 миллиардами рублей в 
разной валюте. 

Происхождение этих денег 
борец с коррупцией объяснить 
не смог.

CЛЕДСТВИЕ По делу 
Шакро Молодого 
новый арест — задержан 
Алексей Крамаренко

Свидетель 
на год

Наталья Козлова

АЛЕКСЕЯ Крамаренко, год назад руководившего управ-
лением СКР по ЦАО, задержали по делу о взятке от крими-
нального авторитета Захария Калашова, больше известно-
го как Шакро Молодой. Многие СМИ уже назвали Крама-
ренко шефом юридического отдела «Роснефти». 

В Следственном комитете РФ эту новость не комменти-
руют. Лишь в столичном подразделении СКР накануне но-
чью сделали следующее заявление: «Распространенная в 
СМИ информация о задержании руководителя СУ по ЦАО 
ГСУ СК России по Москве Андрея Добродомова  не соот-
ветствует действительности. Он находится при исполне-
нии своих должностных обязанностей и  работает в штат-
ном режиме». Судя по всему, кто-то перепутал бывшего и 
нынешнего руководителей управления. Вчера пресс-се-
кретарь компании «Роснефть» Михаил Леонтьев сделал 
следующее заявление:

 — Мы подтверждаем, что такой человек работает в ком-
пании, но дело, по которому совершается процессуальное 
действие, не имеет никакого отношения ни к деятельности 
компании, ни к деятельности Крамаренко в компании, — 
сказал Леонтьев.

Леонтьев не уточнил должность Крамаренко, подчер-
кнув только, что в «Роснефти» задержанный  занимался 
вопросами безопасности. Сам Алексей Крамаренко уво-
лился из СКР летом 2016 года. Еще тогда ходили слухи, что 
он вполне может иметь прямое отношение к выходу из 
СИЗО криминального авторитета по кличке Итальянец. В 
уголовном деле о взятке он был с самого начала свидете-
лем. А в получении взятки от криминального авторитета 
обвинялись полковник Денис Никандров, глава УСБ СКР 
Михаил Максименко и его зам Александр Ламонов. Собст-
венно Крамаренко, по неподтвержденной официально ин-
формации, считался главным свидетелем и на его показа-
ниях и основывалось обвинение первого замначальника 
Главного следственного управления СК Никандрова.

По данным следствия, Калашов передал сотрудникам 
СКР миллион долларов для освобождения из СИЗО своего 
друга Андрея Кочуйкова — Итальянца. Против него завели 
дело по «облегченной» статье . Никандров распорядился  
не подавать в суд ходатайство о продлении Кочуйкову аре-
ста. И он  должен был выйти на свободу. Кочуйкова задер-
жали сразу, как он вышел из «Матросской Тишины».

По гамбургскому 
счету 

Что еще выявила комиссия, проверив 493 кол-
лектива, входящие в состав Федерального агент-
ства научных организаций? Прежде всего эк-

сперты подчеркнули, что «середняки»  — это стабильные, 
успешные  коллективы, которые генерируют в стране 
основную долю знаний. 

— Что касается третьей группы, то в большинстве они не 
выглядят безнадежными, —  отметил академик Рубаков. —  С 
ними надо работать, и они вполне способны выйти на бо-
лее высокий уровень. 

Оказалось, чем больше в институте работает исследо-
вателей, тем выше его научные показатели. У лидеров в 
среднем 200 исследователей, у «середняков» — 100, у аут-
сайдеров — 40. Неожиданно, что финансирование во всех 
трех группах разительно не отличается. Так у лидеров на 
одного исследователя (из всех источников) приходится в 
год около двух миллионов рублей, у «середняков» — 1,7 
миллиона, у отстаю-
щих примерно 1,5 
миллиона. Нет боль-
шого отличия в груп-
пах и по числу моло-
дых ученых — при-
мерно треть от всего 
числа исследовате-
лей. А вот по числу 
публикаций на одно-
го исследователя в 
изданиях, индекси-
руемых в базе WoS, 
расклад такой: лидеры — 0,62, «середняки» — 0,53, аутсай-
деры — 0,11, цитирований соответственно —34, 14,5, 2,5. 
Академик Рубаков заметил, что даже у лидеров ситуация с 
публикациями и цитированием оставляет желать лучшего.  

Председатель комиссии выделил еще несколько важ-
ных результатов работы экспертов, в частности, отметил, 
что ряд институтов, как ни странно, фактически  не имеют 
программ развития, что есть серьезные проблемы с вос-
производством научных кадров, что необходимо срочно 
принять программы интеграции академической и вузов-
ской науки, развивать жилищные программы для молодых 
ученых, что устаревшая материальная база академиче-
ской науки является серьезным тормозом, зачастую не по-
зволяет конкурировать с ино странными коллегами и по-
лучать результаты мирового уровня. Кроме того, комиссия 
выявила, что многие институты сельскохозяйственного 
профиля не соответствуют основным представлениям о 
научной организации, во многих финансирование на од-
ного исследователя составляет 300 тысяч рублей и мень-
ше. Словом, проблема с этими институтами требует осо-
бого и срочного внимания РАН и ФАНО, их работа связана 
с продовольствеенной безопасностью страны.      

Подводя общий итог, академик Рубаков и президент 
РАН Александр Сергеев подчеркнули, что пока приведены  
только предварительные результаты и каждый институт в 
течение января может подавать апелляцию, которая будет 
оперативно рассмотрена. А в феврале межведомственная 
комиссия изучит и обобщит все эти результаты и примет 
окончательное решение по оценке эффективности работы 
ученых. 

ПОСТУПОК В Ангарске наградили таксиста, 
который врезался в автобус, 
чтобы спасти мальчика

Принял удар на себя
Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», 
Иркутская область

В
чера в Иркутской области 
полицейские наградили 
таксиста Азамжона Жали-

лова за спасение мальчика, кото-
рого маршрутный автобус почти 
два километра протащил воло-
ком по дороге. Для этого водите-
лю такси пришлось «подрезать» 
автобус и подставить под удар 
свою машину.

ЧП произошло в городе Ангар-
ске. Бабушка с семилетним вну-
ком высаживались из автобуса. 
Женщина успела выйти, мальчик 
соскочил вслед за ней, но в этот 
момент водитель закрыл двери и 
тронулся. Ребенку зажало руку 
дверями. Бабушка бросилась 
вдогонку, кричала, махала рука-

ми, но водитель не обратил на нее 
никакого внимания. Как и на ав-
томобилистов, которые сигнали-
ли, пытаясь таким образом оста-
новить автобус. Позже водитель 
объяснял полиции, что мальчика 
якобы не было видно.

— Ну видел, что фарами морга-
ли, слышал, что сигналили. Ду-
мал: то ли обогнать хотят, то ли 
что, — оправдывался он позже.

Пытался привлечь внимание 
водителя автобуса и Азамжон 
Жалилов, занимающийся част-
ным извозом. Сначала ему пока-
залось, что за маршруткой та-
щится тряпка, потом он присмо-
трелся и похолодел: это же ребе-
нок! Мужчина прибавил газу, по-
равнялся с кабиной автобуса, 
стал сигналить и махать водите-
лю из окна. Но тот в его сторону 
даже не повернулся. Пришлось 

идти на риск — обгонять автобус 
и тормозить перед ним.

— У меня был пассажир. Но 
мне даже помогал, подсказывал, 
что делать, а когда автобус вре-
зался в нас, выскочил и побежал 
к мальчику. А я — к водителю. За-
кричал: «Ты куда смотришь, ты 
же человека тащишь!» А он ниче-
го даже не сказал, просто смо-
трел на меня и к ребенку не вы-
ш ел ,  —  р а с с ка з ы в а л  п ото м 
Азамжон.

Ребенка тащило за автобусом 
почти два километра. Только 
слой снега на дороге да толстая 
зимняя одежда и обувь спасли 
маленького ангарчанина от се-
рьезных травм. Медики обнару-
жили у него сильный ушиб пра-
вой руки — той, что зажало дверя-
ми. С места ДТП мальчика увезла 
«скорая», но после осмотра вра-
чи отпустили его на амбулатор-
ное лечение. 

Машине отважного горожани-
на повезло меньше: автобус по-
мял ей крыло и повредил дверь. 

— А что машина — это железо, 
ее отремонтировать можно, — 
лишь пожал плечами Азамжон. — 
Я больше за ребенка боялся.

Общественный совет при 
УМВД России по Ангарскому го-
родскому округу решил награ-
дить Азамжона Жалилова за не-
равнодушие. Вчера начальник го-
родского управления МВД Анд-
рей Суслов лично поблагодарил 
смелого горожанина за мужество 
и решительность и вручил ему 
подарок. Искренне благодарили 
таксиста и родные мальчика, ко-
торые тоже приехали на награ-
ждение. А вот водителем и пере-
возчиком займется следствен-
ный комитет. 

ПРОЕКТ

Минпромторг 
поддержит  
рублем выпуск 
игрушек
по мотивам 
мультфильмов

СУБСИДИЯ
ЧЕБУРАШКЕ

Ольга Игнатова 

МИНПРОМТОРГ предлагает 
давать субсидии отечествен-
ным производителям игрушек, 
выпускающим продукцию по 
мотивам популярных россий-
ских мультфильмов. За счет 
субсидий они смогут возме-
стить затраты на приобретение 
лицензий у правообладателей 
анимационных персонажей.

Производителям детских то-
варов могут компенсировать 
часть уже понесенных затрат 
на приобретение у отечествен-
ных правообладателей лицен-
зий на право пользования ани-
мационными образами, на при-
обретение франшизы на произ-
водство товаров для детей с ис-
пользованием героев муль-
тфильмов, на маркетинг и ре-
кламу и даже на оплату стра-
ховки от претензий конечных 
покупателей. Например, если 
кому-то из родителей покажет-
ся, что Крокодил Гена или Че-
бурашка в исполнении какой-
нибудь фабрики игрушек не по-
хожи на свой прототип.

Как считают в минпромтор-
ге, дополнительные деньги от 
государства помогут не только 
увеличить долю товаров для де-
тей российского производства,  
но и постепенно завоевывать  
иностранные рынки.

Как рассказала «Российской 
газете»  президент Ассоциации 
предприятий индустрии дет-
ских товаров Антонина Цицу-
лина, доля отечественных игру-
шек на рынке сегодня составля-

ет всего 22 процента. Соответ-
ственно 78 процентов  продаю-
щихся в магазинах игрушек 
приезжают к нам из-за грани-
цы. Главный поставщик — Ки-
тай. Но, как постоянно преду-
преждает Роспотребнадзор, ки-
тайские игрушки  порой таят в 
себе крайне неприятные сюр-
призы. Самыми  распростра-
ненными нарушениями явля-
ются  пробелы в маркировке 
товаров (не указан возраст де-
тей, для которых предназначе-
на игрушка, нет даты изготов-
ления). 

Однако встречаются и более 
грубые нарушения — превы-
шенное содержание фенола, 
слишком громкий звук, издава-
емый куклой или машинкой. 
Делаются китайские игрушки, 
как правило, из мягкого поли-
мера — продукта, полученного 
из отработанных медицинских 
изделий. Если полимер согреет-
ся, то начнет выделять токсич-
ные вещества.

По словам Антонины Цицу-
линой, если законопроект мин-
промторга будет одобрен, он 
серьезно поможет производи-
телям. «На выкуп лицензии 
каждый производитель, кото-
рый хочет выпускать товары с 
образами популярных персона-
жей, тратит около 30 миллио-
нов рублей в год, — поясняет 
Цицулина. — Всего в год отчи-
сления правообладателям пре-
вышают 1,4 миллиарда рублей. 
Выпускать игрушки без лицен-
зии — это значит нарваться на 
очень серьезные неприятности. 
Поэтому легальные производи-
тели платят».

Всего сейчас индустрия дет-
ских товаров использует  более 
40 российских анимационных 
брендов. Общий  оборот этих 
товаров в рознице составляет 
примерно 20 миллиардов ру-
блей  в год.

ЦИФРА

1,4
МИЛЛИАРДА
рублей получают правообладате-
ли популярных персонажей, чьи 
образы хотят использовать про-
изводители игрушек.

Право Законодатели хотят поправить статьи 
закона о наказании за ночной шум

Дорогие децибелы

На награждение прибыли и родители спасенного мальчика, которые 
искренне благодарили Азамжона Жалилова (на фото справа) за поступок.

Наталья Козлова

З
аконодательное собра-
ние Карелии внесло в 
Госдуму проект закона 
об изменениях в Ко-
декс об администра-

тивных правонарушениях. Речь 
идет об ответственности за на-
рушение тишины и покоя гра-
ждан в ночное время.

Проблема, которую предла-
гают решить местные законода-
тели, касается не только Каре-
лии, но практически большин-
ства российских  регионов.

Карельские депутаты пишут, 
что нормы, которые они хотят 
поправить,  успешно работали, 
пока протоколы об администра-
тивных правонарушениях по 
ним составляли должностные 
лица органов внутренних дел. 
То есть полиции. И так было до 
вступления в силу изменений, 
внесенных в Административ-
ный кодекс 21 июля 2014 года 
№ 247-ФЗ. 

Законы о нарушениях тиши-
ны ночью есть во  всех местных 
законах. Федеральный закон  
2014 года установил, что прото-
колы об ответственности за 
ночной шум и гам на местах  со-
ставляются  полицейскими 
лишь в том случае, если есть не-
кий документ — соглашение  о 
передаче полномочий по со-
ставлению таких протоколов 
между федеральным органом 
исполнительной власти, то есть 
полицией, и органами исполни-
тельной власти субъектов Рос-
сийской Федерации.

Карельские депутаты пишут, 
что с июля 2014 года и до насто-
ящего времени соглашение 
между МВД России и прави-
тельством Республики Карелия 
по этому вопросу не заключено. 
Аналогичная ситуация склады-
вается в подавляющем боль-
шинстве субъектов страны.

Поэтому полицейские с 
тех пор не составляют 
протоколы о нарушении 
тишины ночью по нор-
мам, установленным ре-
гиональным законода-
тельством об админи-
стративных правонару-
шениях.

Заставить это де-
лать кого-то другого 
кроме полицейских не 
получается.  В поясни-
тельной записке к за-
конопроекту карель-
ские депутаты пишут: 
только у полиции есть 
право требовать от гра-
ждан и чиновников, пред-
ставителей юридических 
лиц «прекращения проти-
воправных действий, про-

верять у указанных лиц доку-
менты, удостоверяющие их 
личность и (или) подтверждаю-
щие их полномочия». А еще по-
лицейские приходят к шумным 
компаниям в форме и со слу-
жебным оружием, что немало-
важно.

Отсутствие таких преиму-
ществ у тех, кого потенциально 
могут заставить составлять 
протоколы о шуме, не даст им 
возможность нормально рабо-
тать. Сказанное законодатели  
подтверждают статистикой по 
своему региону. Налицо резкое 
уменьшение количества прото-
колов, составленных на нару-
шителей ночной тишины. В Ка-
релии в 2016 году было состав-
лено всего 32 таких протокола.  
В то время как в 2013 году было 
составлено больше 21 тысячи 
таких протоколов. При этом ко-
личество правонарушений, свя-
занных с грохотом и пением  в 
ночное время, в Карелии не со-
кратилось.

Сейчас в республике фун-
кции на составление таких 
протоколов переданы чинов-
никам органов исполнитель-
ной власти, уполномочен-
ных правительством Ка-
релии. Но у них, говорят 
карельские депутаты,  
нет  законных рыча-
г о в  в о зд е й с т в и я 
на «лиц, посягаю-
щих на общест-
венный поря-
док и общест-
венную без-

опасность». А это в свою оче-
редь вынуждает граждан, кото-
рые не выдерживают ночные 
пытки с грохотом или музыкой, 
самим защищать свои права и 
как результат — бытовые пре-
ступления. 

Вывод законодателей: сло-
жившуюся ситуацию надо сроч-
но менять, так как органы ис-
полнительной власти субъекта 
Российской Федерации не рас-
полагают «законодательно 
установленным инструмента-
рием, позволяющим пресекать 
и предупреждать правонаруше-

ния в области общественного 

порядка и общественной без-
опасности». 

Депутаты предложили допи-
сать главу 20 КОАП «Админи-
стративные правонарушения, 
посягающие на общественный 
порядок и общественную без-
опасность»  и поручить состав-
лять подобные протоколы со-
трудникам полиции, как это 
уже было и весьма успешно ра-
ботало.

А потом протоколы  по зако-
ну идут судьям на рассмотре-
ние.

В случае, если этот документ 
пройдет все положенные ин-
станции и станет полноценным 
законом, ему порадуются очень 
многие россияне. 

Напомним, в темное время 
суток категорически нельзя шу-

меть в домах граждан, своих и 
многоквартирных, в  гостини-
цах, больницах, домах отдыха 
«и других общественных ме-
стах». 

В действующем сегодня и 
уже ужесточенном законе о на-
рушении ночной тишины  точно 
прописано, что входит в поня-
тие беспокойства, когда гра-
ждане спят. 

Это громкое пение, крик, 
свист, «использование звуково-
спроизводящих устройств и 
устройств звукоусиления». За-
прещено шумное производство 
ремонтных, хозяйственных, 
строительных и прочих работ. 

Из этого «запретительного» 
списка есть исключения, когда 
шуметь ночью очень даже по-
зволительно. Речь идет в первую 
очередь об аварийно-восстано-
вительных, спасательных и про-
чих неотложных работах, «свя-
занных с обеспечением безопа-
сности либо бесперебойного 
функционирования объектов 
жизнеобеспечения населения».  
Под запрет не попадает еще 
проведение культурно-массо-
вых мероприятий, разрешен-
ных органами государственной 
власти или органами местного 
самоуправления. 

Все остальное, что закон на-
зывает  «действиями, сопрово-
ждающимися громкими звука-
ми», сегодня наказывается  су-
рово. 

В лучшем случае нарушитель 
получит предупреждение. В 
худшем административный 
штраф. Для граждан в размере 
от одной тысячи до двух тысяч 
рублей. Для чиновников и про-
чих должностных лиц штраф 
возрастет от трех тысяч до пяти 
тысяч рублей.  Больше всех за-
платят  юридические лица — от 

пяти тысяч до десяти тысяч 
рублей.

Но эти суммы только на-
чало. При повторном  со-
вершении администра-

тивного правонаруше-
ния административ-
ный штраф увеличи-
вается в разы. 

Так гражданин за-
платит уже от двух 
тысяч до пяти тысяч 
рублей. Чиновникам 
придется раскоше-
литься  от пяти тысяч 
до десяти тысяч ру-
блей. Ну а  юридиче-
ские лица повторно 
заплатят — от пятиде-
сяти тысяч до ста ты-
сяч рублей.

Акцент

 Из «запретительного» 
списка есть исключения, 
когда шуметь ночью 
просто необходимо 

Каждый институт 
может подавать 
апелляцию, которая 
будет оперативно 
рассмотрена

Отечественных 
игрушек на рынке 
всего 22 процента, 
остальное — импорт, 
как правило, 
из Китая

1

Законопроект 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/4255
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Граждане не в силах 
выдерживать ночные пытки 

громкой музыкой и готовы 
сами защищать свои 

права. Но закон сделает 
это намного лучше.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Погода на Новый год» 
28 декабря (четверг) в 12.30 состоится пресс-
конференция директора Гидрометцентра России 
Романа Вильфанда, на которой он даст прогноз погоды 
на  Новый год в Москве и на всей территории России, 
расскажет о погоде на курортах России в новогодние 
каникулы и аномальных явлениях и температурных 
 рекордах уходящего 2017 года.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ВЫБОР 

Что стало 
словом 
года в разных 
странах 

ФЕМИНИЗМ 
И ГАФА

Юрий Когалов

КАЖДЫЙ декабрь лингвисты, 
журналисты и обычные люди 
выбирают слово года.

В США, согласно издателям 
словаря «Мерриам-Уэбстер», им 
стало слово «феминизм». В Бри-
тании издательский дом, выпу-
скающий Оксфордский словарь, 
назвал словом года термин, обо-
значающий культурную, поли-
тическую или социальную пере-
мену, происходящую под влия-
нием молодежи (youthquake). 
Его употребление в 2017 году 
выросло на 400 процентов. Ие-
роглиф года выбрали в Китае. Со-
гласно выводам Китайского цен-
тра по идентификации и изуче-
нию национальных языковых 
ресурсов, инициировавшего от-
бор, знаками года стали «делить-
ся» и «первоначальное намере-
ние». Первый иероглиф — символ 
материального достатка, кото-
рый стал доступен в обществе 
всеобщего благополучия, так эк-
сперты объяснили значение ие-
роглифа «делиться». А «первона-
чальное намерение» означает, 
что надо помнить о том, с чего 
все началось, и всегда стремить-
ся вперед.

В Канаде выбор делали жур-
налисты, и им приглянулось сло-
во «мигрант». Уж очень часто о 
них писали после того, как стра-
ну прибыли тысячи человек, 
спасавшихся от ливней на Гаити. 
Однако это был выбор экспер-
тов. Народное же голосование во 
многих странах еще не закончи-
лось. Например, в Бельгии итоги 
будут объявлены только в пятни-
цу. В короткий список вошли, на-
пример, «блокчейн» (система 
организации распредленной 
базы данных), «гафа» (акроним, 
объединивший четыре самые 
крупные интернет-компании, 
«дегажизм» (термин, обознача-
ющий требование выселить миг-
рантов), «фейковые новости», 
«демократура» (мягкая диктату-
ра, навязанная через СМИ). Со-
гласно условиям конкурса, это 
должно быть именно слово, а не 
цитата или поговорка, оно не 
должно быть включено в послед-
ние издания словарей и харак-
терно именно для 2017 года.

В Испании среди потенциаль-
ных победителей аналогичного 
голосования — «биткоин», «апо-
рофобия» (страх перед бедно-
стью) и «туризмофобия» (отказ 
от приема туристов из-за нега-
тивных последствий их отдыха), 
«уберизация» (появление мно-
гочисленных интернет-плат-
форм, позволяющих получать 
услуги без посредников), 
«транс» (по сути, это даже не от-
дельно слово, а часть ставших 
популярных на западе трансген-
дерных тенденций).

ГЕОПОЛИТИКА Президентские выборы в России, по сути, еще не начались, а США уже спешат вмешаться

Госдеп подал голос
Евгений Шестаков

П
очему у западных борцов 
за права российского на-
рода не возникло желания 

опротестовать решение Цен-
тральной избирательной комис-
сии РФ в отношении других, не 
прошедших регистрацию канди-
датов? И только после отказа в ре-
гистрации Навальному последо-
вали синхронные сожаления и 
обеспокоенность по поводу реа-
лизации основных свобод гра-
ждан в нашей стране как от лица 
госдепартамента США, так и от 
имени Евросоюза.

«Это прямое вмешательство в 
процесс выборов и во внутренние 
дела государства», — написала в 
«Фейсбуке» официальный пред-
ставитель МИД России Мария За-
харова. Она назвала смешным, 
что обвинения в ущемлении прав 
и свобод прозвучали от имени 
американского внешнеполитиче-
ского ведомства, которое только 
что упаковало в RT и Sputnik в 
обертку иноагентов, травит рос-
сийские СМИ по всему миру и 
вкладывает огромные деньги в 
«противодействие российской 
пропаганде».

Реакция западной прессы на 
отказ в регистрации Навального 
по духу и букве полностью совпа-
дает с оценками официальных 
лиц Европы и США. При этом по-
давляющее большинство изданий 
не упоминает о ключевых дета-
лях, связанных с решением Цен-
тральной избирательной комис-
сии РФ, стремясь придать рос-
сийскому оппозиционеру ореол 
значимости и приписать народ-

ную поддержку. Только Die Welt 
привела данные «Левада центра», 
где говорится: согласно опросам, 
за внесистемного политика гото-
вы отдать голоса не более 2 про-
центов граждан.

Западная пресса приводит за-
явления Навального, где тот с 
присущей ему самоуверенно-
стью убеждает читателей, что он 
единственный, кого боятся в 
Кремле, а все остальные оппози-
ционеры в России — «фейки». 
Впрочем, такого рода «фантазе-
ры» случались и в европейской 
истории — о них знаменитая ба-
сня Лафонтена, впоследствии 
усовершенствованная Крыло-
вым, — «Лягушка, желающая упо-
добиться волу». Содержание это-
го политического памфлета, на-
писанного около 300 лет назад, 
литературные критики во все 
времена трактовали однозначно: 
лягушки просто хотели нового 
порядка, просили о нем, а потом 
тужили, что тот оказался плох, и 
опять просили нового.

Публикуя прогнозы о возмож-
ной явке на президентских выбо-
рах в России, наши «друзья» на 
Западе не вспоминают о явке на 
выборах глав государств в Европе 
в тех немногих странах, где у на-
селения еще осталось право на 
прямое волеизъявление. Назову 
лишь некоторые из этих цифр. Во 
Франции во втором туре прошед-
ших в 2017 году президентских 
выборов участвовали 65,3 про-
цента избирателей. В Литве на 
президентских выборах 2014 
года к избирательным урнам во 
втором туре пришли 47,2 процен-
та избирателей. В Польше на пре-

зидентских выборах 2015 года 
явка составила 56,1 процента. В 
Чехии этот показатель в 2013 
году был чуть более 58 процен-
тов. Эти цифры не вызвали ни в 
Европе, ни в США сомнений в ле-
гитимности состоявшегося воле-
изъявления. Как, впрочем, не ста-
ла причиной для критики и явка 
на последних президентских вы-
борах в Грузии — 46 процентов.

Умалчивают российские недо-
брожелатели еще об одной нема-
ловажной детали, касающейся 
дела Навального, — наличия у по-

литика судимости за растрату, 
которая с самого начала сводила 
к нулю его шансы на регистра-
цию. В той же Франции  законода-
тельство прямо указывает, что 
кандидатами на пост националь-
ного лидера не могут быть лица, 
ранее судимые, которые помимо 
срока заключения (реального 
или условного) были лишены на 
какой-то срок гражданских прав, 
что включает право выставлять 
свою кандидатуру на выборах 
главы государства. Причем еще в 
феврале 2017 года в парламент 

поступил законопроект, где до-
полнительно предлагалось запре-
тить участвовать в президент-
ских выборах лицам, которые 
были осуждены за преступления 
на сексуальной почве, уголовные 
и налоговые преступления. Со-
гласно избирательному кодексу 
Польши в выборах президента не 
могут принимать участия лица, 
лишенные публичных прав в со-
ответствии с решением суда или 

лишенные избирательных прав 
по решению Конституционного 
суда.

При нынешних практиках в 
подавляющем большинстве 
стран ЕС Навальный с его уголов-
ным и политическим прошлым 
никогда бы не стал кандидатом в 
президенты европейского госу-
дарства. И по меньшей мере 
странными выглядят нравоуче-
ния госдепартамента США, если 
вспомнить, что во время недав-
ней президентской кампании в 
Соединенных Штатах кандидат 
на пост главы государства от Де-
мократической партии Хиллари 
Клинтон с помощью администра-
тивного ресурса сняла с дистан-
ции своего соперника Берни Сан-
дерса, проигнорировав мнение 
простых избирателей и сфальси-
фицировав итоги праймериз. Об 
этом бесчестном закулисье аме-
риканской политики стало из-
вестно из ставших доступными 
хакерам писем руководителей 
Демпартии.

Очевидно, что заявления гос-
департамента США в отношении 
Навального дают западным СМИ 
недвусмысленную отмашку к на-
чалу кампании по дискредитации 
российских выборов. «Западные 
политики и журналисты обвиня-
ют русских в искажении действи-
тельности и при этом сами иска-
жают реальность. Это связано с 
патологией в политике. Синдром, 
о котором идет речь, называется 
паранойя. При паранойе все ста-
новится знаком, все приобретает 
значение», — поставил диагноз су-
ществующему на Западе подходу 
к России немецкий Der Spiegel.

СИТУАЦИЯ Первая леди 
распорядилась 
срубить дерево

Магнолия 
не вынесла 
перемен

Игорь Дунаевский

САД Белого дома до конца недели лишится знаковой до-
стопримечательности — магнолии XIX века, которая но-
сит фамилию седьмого президента США Эндрю Джексо-
на. Срубить основную часть дерева, на протяжении по-
чти двух столетий неизменно украшавшего южный фа-
сад резиденции президентов США, распорядилась пер-
вая леди Меланья Трамп.

Впрочем, как уверяют в Белом доме, дело в объектив-
ных обстоятельствах. Магнолия Джексона, которая по 
высоте лишь немного уступает резиденции президента, 
захворала еще пять десятилетий назад, лишившись тогда 
одного из трех основных стволов. Долгое время истори-
ческое дерево пытались сохранить. Сначала образовав-
шуюся полость зацементировали, но стало только хуже. 
С 80-х его поддерживают опора и система тросов. При-
глашенные Белым домом специалисты, изучив дерево, 
пришли к неутешительному выводу: структура стволов 
безнадежно повреждена и оно стоит лишь благодаря 
искусственной поддержке. Эксперты заверили, что не 
будь дерево особенным, его бы давно срубили. Как сооб-
щает телеканал CNN, Меланья Трамп изучила заключе-
ние специалистов и исторические материалы о расте-
нии, после чего распорядилась срубить его в ближайшие 
дни. Сама первая леди, впрочем, наблюдать за процеду-
рой не будет. Дерево срубят, когда президент со своей се-
мьей на выходные отправится в принадлежащий ему 
клуб Мар-а-Лаго во Флориде. Древесину по просьбе су-
пруги президента сохранят, хотя и не уточняется, в ка-
ком виде.

Впрочем, садовники Белого дома заблаговременно 
подготовились к гибели дерева. От него отделили не-
сколько здоровых отростков, которые выращивали на 
протяжении последних месяцев. Сейчас их высота около 
2—3 метров.  На место срубленной магнолии Джексона 
планируют посадить один из этих отростков. Магнолия 
появилась в саду Белого дома после того, как в 1829 году 
туда заселился седьмой президент США Эндрю Джексон. 
Овдовевший президент настоял на том, чтобы на лужай-
ке Белого дома в память о его супруге посадили побег от 
ее любимой магнолии с их фермы в штате Теннесси. 

Обмен не станет 
последним

Среди тех, кого вычер-
кнули из списков, ока-
зался гражданин Эсто-

нии Владимир Поляков, которо-
го защищает Монтян.

«Ему заявили, что сегодня 
менять не будут, потому что 
есть какое-то «политическое ре-
шение». Может быть, поменяют 
в январе. То есть сейчас челове-
ка удерживают в фильтрацион-
ном лагере насильно, без каких-
либо поводов и объяснений. Не-
договороспособные уроды», — 
написала Монтян в своем «Фей-
сбуке». Попутно выяснилось, 
что украинские силовики давно 
создали под Славянском «филь-
трационный», а фактически 
концентрационный лагерь.

В свою очередь украинский 
омбудсмен Валерия Лутковская 
за час до начала процедуры об-
мена объявила, что 43 человека 
из числа удерживаемых украин-
ской стороной официально от-
были наказание и были освобо-
ждены из-под стражи. Поэтому 
их возвращение должно прохо-
дить по другой процедуре: на 
линии разграничения пленни-
кам пришлось лично подтвер-
дить свое намерение перейти на 

неконтролируемую Киевом тер-
риторию перед наблюдателями 
ОБСЕ и представителями Кра-
сного Креста, обеспечивающи-
ми процедуру обмена.

Следует пояснить, что в от-
личие от республик Донбасса, 

отдававших Киеву настоящих 
военнопленных — солдат ВСУ, 
диверсантов и боевиков кара-
тельных батальонов, примени-
тельно к людям, передаваемым 
украинской стороной, больше 
подходит определение «залож-
ники». Это граждане Украины, 
рискнувшие выступить против 
госпереворота открыто — с ору-
жием в руках, в составе армий 
республик. Но таких в списке 
далеко не большинство. Осталь-
ные задержаны украинскими 

спецслужбами в разных уголках 
Украины за «компрометирую-
щие связи», критику президен-
та и правительства в социаль-
ных сетях, или попросту жители 
республик, не вовремя решив-
шие навестить родственников 

за линией фронта. О том, что 
Киев «запасает» заложников 
впрок, неоднократно сообщали 
украинские СМИ или прогова-
ривались сами представители 
украинской власти.

Заметим, что Порошенко и 
компания пошли на обмен — 
крупнейший за все время кон-
фликта, в значительной мере 
под давлением международных 
посредников мирного урегули-
рования, требующих показать 
хоть какой-то результат выпол-

нения Минских соглашений, в 
обмен на продолжение финан-
сирования «курса на евроинтег-
рацию». До этого судьба своих 
военнопленных мало волновала 
киевских политиков. С другой 
стороны, преувеличить роль 
международных посредников 
не получится: основная заслуга 
в освобождении людей принад-
лежит представителю Киева в 
Минске и лидеру движения 
«Украинский выбор — Воля на-
рода» Виктору Медведчуку, ко-
торый при поддержке Патриар-
ха Московского и всея Руси Ки-
рилла вел сложнейшие перего-
воры с киевским руководством. 
При его посредничестве была 
выработана и юридическая 
формула обмена — взаимная ам-
нистия или помилование для 
осужденных. Так, накануне об-
мена о помиловании украин-
ских боевиков объявили лидеры 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик (ДНР и ЛНР) 
Александр Захарченко и Леонид 
Пасечник. Стоит также напом-
нить, что инициатива провести 
обмен прозвучала также от Вик-
тора  Мед ведчука  во  время 
встречи с Владимиром Пути-

ным в Воскресенском Ново-Ие-
русалимском монастыре более 
месяца назад. Российский пре-
зидент в свою очередь обсудил 
этот вопрос с лидерами ЛНР и 
ДНР.

Нынешний обмен не должен 
стать последним. Дело в том, 
что список заложников, проти-
возаконно удерживаемых Укра-
иной, гораздо больше трех со-
тен человек — речь идет мини-
мум о тысяче украинских оппо-
зиционеров, «политических» 
заключенных или попросту аре-
стованных по доносам соседей 
граждан Украины. В свою оче-
редь в Киеве говорят еще о ми-
нимум полутора сотнях своих 
пленных, остающихся на «не-
контролируемой территории». 
При этом многие из этого числа 
действительно не желают воз-
вращаться на Украину, о чем пу-
блично заявляли. Следующий 
обмен, по словам Виктора Мед-
ведчука, может состояться уже 
в январе.

Многие из тех, кого привез для 
обмена Киев, не военные. Этих 
людей задержали за критику влас-
ти или «компрометирующие 
связи».

Магнолия Джексона росла перед Белым домом с XIX века.

По мнению Марии Захаровой, заяв-
ление госдепа США — вмешательст-
во в процесс российских выборов.

Акцент

 Следующий обмен, 
по словам Медведчука, может 
состояться уже в январе

ОБОРОНА Глава МИД ФРГ 
назвал главного врага 
Германии

Берлин 
вооружился 
историей

Владислав Воробьев

В СРЕДУ глава МИД ФРГ Зигмар Габриэль объяснил чи-
тателям «Бильд», чего на самом деле больше всего надо 
бояться жителям его страны. Речь шла не о некоем ковар-
ном внешнем агрессоре и даже не о террористах, кото-
рые на гребне миграционных волн наводнили Евросоюз 
за несколько последних лет.

Габриэль уверен, что погубить Германию может сама 
Германия. Если, конечно же, не вспомнит уроки не столь 
далеких лет. Глава МИД Германии категорически против 
военного лидерства Германии в Европе. При этом, уве-
рен Габриэль, это лидерство может оказаться губитель-
ным для ФРГ. «Было бы губительным, если бы Германия 
захотела стать не только ведущей политической и эконо-
мической силой Европы, но и военной», — цитирует не-

мецкого министра 
ТАСС. Нет сомне-
ний, что Габриэль 
хорошо помнит, к 
чему привели мно-
гие попытки немцев 
быть «ударным ку-
лаком» Европы.

Он также доба-
вил, что считает аб-
солютно бесполез-
ным для Германии 
увеличение оборон-
ных расходов до 2% 
ВВП. Иными слова-
ми, он публично вы-
ступил против вы-
полнения одного из 
ключевых требова-

ний США по отношению к своим союзникам по НАТО. 
Американцы, напомним, последние годы все более эмо-
ционально отказываются оплачивать практически все 
оборонные счета ЕС. И тем не менее охотно продолжают 
это делать, распихивая свои военные подразделения 
буквально во все еще свободные уголки ЕС.

А вот Габриэль предлагает европейцам не удовлетво-
рять все время растущие аппетиты военных (которые, к 
слову, толком не могут объяснить, кто в настоящее вре-
мя на самом деле является врагом Европы), а разрабаты-
вать современные, малозатратные и гибкие системы об-
щеевропейской обороны. То есть без «союзнического 
надзора» со стороны Пентагона. «Если мы будем рабо-
тать в рамках Евросоюза над общей системой обороны, 
это сэкономит деньги и позволит выполнять больше за-
дач», — подытожил глава МИД ФРГ.

Было бы губитель-
ным, если бы 
Германия захотела 
стать не только 
ведущей политиче-
ской и экономиче-
ской силой Европы, 
но и военной
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ПРЕМЬЕРА В Театре Наций 
показали театральный 
сериал по роману-эпопее 
Александра 
Солженицына

Пять оттенков 
красного

Наталья Шаинян

ПОД ЗАНАВЕС 2017 года совершилось еще одно собы-
тие, связанное со столетием русской революции — лабо-
ратория в Театре Наций по эпопее Александра Солжени-
цына «Красное колесо». В девяностых рефлексию над 
той катастрофой затмили стремительные социальные 
перемены, в нулевых формат четырнадцатитомного со-
чинения оказался мало кому под силу. Таким образом, 
для многих зрителей пять эскизов по отдельным эпизо-
дам и линиям романа оказались первым знакомством с 
ним. Для каждого эпизода создался свой тандем драма-
турга и режиссера под общим кураторством Талгата Ба-
талова. Художником проекта выступила Ольга Никити-
на.

«Новое пространство» на Страстном бульваре — пло-
щадка для экспериментов Театра Наций. Участники ла-
боратории освоили весь старинный особняк — от подвала 
до камерной импро-
визированной сце-
ны-трансформера на 
втором этаже. Под 
низкими подвальны-
ми сводами была 
сыграна первая 
часть театрального 
сериала — «Столы-
пин/Бог ров». Дра-
матург Гульнара Га-
рипова и режиссер 
Степан Пектеев вы-
брали для зачина 
эпизод с убийством 
Столыпина в 1911 году в Киеве, во время спектакля. Пер-
формеры в черном повторяют друг за другом текст, кото-
рый не складывается в цельную историю, видимо, и не 
преследуя такой задачи. Слова и короткие фразы написа-
ны на маленьких табличках на стенах, из темноты их 
выхватывают фонарик исполнителя или экранная под-
светка телефоном любого из зрителей. Зрители переме-
щаются из зала в зал, пытаясь сложить свой собственный 
спектакль из обрывков фраз, выхваченных из-за голов 
табличек, эха одновременных голосов. Это не столько 
спектакль, сколько аудиоинсталляция; невыносимое со-
стояние человека, готовящегося стать убийцей, здесь пе-
редается ощутимо, физически — теснотой, духотой, 
тьмой, сумбуром и резкостью криков.

«Вагон системы «Полонсо» — вторая часть сериала, 
фарс в постановке Талгата Баталова. Евгений Миронов 
играет Ленина, Евгения Дмитриева — Крупскую, Людми-
ла Трошина — ее мать Елизавету Васильевну. Это самая 

смешная, при всей безнадежности и беспощадности, 
вещь цикла. Вагон новейшей системы колесит по Европе 
— фанерная конструкция обжита, почти уютна — узелок с 
пирогами, чай. В окнах видопроекцией мелькают черно-
белые пейзажи. Много лет этот вагон, личинка будущей 
катастрофы, носит в себе того, кто, по версии автора, яв-
ляется фанатиком, не связанным со своей родиной ни па-
мятью, ни любовью, мечтающим лишь о всемирной бой-
не; он даже тещу доводит до храпа своими речами и дик-
товками. Только преданная и ревнивая жена заглядывает 
ему в рот, подыгрывает в малейшей затее и счастлива лю-
бым его случайным, по-партийному бесполым прико-
сновением. О том, как играют в этом эскизе актеры, ка-
кие штрихи и ходы придуманы, стоило бы написать от-
дельную рецензию — особенно если эта работа развер-
нется в спектакль.

Третий эскиз «Мертвые» сочинил Константин Сте-
шик и поставил Сергей Чехов. Два экрана, между ними — 
зрители. Длинный монолог старухи читает Татьяна Ви-
ноградова, отвернувшись от зрителей, играя спиной, го-
лосом, кистями рук. Она всматривается в экран, в прош-
лое, в ужас пожара и гибели лошадей, людей, жизни — 
ужас, который от бесконечного повторения и всматрива-
ния становится воронкой вечности, ее настоящей реаль-
ностью, из которой ее с трудом, как помехи, вырывают 
скайп-звонки внука. Максим Стоянов играет человека из 
сегодня, плоской обыденности, за которой трудно, но 
возможно рассмотреть все то же присутствие крутяще-
гося колеса смерти.

Ощущение морока нарастает в следующей работе — 
«Ячейке» Михаила Башкирова и Егора Матвеева, про на-
полненный шорохом сплетен и провокаций Петроград. 
Рабочий, подпольщик, ворожея, великий князь, сибир-
ский шаман — в логике обморочной реальности соединя-
ются несоединимые люди и вещи.

Финальный эпизод — «На «Дне» — рифмует горьков-
ское определение дна жизни и название станции, на ко-
торой случилось отречение императора. Полина Бороди-
на написала драматическую основу, в которой мешанина 
мест действия, героев и реплик передает сумятицу на-
строений, решений и идей поворотного в русской исто-
рии эпизода. В постановке Артема Терехина схвачена 
мгновенная изменчивость масштаба: генералы, теряю-
щие управление армиями, а амбиции ничтожества могут 
обрушить прежде незыблемое. Десять артистов, собрав 
на сцене настоящий оркестр, сложным и грозным звуча-
нием передают завораживающую стихию катастрофы.

ИЗ ПЕРВЫХ  УСТ Елена Шубина — об итогах литературного года и мечтах издателя  

Имя прозы
Анастасия Скорондаева 

Р
едактора и издателя Елену 
Шубину знают не только ав-
торы, с которыми она рабо-

тает, и критики, но и читатели. Ее 
имя — это бренд, для тех, кто пони-
мает в литературе. Мало писате-
лей, не мечтающих оказаться сре-
ди ее подопечных. Но везет далеко 
не всем. Она открывала новые 
имена в знаменитом издательстве 
«Вагриус», а теперь продолжает 
это делать в «АСТ». Об итогах пре-
мии «Большая книга», трудностях 
редактуры, мечтах издателя, не-
большом грядущем юбилее и о 
том, что до сих пор не может про-
стить ей Дмитрий Быков, мы по-
говорили с Еленой Шубиной. 

Об актуальном. Что вы думаете 
об итогах «Большой кни-
ги»-2017? Редкий случай, когда 
среди лауреатов нет авторов «Ре-
дакции Елены Шубиной»…
ЕЛЕНА ШУБИНА: Ну, на самом деле, 
бывало по-разному. Я искренне 
поздравляю победителей 2017 
года, но мне обидно за прозаиков. 
В этом выборе проявилась даже 
какая-то демонстрация, алар-
мистский взгляд на современную 
русскую прозу. И это в год, когда 
появился новый роман Андрея Ру-
банова «Патриот» — для меня это 
давно ожидаемый текст, в кото-
ром рефлексия нашего современ-
ника предъявлена с трифонов-
ской силой, удивительный «Тай-
ный год» Михаила Гиголашвили и 
«Петровы в гриппе и вокруг него» 
Алексея Сальникова. Ну, этот ав-
тор вышел к нам прямо как ежик 
из тумана! Спасибо экспертному 
совету «Большой книги», что они 
его разглядели, а мы прочитали…

«Редакция Елены Шубиной» — 
это издательство в издательстве. 
Насколько комфортно быть на-

целенным не на массового по-
требителя, находясь в коммерче-
ской структуре? 
ЕЛЕНА ШУБИНА: Большой издатель-
ский холдинг — это в любом слу-
чае коммерческая структура, 
если понимать его как бизнес. Я 
пришла в АСТ со своими проекта-
ми, своими авторами, расширяя 
постепенно эту «поляну». Разуме-
ется, в отношениях с руководите-
лями холдинга есть свои пригор-
ки-ручейки, много споров — в 
основном это касается определе-
ния тиражей — тут случаются и 
конфликты, и даже бои местного 
значения, но для меня самое глав-
ное, что в выборе авторов, текстов 
— давления нет. Что же касается 
массового потребителя, то грани-
ца между беллетристикой (хотя 
сегодня это слово имеет негатив-
ный оттенок, на самом деле оно 
обозначает литературу, обращен-
ную ко многим) и высокой прозой 
бывает не столь уж отчетлива. Чи-
татель масскульта вполне может 
заглянуть на поляну высокой про-
зы и… там и остаться (особенно 
если есть мода). Тем более что «се-
мейный роман», который сейчас 
очень востребован, как раз и ба-
лансирует на этой грани. 

В 2018 году вы в «АСТ» уже 10 
лет. По сути — это юбилей «Редак-
ции Елены Шубиной», несмотря 
на то что название появилось по-
зже. О чем вы, как издатель и ре-
дактор, мечтаете? Какого-то по-
тенциального нового автора хо-
тели бы найти? 
ЕЛЕНА ШУБИНА: Тут я бы сделала ак-
цент вообще на слове «новый». 

Новый автор. Тот, кто удивит, 
и все вокруг ахнут. И в конце 
2018-го на вопрос о бестселлере 
года — я бы назвала его имя. 

Новый роман от автора (авто-
ров), который молчит (молчат) 
уже несколько лет. Ну, например, 

я открываю 31 декабря письмо с 
вложением от Михаила Шишки-
на! Александра Терехова! Алек-
сандра Иличевского! 

Кстати, это хорошая приме-
та — послать издателю новый ро-
ман именно 31 декабря. «Лавр» 
Евгения Водолазкина и «Тайный 
год» Михаила Гиголашвили я по-
лучила именно 31 декабря. 

Когда-то профессия редактора 
была почитаема и уважаема. 
А как сейчас? Сегодня благодаря 
специальным сервисам каждый 
желающий может издать свою 
книгу. 
ЕЛЕНА ШУБИНА: Сейчас действитель-
но существует много возможно-
стей предъявить людям свой 
текст. Но, честно говоря, пока не 

знаю случаев, чтобы «человек из 
«Фейсбука» или с любого серви-
са не мечтал издать печатную 
книгу. Как правило, писатель-
ские амбиции все-таки связаны с 
этим. 

Литературный редактор — это 
читатель и советчик. Это — про-
фессия со своими секретами. 
Книгу без хорошего редактора 
видно сразу. Даже если это какой-
нибудь роскошный фолиант, в ко-
торый вбухано много денег.

Елена Шубина редактор — какая 
она: строгая? жесткая? настой-
чивая? бескомпромиссная? 
ЕЛЕНА ШУБИНА: Коль скоро редак-
тор-издатель принял рукопись и 
готов дать ей жизнь, он должен 
быть в одной команде с автором, 
быть ему помощником. Да, я 
могу быть очень настойчивой в 
своих предложениях, на разго-
вор с автором нужно приходить в 
полной уверенности в своей пра-
воте. Ты должен быть на стороне 
текста и обладать даром убежде-
ния. Если нет доверия, если ты не 
сможешь мотивировать (порой и 
достаточно жестко) свои сообра-
жения — понимания не будет. Ра-
боту над рукописью я бы сравни-
ла с репетициями перед премье-
рой. Сцена готова, роли распре-
делены, но в зале пока никого нет. 

С кем из ваших авторов сложнее 
всего работать? 
ЕЛЕНА ШУБИНА: Бывает по-всякому. 
По складу характера я не люблю 
немотивированные длинноты, я 
— за динамичный текст. В театре 
могу запросто уйти во время ан-
тракта просто потому, что уже 
поняла, «как это сделано», и те-
ряю интерес. Так и в редактуре — 
споры чаще всего возникают во-
круг сокращений. Александр Те-
рехов, автор очень большого ро-
мана «Каменный мост», как-то 
сказал, что борьбы с редактором 
(со мной то есть) не было: бро-
сок, удар, и автор повержен, то 
есть на все согласен. На самом 
деле, конечно, это было не так… 
Дмитрий Быков до сих пор не мо-
жет простить, что «Орфогра-
фию» мы не издали (в «Вагриу-
се») в двух томах… 

А смешные истории с редакто-
ром случаются?
Е Л Е Н А  Ш У Б И Н А :  Самая смешная 
история «из жизни редактора» и 
одновременно страх божий — это 
когда ты редактируешь рукопись 
и на полях пишешь ремарки по 
поводу прочитанного для себя, а 
потом, забыв стереть, посылаешь 
автору. Дальше можно рассчиты-
вать только на чувство юмора по-
лучателя. 

Наблюдатель Внутренняя эмиграция стала самым эмоциональным впечатлением 
от театра 2017 года

Пограничное состояние
Ирина Корнеева

К 
оптимизму сегодня 
столичная социально-
театральная ситуация 
не располагает, и стиль 
театра абсурда в одном 

из самых депрессивных его вари-
антов пытается стать доминиру-
ющим. Причем не столько в теа-
тре, сколько в жизни. А пока — 
о хорошем. О наиболее важных 
театральных событиях 2017-го.

1. Мизансцены революции. 
Проект года

Упомянуть стоит спектакль 
«Светлый путь. 19.17» МХТ име-
ни Чехова, о событиях столетней 
давности повествующий в ключе 
современной фантастики. 

В Александринке подготовили 
годовую программу — целое теа-
тральное путешествие из Петер-
бурга в Москву, из 1917-го в 2017 
год, завершившееся в сентябре 
2017-го в Большом театре спек-
таклем «Маскарад. Воспомина-
ния будущего» Валерия Фокина с 
реконструкцией отдельных сцен 
знаменитой мейерхольдовской 
постановки. «Тогда, в 1917 году, 
спектакль Мейерхольда превра-
тился в реквием по культуре, — 
огромной, большой культуре», — 
рассказывал Валерий Фокин. 

2. Новый государственный 
театр. Административное 
решение года

Сергей Гордеев, учредитель 
Студии театрального искусства, 
благодаря которому театр Сергея 
Женовача был создан и существо-
вал, в апреле 2017-го передал зда-
ние театра в дар Российской Феде-
рации. Первую премьеру в новом 
статусе государственная Студия 
театрального искусства выпусти-
ла по Булгакову. Сергей Женовач 
поставил «Мастера и Маргариту» 
как роман о дьяволе, где главное 
действующее лицо — Воланд (вы-
дающаяся роль Алексея Вертко-
ва). А вот роль Маргариты в этой 
истории оказалась скромной: ре-
жиссер оказался совсем не скло-
нен наделять героиню силой жен-
щины, вступающей в союз с дья-
волом ради любви.

3. Эмигранты и беженцы. 
Премьеры года

В «Мастере и Маргарите» Гри-
гория Козлова в санкт-петербург-
ском театре «Мастерская» ба-
ланс дьявольщины и любви со-
блюден. Два «Мастера и Маргари-

ты» — Женовача и Козлова — мож-
но уже сейчас назвать знаковыми 
в этом сезоне. 

Как и две московские и петер-
бургские премьеры — в Малом 
драматическом и Театре Маяков-
ского — исследующие любовь и 
отчаяние как пограничное состо-
яние человека в изгнании — вну-
треннем или внешнем.

В «Изгнании» Миндаугаса Кар-

баускиса (Театр Маяковского) по 
текстам Марюса Ивашкявичуса 
следят за судьбой литовских эмиг-
рантов в Лондоне. Этот спектакль 
— рассказ о том, как сопротивлять-
ся отчаянию, когда под настоя-
щим изгнанием нужно понимать 
не другие берега и чужие лица, а 
поле ненависти в своей душе.

«Страх Любовь Отчаяние» 
Лев Додин в Малом драматиче-

ском театре поставил по «Разго-
ворам беженцев» и «Страху и от-
чаянию в Третьей империи» 
Брехта. Острота эмоционального 
отклика здесь — максимальная. 
Спектакль вобрал в себя и слепки 
импрессионизма из додинского 
«Портрета с дождем». И всю по-
литическую мощь его «Гамлета». 
И безупречную лаконичность 
«Молли Суини»…

4. Большие гастроли. 
Федеральная поддержка года

В 2017 году гастроли 237 теа-
тров прошли в 150 городах в 83 
из 85 регионов нашей страны. 
Бюджет проекта в 2017 году со-
ставил 513 млн рублей и в 2018-м 
уменьшиться не должен.

5. Малые города. 
Ракурс года

На «Золотой маске» — рекор-

дном в 2017 году фестивале по 
количеству региональных теа-
тров-участников — три коллек-
тива выделялись особо. 

Спектакль «Любить» театра 
из таежного поселка Мотыгино 
вошел в лонг-лист главной наци-
ональной театральной премии. 
Драмтеатр из города Шарыпово 
представил спектакль Констан-
тина Солдатова «Жили-были» 
по Леониду Андрееву. 

Городской драмтеатр «По-
иск» из Лесосибирска сыграл в 
программе «Маска плюс» спек-
такль «Малые деньги».

6. P. S. Процесс года
Самые драматические теа-

тральные секунды 2017 года 
происходили не на сцене — в жиз-
ни. Когда арестовывали Кирилла 
Серебренникова и его глаза по-
казывали крупным планом. Па-

мять режиссера не выдавала ни-
чего: на лице застыла тотальная 
растерянность.. . Финал исто-
рии — открытый: Кирилл Сере-
бренников, Юрий Итин, Софья 
Апфельбаум сидят под домаш-
ним арестом. Алексей Мало-
бродский — в камере предвари-
тельного заключения. Екатери-
на Воронова объявлена в между-
народный розыск. Если верить 
социологическим опросам, бо-
лее 60% населения России знают 
о деле «Седьмой студии». И толь-
ко 12% представляют его обсто-
ятельства.

Спектакль Сергея Женовача 
«Мастер и Маргарита» поставлен 
как роман о дьяволе. 

Акцент

 Как сопротивляться отчаянию, 
когда под изгнанием нужно 
понимать не другие берега, 
а поле ненависти в своей душе

БЕСТСЕЛЛЕРЫ «РЕДАКЦИИ ЕЛЕНЫ ШУБИНОЙ»:

Эти авторы идут голова к голове. Тиражи  каждой из книг — около 150 000. «Об-

итель» Захара Прилепина; «Географ глобус пропил» Алексея Иванова; «Зулейха 

открывает глаза» Гузель Яхиной; «Лавр» и «Авиатор» Евгения Водолазкина.

Зрители перемеща-
ются из зала в зал, 
пытаясь сложить 
свой собственный 
спектакль 
из обрывков фраз

Лаборатория в Театре Наций представила «эскизы» по эпопее 
Александра Солженицына «Красное колесо».

КСТАТИ

Елена Шубина стала персоной года по версии портала «Год литературы». 

А вместе с ней еще 11 человек, без которых мы не могли представить себе 

«Год литературы» и весь литературный год-2017:

Максим Аверин, актер, который умеет и любит читать книги;

Дмитрий Бак, директор Государственного музея истории российской литера-

туры имени В.И. Даля;

Мария Веденяпина, директор РГДБ;

Евгений Водолазкин, автор романов, которые оказались не только бестселле-

рами, но и лонгселлерами;

Андрей Гельмиза, продюсер книжного фестиваля «Красная площадь»;

Кристина Гептинг, победительница «Лицея»;

Евгений Гинтов, иркутянин, создавший «книжный приют»;

Олег Дивов, один из самых известных современных фантастов;

Марина Каменева, директор книжного магазина «Москва»;

Татьяна Костерина, лучший художник книги;

Анастасия Орлова, детский поэт.

Подробности читайте на https://godliteratury.ru
О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Елена Шубина: Хорошая примета — послать издателю новый роман 
31 декабря.

Читайте также: 
Какими выставками 
запомнился 2017 год
rg.ru/art/1491150
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ПРАВО Таксист, 
осужденный за то, 
что провез ребенка 
без детского кресла, 
добился возмещения 
вреда

Перестарались

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ отменил приговор, вынесенный 
Центральным судом Кемерова в отношении 50-летнего 
Евгения Судакова, который угодил на два года за решет-
ку после того, как подвез женщину с маленьким ребен-
ком в такси без детского кресла.

Дело было в августе 2016 года. В 9.00 утра Евгений, ра-
ботавший в то время по найму у кемеровского предприни-
мателя, прибыл по вызову на улицу 50 лет Октября. Моло-
дая женщина попросила подвезти ее и двухлетнюю дочку 
до детской поликлиники на улице Черняховского. 

До места доехали за считаные минуты. И там их уже 
ждали. Пока пассажирка рассчитывалась за проезд, к ма-
шине подошли сотрудники полиции. Один из них, предъя-
вив удостоверение, 
спросил Судакова, по 
какой причине тот 
перевез ребенка без 
специального удер-
живающего устрой-
ства. Оперуполномо-
ченные Лавренов и 
Игнатенко отслежи-
вали у детской поли-
клиники перевозчи-
ков, оказывающих 
услуги, не отвечаю-
щие требованиям 
безопасности для 
жизни и здоровья малолетних детей. И Судаков, стало 
быть, именно таким «зверем» и оказался. Дальше последо-
вал осмотр авто, подтянулись понятые. Потом по иронии 
судьбы окажется, что все эти люди — тоже сотрудники пра-
воохранительных органов.

А в сентябре 2016 года Центральный районный суд Ке-
мерова вынес Судакову, который и не отрицал, что допу-
стил административное правонарушение, обвинительный 
приговор по 238-й уголовной статье: два года лишения 
свободы. Нет, не условно. Хотя следователь Колмогоров (а 
следствие продолжалось восемь дней), вручая ему обвини-
тельное заключение, подчеркнул, что по закону макси-
мальное наказание за подобное деяние — пять тысяч ру-
блей штрафа. К слову, в обвинительном заключении не за-
были указать и преступный мотив Судакова: корыстную 
заинтересованность в получении 85 рублей платы за про-
езд. 

В итоге судья Центрального суда Вялов, вынося реше-
ние, полностью занял сторону обвинения и даже не под-
умал исследовать представленные доказательства. Апел-
ляционная и кассационные инстанции оставили приговор 
без изменения, хотя, учитывая отсутствие вреда здоровью 
маленькой пассажирки, имели возможность вообще пре-
кратить дело за отсутствием состава преступления. 

В итоге Евгений отсидел семь месяцев — пять в СИЗО и 
два в исправительной колонии строгого режима № 1 горо-
да Мариинска. Все это время его мать Валентина Леонтьев-
на, страдающая онкологическим и целым рядом других се-
рьезных заболеваний, носила ему передачи и обивала по-
роги судов, следственных органов и прокуратуры. 

Моральный и материальный ущерб, нанесенный ему 
незаконным уголовным преследованием, Судаков оценил 
в сумму около двух миллионов рублей. Эти иски удовлет-
ворены. В свою очередь, органы прокуратуры принесли 
Евгению официальное извинение в связи с необоснован-
ным привлечением к уголовной ответственности.

Стихия На Сахалин обрушились ураган и мощный снегопад

Выше крыши
Юрий Батин, 
«Российская газета», 
Южно-Сахалинск

О
брушившийся на Са-
халин циклон прев-
ратил центральную и 
с е в е р н у ю  ч а с т и 
острова в большой 

сугроб, в котором вязнут люди и 
техника. Ураганный ветер в тече-
ние двух суток срывал с домов 
крыши, валил елки на площадях 
и опоры ЛЭП. 26 населенных 
пунктов остались без света. В 
трех районах введен режим ЧС.

Улицы и дворы в населенных 
пунктах Углегорского, Холмско-
го и Томаринского районов за-
сыпало снегом по окна первых 
этажей. Вчерашнее утро нача-
лось с того, что люди откапыва-
ли двери домов и пробивали 
траншеи, чтобы попасть на ра-
боту. Но еще больше неудобств и 
опасностей нес ветер, порывы 
которого достигали 50 метров в 
секунду. Более 30 зданий оста-
лись без крыш. 

Первым делом требовалось 
вернуть свет в дома. Но нулевая 
видимость и отсутствие проезда 
по трассам не позволили энерге-
тикам приступить к ремонту по-
врежденных объектов в Углегор-
ском райо-не.

— Мы просто не можем до-
браться до них. Как только улуч-
шится погода, а дороги расчи-
стят от снежных заносов, напра-
вим в Углегорск дополнитель-
ные бригады,  —  рассказала 
пресс-секретарь «Сахалинэнер-
го» Маргарита Татарова.

Ситуацию в этом районе усу-
губило то обстоятельство, что 
большинство котельных здесь 
«привязаны» к дизельным элек-
тростанциям. А горючее на ДЭС 
без подвоза стало быстро закан-
чиваться. Люди могли остаться не 
только без света, но и без тепла. 
По решению правительства реги-
она в Южно-Сахалинске была 
сформирована автоколонна с ди-

зельным топливом для Углегор-
ского района. Машины вышли в 
путь в сопровождении снегоочи-
стительной техники во вторник 
вечером. При хорошей погоде они 
добрались бы до места назначе-
ния за несколько часов. Но к мо-
менту подготовки этого материа-
ла (почти сутки спустя!) автопо-
езд еще находился в пути. На не-
которых участках скорость его 

продвижения составляла не бо-
лее 5—6 километров в час.

Вчера на острове еще царил 
транспортный коллапс. По вось-
ми маршрутам было приоста-
новлено движение междугород-
них автобусов, на одном из на-
правлений отменены пригород-
ные поезда, из-за шторма за-
крыли паромную переправу Ва-
нино — Холмск...

Циклон превратил центральную и северную части Сахалина в один большой сугроб.

В 2016 году суд 
вынес Судакову 
обвинительный 
приговор по 238-й 
статье: два года 
лишения свободы
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

 30 марта 2018 года в 15.00 по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Дова-
тора, 17, состоится Конференция делегатов региональных 
национально-культурных автономий абазин России по учрежде-
нию Общественной организации «Федеральная национально-
культурная автономия абазин России».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО ОФ «Краснокаменская» уведомляет о на-
чале общественных обсуждений (в форме слушаний) про-
ектной документации по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Центральная обогатительная фабрика 
«Краснокаменская» в г. Киселевске».

Место расположения объекта: Киселевский городской 
округ Кемеровской области.

Основные характеристики объекта: производительность 
фабрики — 1 800 тыс. тонн/год.

Цель: оценка воздействия намечаемой деятельности на 
окружающую среду.

Заказчик: ООО ОФ «Краснокаменская», Кемеровская об-
ласть, г. Киселевск.

Проектная организация: ООО «ПГПИ», 654027, Кеме-
ровская обл., г. Новокузнецк, пр. Курако, 49А, 5-й этаж, 
ООО «ЭКОИНЖЕНЕРПРОЕКТ», 650000, г. Кемерово, 
пр. Ленина, 5, офис 506.

Ответственный за организацию общественных слуша-
ний: администрация Киселевского городского округа Кеме-
ровской области.

С проектной документацией для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений можно ознакомиться в 
АБК АО «Поляны» по адресу: Кемеровская область, г. Кисе-
левск, ул. Стандартная, д. 1, кабинет 17, отдел по охране ок-
ружающей среды, время приема — с 8.00 до 16.00, телефон 
для справок: 8 (38464) 3-40-10.

Общественные слушания по материалам проектной до-
кументации состоятся 12.02.2018 г. в 12.00 в МБУК Клуба 
«Шахтера», располагающегося по адресу: Кемеровская об-
ласть, г. Киселевск, ул. Садовая, д. 5 (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной 

деятельности
Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани 

Лтд.» совместно с Администрацией муниципального образо-
вания «Городской округ Ногликский» Сахалинской области и 
Администрацией муниципального образования городской ок-
руг «Охинский» Сахалинской области объявляет о начале про-
цесса общественных обсуждений Технических заданий на 
разработку разделов «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды», включая оценку воздействия на ок-
ружающую среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС), в составе 
следующей Проектной документации (далее, совместно — 
Проектная документация):

-

-

-
-

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Компа-
ния «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» является 
оператором проекта «Сахалин-2» и ведет свою деятельность 
на северо-восточном шельфе о. Сахалин по полномасштабному 
освоению Пильтун-Астохского и Лунского нефтегазоконденсат-
ных месторождений. Целью намечаемой деятельности является 
реконструкция скважин ПА-101, ПА-108, ПА-109, ПА-110, ПА-
112, ПА-113, ПА-114 (группа 3) и ПА-102, ПА-104, ПА-109, ПА-
110, ПА-122, ПА-124, ПА-128 (группа 4) Астохского участка 
Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного месторождения с 
Морской стационарной платформы «Моликпак» (МСП ПА-А), а 
также строительство скважин ЛА-518, ЛА-523, ЛА-524, ЛА-525, 
ЛА-528, ЛА-529 (группа 15) Лунского нефтегазоконденсатного 
месторождения с Морской стационарной платформы ЛУН-А на 
акватории Охотского моря.

Заказчик: «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.». 
Адрес: 693020, РФ, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, д. 35. 
Тел.: +7 (4242) 66 2000.

 ОАО НПО «Бу-
ровая техника». Адрес: 115114, РФ, г. Москва, ул. Летниковская, 
д. 9, стр. 1. Тел.: +7 (495) 221-61-71.

 ООО 
«ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, 
д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Городской округ Ногликский» и Администрация муниципаль-
ного образования городской округ «Охинский» Сахалинской 
области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду: декабрь 2017 г. — март 2018 г.

Форма общественных обсуждений по проектам техни-
ческих заданий: регистрация мнения общественности в пись-
менном виде в общественных приемных.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством РФ 
на обсуждение общественности представляются проекты техни-
ческих заданий на разработку разделов ПМООС, вкл. ОВОС, в 
составе Проектной документации.

Информационные материалы доступны 
в общественных приемных по следующим адресам:

-
на, д. 244, Центральная городская библиотека име-
ни О. П. Кузнецова. Режим работы: вт.—пт. с 11.00 до 
19.00; сб., вс. с 10.00 до 17.00; пн.— выходной день.  
Тел.: +7 (4242) 50-10-05;

пгт. Ноглики, ул. Пограничная, д. 5-а, МБУК «Ногликская 
районная центральная библиотека», читальный зал. Ре-
жим работы: вт.—вс. с 11.00 до 19.00; пн. — выходной день. 
Тел.: +7 (424-44) 9-10-57;

-
кий», г. Оха, ул. Ленина, д. 17, Центральная библио-
тека, читальный зал. Режим работы: вт.—пт. с 11.00 
до 19.00; сб., вс. с 10.00 до 18.00; пн. — выходной день.  
Тел.: +7 (424-37) 3-34-42.

В общественных приемных представлены проекты техни-
ческих заданий на разработку разделов ПМООС, вкл. ОВОС, в 
составе проектной документации, а также журналы для регис-
трации замечаний и предложений общественности, в которых 
заинтересованные представители общественности могут остав-
лять свои отзывы и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проектам технических за-
даний будет осуществляться Технические 
задания будут доступны общественности в течение всего време-
ни проведения оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Балтий-
ская электронная площадка» (ОГРН 
1107847236023, ИНН 7810596232, тел. 
+7 981 772-31-06, e-mail: bepspbtorg@
gmail.com адрес для корреспонденции: 
197376, г. Санкт-Петербург, ул. Профессо-
ра Попова, д. 23, литер В, офис 26 (БЦ 
«Гайот»)), сообщает о проведении элек-
тронных торгов в форме аукциона, откры-
того по составу участников и по форме по-
дачи предложений о цене по «голландской 
системе» («голландский аукцион») (далее 
— «Торги»), по продаже единым лотом 
принадлежащих публичному акционерно-
му обществу «Балтийский Инвестицион-
ный Банк» (ИНН 7831001415) (далее 
— Заказчик) обыкновенных акций ПАО 
«Лесной Терминал «Фактор» в количестве 
19 000, составляющих 19% уставного ка-
питала, номинальная стоимость акции 
1 000 рублей, номер государственной реги-
страции 1-01-01889-D, простого векселя 
серии 01 №002 ПАО «Лесной Терминал 
«Фактор», представленного в виде доку-
ментарной, ордерной ценной бумаги 
на сумму 355 000 000 (триста пятьдесят 
пять миллионов) рублей, датой составле-
ния 18.11.2015 г., сроком платежа «по 
предъявлении, но не ранее 15.11.2017 г.».

Начальная цена продажи Имущества: 
649 827 178,00 рублей (НДС не облага-
ется).

Ознакомление с имуществом будет осу-
ществляться с 10.00 до 16.00 в рабочие дни 
в период представления заявок на участие 
в торгах по предварительной договорен-
ности по тел.: (812) 326-1-326, доб.3258, 
по адресу: г. Санкт-Петербург, ул.Дивен-
ская, д.1, лит.А.

Торги будут проводиться в электрон-
ной форме на электронной площадке ООО 
«Балтийская электронная площадка» 
по адресу в сети Интернет http://universal.
bepspb.ru (далее — «электронная площад-
ка»). Заявки на участие в торгах с требую-
щимися документами представляются 
в электронном виде с 11.00. 29.12.2017 
по 17.00 31.01.2018 включительно на элек-
тронной площадке в порядке, установлен-
ном внутренним регламентом электрон-
ной площадки и законодательством Рос-
сийской Федерации. В настоящей публи-
кации указано исключительно московское 
время.

 Аукцион начинается на электронной 
площадке 02.02.2018 с 12.00. В случае если 
в течение 15 минут с момента начала тор-
гов, либо с момента начала каждого из эта-
пов торгов от Участников торгов не посту-
пит подтверждения начальной цены Лота 
на соответствующем этапе торгов, цена 
Лота подлежит снижению на «шаг аукцио-
на на понижение» в размере 64 982 717,80 
рубля. В случае, если ни один из участни-
ков торгов в течение 15 минут не предста-
вит предложение о цене на этапе пониже-
ния, цена для которого установлена в раз-
мере 259 930 871,20 рублей, начальная 
цена продажи имущества подлежит сниже-
нию до цены отсечения в размере 
250 000 000,00 рубля. В случае если на эта-
пе снижения цены, цена для которого уста-
новлена в размере цены отсечения, ни один 
из Участников не подтвердит действую-
щую цену, дальнейшего снижения цены 
не происходит, торги признаются несосто-
явшимися.

В случае если на каком-либо этапе сни-
жения начальной цены хотя бы один 
Участник подтвердил согласие заключить 
договор по действующей в данный момент 
цене, остальным Участникам предоставля-
ется возможность увеличить указанную 
цену на «шаг аукциона на повышение» 
в размере 12 500 000,00 рубля. В дальней-
шем цена Лота повышается Участниками 
на «шаг аукциона на повышение» путем 
подачи соответствующего ценового пред-
ложения на электронной площадке, при 
этом время приема ценовых предложений 
продлевается на 15 минут после каждого 

поступившего повышения цены на «шаг 
аукциона на повышение». Аукцион про-
должается до тех пор, пока Участниками 
будут заявляться предложения по цене 
в соответствии с «шагом аукциона на по-
вышение». В случае если несколько Участ-
ников торгов подтвердили действующую 
на каком-либо этапе цену, но никто 
из Участников торгов не повысил такую 
цену на «шаг аукциона на повышение» 
в установленный для этого период време-
ни, торги завершаются, а победителем тор-
гов признается Участник торгов, первым 
подтвердивший действующую цену.

Если в течение 15 минут с момента со-
гласия одного из Участников заключить 
договор по действующей на данный мо-
мент цене, либо с момента последнего по-
вышения цены Лота ни один из иных 
Участников не повысил действующую цену 
на «шаг аукциона на повышение», торги 
завершаются, победителем аукциона при-
знается Участник, предложивший наи-
большую цену за Лот.

Для участия в торгах лицо, желающее 
принять в них участие (далее — заяви-
тель), должно не позднее сроков, указан-
ных в настоящем сообщении, подать опе-
ратору электронной площадки заявку 
на участие в торгах и прилагаемые к ней 
документы, соответствующие требовани-
ям, установленным Положением о торгах 
и указанным в настоящем сообщении, 
а также уплатить задаток в размере 
100 000 000,00 рубля. Задаток перечисля-
ется заявителем на основании договора 
о задатке. Реквизиты счета для перечисле-
ния задатка: получатель — ООО «БЭП» 
(ИНН 7810596232, КПП 781001001), р/с 
40702810700000036213 в ПАО «БАЛТИН-
ВЕСТБАНК», к/с 30101810500000000705, 
БИК 044030705. Задатки должны посту-
пить на указанный расчетный счет не позд-
нее 31.01.2018.

Для участия в торгах лицо, желающее 
принять в них участие (далее — заяви-
тель), должно не позднее сроков, указан-
ных в настоящем сообщении, подать Орга-
низатору торгов заявку на участие в торгах 
и прилагаемые к ней документы, соответ-
ствующие требованиям, указанным в дан-
ном сообщении. Заявитель должен соот-
ветствовать требованиям к участнику тор-
гов, опубликованным на странице торгов 
на сайте электронной площадки.

Заявка на участие в торгах должна быть 
оформлена в виде электронного докумен-
та. К заявке на участие в торгах должны 
прилагаться электронные копии следую-
щих документов:

а) Действительная на день представле-
ния заявки на участия в торгах выписка 
из Единого государственного реестра 
юридических лиц, либо нотариальная ко-
пия такой выписки (для юридического 
лица), действительная на день представ-
ления заявки на участие в торгах выписка 
из единого государственного реестра ин-
дивидуальных предпринимателей, либо 
нотариальная копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя). Вы-
писка должна быть изготовлена уполно-
моченным органом не позднее одного ме-
сяца до даты подачи заявки на участие 
в торгах; б) Нотариально заверенный пе-
ревод на русский язык документов о госу-
дарственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации 
физического лица в качестве индивиду-
ального предпринимателя в соответствии 
с законодательством соответствующего 
государства (для иностранного лица); 
в) Документ, подтверждающий полномо-
чия лица на осуществление действий 
от имени заявителя, в том числе на подпи-
сание и подачу заявки на участие в торгах; 
г) Копия устава общества; д) Решение 
уполномоченного органа юридического 
лица об участии в торгах и об одобрении 
или совершении сделки, заключаемой 
по результатам торгов, в частности реше-

ние об одобрении крупной сделки или 
сделки с заинтересованностью (в соответ-
ствии с законодательством и учредитель-
ными документами юридического лица), 
либо справку об отсутствии обязанности 
соблюдать порядок принятия такого ре-
шения; е) Согласие супруга заявителя 
на участие в торгах и совершение сделки 
согласно ст.35 СК РФ (для физических 
лиц, состоящих в браке); ж) Доверенность 
на осуществление действий от имени зая-
вителя (при необходимости); з) Подпи-
санный заявителем Договор о задатке; 
и) Паспорт или иной удостоверяющий 
личность документ для Заявителей — фи-
зических лиц; к) Свидетельство о госу-
дарственной регистрации юридического 
лица (для юридического лица, зареги-
стрированного до 01.01.2017 г.)/Свиде-
тельство о внесении записи в ЕГРЮЛ 
юридического лица, зарегистрированно-
го до 01.07.2002 г.; л) Свидетельство о по-
становке на налоговый учет; м) Бухгал-
терский баланс юридического лица по со-
стоянию на 31.12.2016 г., а также Бухгал-
терский баланс юридического лица по со-
стоянию на 30.09.2017; н) Свидетельство 
о внесении записи в ЕГРЮЛ (гос. реги-
страции изменений в Устав) / Лист записи 
в ЕГРЮЛ (гос. регистрации изменений 
в Устав); о) Актуальный список Участни-
ков / выписка из реестра акционеров 
Участника торгов; п) Справка налогового 
органа о размере задолженности Участ-
ника торгов — юридического лица, вы-
данная не позднее 30 дней до даты предо-
ставления заявки на участие в торгах. За-
явка заполняется заявителем в электрон-
ном виде на электронной площадке на рус-
ском языке, электронные документы, 
представляемые заявителями, должны 
быть заверены электронной подписью.

Решение организатора торгов о допуске 
заявителей к участию в торгах принимает-
ся на электронной площадке в течение дня, 
следующего за днем окончания срока при-
ема заявок, по результатам рассмотрения 
всех представленных заявок на участие 
в торгах и оформляются протоколом 
об определении участников торгов.

Решение организатора торгов об опре-
делении победителя торгов принимаются 
в день подведения результатов торгов 
и оформляются протоколом о результатах 
проведения торгов.

Вопросы, связанные с порядком уча-
стия в торгах, а также с оформлением уча-
стия в торгах, можно уточнить по телефо-
ну: +7 981 772-31-06.

Победитель торгов в течение 10 рабо-
чих дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов обязан подписать, 
подготовленный Заказчиком договор 
купли-продажи и передать его Заказчику 
в необходимом количестве экземпляров. 
Заказчик в течение 30 (тридцати) рабо-
чих дней со дня получения подписанного 
Победителем торгов договора подписы-
вает договор и передает Победителю тор-
гов подписанный договор. В случае если 
Победитель торгов в срок, предусмотрен-
ный в Положении или Документации, 
не представил подписанный договор, По-
бедитель торгов признается уклонив-
шимся от заключения договора по ре-
зультатам аукциона, задаток в таком слу-
чае не возвращается. Если победитель 
торгов уклоняется от подписания догово-
ра, заключаемого по результатам аукцио-
на, Заказчик вправе принять решение 
о предложении заключения договора 
участнику торгов, который предпослед-
ним сделал предложение о цене, а также 
об обращении в суд с иском о понуждении 
к заключению договора победителем тор-
гов и возмещении убытков. Взаиморасче-
ты по договору купли-продажи имуще-
ства, заключаемого между Заказчиком 
и Победителем торгов, осуществляются 
в форме безотзывного, покрытого аккре-
дитива.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Циклон принес пургу и на Камчатку. В краевой столице стихия раз-
ыгралась так, что мэрия Петропавловска-Камчатского не только 
отменила занятия в школах, но и обратилась к работодателям с 
просьбой дать людям незапланированный выходной. Добраться до 
мест работы многие горожане просто не могли, поскольку расчи-
стить от сугробов к утру удалось только центральные трассы. Да и 
опасно было выходить на улицу из-за ураганного ветра.

УТОЧНЕНИЕ

Настоящим АК «АЛРОСА» (ПАО) сообщает, что в извеще-
нии о проведении открытого аукциона по продаже 100% паке-
та акций Maretiom Investments Limited и 100% пакета акций 
Velarion Investments Limited, принадлежащих АК «АЛРОСА» 
(ПАО), опубликованном в «Российской Газете» № 293(7459) 
от 26.12.2017, допущена техническая ошибка, реквизиты  
АК «АЛРОСА» (ПАО) в Банке ГПБ (АО) для внесения задатка 
следует читать:

 
Р/с 40702810100000004907
Банк ГПБ (АО) 
к/с 30101810200000000823
БИК 044525823
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ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА 
Завершился турнир
РФСО «Локомотив»
на призы Натальи Зуевой

Справились 
с предметами

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Белгородской области завершился Откры-
тый турнир по художественной гимнастике «Призы 
Олимпийской чемпионки, ЗМС Натальи Зуевой».

За награды в групповом и личном первенстве боролись 
почти 200 юных спортсменок, представляющих РФСО 
«Локомотив», из разных городов России. В многоборье 
выступили 33 команды в групповых упражнениях и более 
150 личниц. Как рассказала журналистам руководитель 
Центра художественной гимнастики «Локомотив» Ирина 
Жебровская, смысл этих соревнований в том, что 
в 2018 году девочки будут выступать по другим разрядам 
и многие уже заранее готовятся к отборам от субъектов 
Федерации, и здесь пробовали новые программы.

«Этот турнир стал отличным завершением уходящего 
года. У нас в 2017 году были очень неплохие результаты на 
разных уровнях. Наши ряды пополнились в этом году: Но-
вомосковском, Озёрами, Королевом, столичным клубом 
«Гранд», присоединился к нам и подмосковный поселок 
Малаховка, на этих соревнованиях впервые приехали 
спорт сменки из Смоленска», — добавила Жебровская.

Что касается соревновательной части, то в турнире 
гимнасток 2006 года рождения на пьедестале оказались 
сразу две гимнастки. Золотые награды вручили москвич-
ке Дане Владющенковой и белгородской гимнастке Варва-
ре Шепелевой. Среди кандидатов в мастера спорта первые 
места были за гимнастками столичной спортивной школы 
№ 74, которые тренируются у Оксаны Скалдиной и Ири-
ны Кожариной. Среди девочек 2005 года рождения не 
было равных лидеру РФСО «Локомотив», члену сборной 
России Александре Скубовой, а в 2006-м победу праздно-
вала ее подруга по команде — Ника Агафонова.

Стоит отметить и замечательную традицию, которая 
существует на турнирах под эгидой РФСО «Локомотив» — 
награждать юных спортсменок вплоть до шестого места. 
На этот раз юные гимнастки получили памятные подарки 
из рук олимпийской чемпионки Натальи Зуевой, замести-
теля председателя РФСО «Локомотив» Артема Дорожки-
на и почетного гостя — начальника управления физиче-
ской культуры и спорта Белгородской области — давнего 
друга нашей газеты Олега Сердюкова.

Подводя итоги, главный судья соревнований заслужен-
ный тренер России Ирина Савкина отметила, что испыта-
ла массу положительных эмоций от увиденного: «Турнир 
получился очень красивым. Все было хорошо. Для меня он 
всегда важный, так как Наташа Зуева моя ученица».

А завершились соревнования красочным показатель-
ным номером самой олимпийской чемпионки, которая 
исполнила нежную, лиричную композицию.

ФУТБОЛ Оргкомитет 
«Россия-2018» возглавит 
Алексей Сорокин 

Вышел 
на замену

Илья Зубко

ВЧЕРА Виталий Мутко объявил журналистам о том, что 
покидает пост председателя оргкомитета «Рос-
сия-2018», занимающегося подготовкой к чемпионату 
мира по футболу. Это заявление он сделал после заседа-
ния координационного совета в правительстве РФ.  

Сенсацией новость не стала, поскольку данное реше-
ние Виталий Леонтьевич анонсировал еще несколько 
дней назад. Связано это с тем, что он подает иск в Спор-
тивный арбитражный суд Лозанны и будет опротестовы-
вать решение МОК на свою пожизненную дисквалифика-
цию. На время разбирательств Виталий Леонтьевич по-
считал правильным отойти от общественной работы. 

— Глава оргкомитета с сегодняшнего дня — Алексей Со-
рокин, а я сосредоточусь на работе в правительстве. Соро-
кин будет выполнять функции и председателя оргкомите-
та, и нашего представителя в ФИФА. Работы еще много, но 
я абсолютно уверен, что все будет подготовлено в срок и 
30 мая мы передадим все документы в ФИФА, — заявил 
журналистам Мутко. — Оргкомитет — это общественная 
структура. Я сказал, что деятельность в общественных 
структурах я временно приостановлю. 

Напомним, что Алексей Сорокин вовлечен в подготов-
ку чемпионата мира по футболу с самого начального эта-
па — он работал генеральным директором заявочного ко-
митета и приложил немало усилий, чтобы Россия получи-
ла право провести турнир в 2018 году. После чего Сорокин 
продолжил деятельность уже в организационном комите-
те. Так что замена на посту председателя не должна нико-
им образом сказаться на текущей деятельности оргкоми-
тета. О чем говорится и в официальном сообщении.

— Наша цель остается неизменной — провести турнир 
на самом высоком организационном уровне для гостей и 
участников, — сообщается в пресс-релизе оргкомитета 
«Россия-2018». 

БАСКЕТБОЛ «Зенит» благодаря победе в Турции вышел в Топ-16 Еврокубка

Прошли через Бурсу
Илья Зубко

Р
оссийские клубы продолжа-
ют выступление в баскет-
больных еврокубках. Сегод-

ня ЦСКА и «Химки» сыграют 
в рамках Евролиги, а накануне 
важнейшую победу в турнире 
рангом ниже одержал питерский 
«Зенит». 

В Еврокубке, главной награ-
дой за победу в котором является 
не только собственно трофей, но 
и путевка в Евролигу на следую-
щий сезон, Россию на первом 
групповом этапе представляли 
три клуба — краснодарский «Ло-
комотив-Кубань», казанский 

УНИКС и «Зенит» из Санкт-Пе-
тербурга. Задача перед ними сто-
яла не самая сложная — занять 
в группе из шести команд место 
не ниже четвертого. В итоге и ку-
банцы, и баскетболисты из столи-
цы Татарстана выполнили ее до-
срочно. «Локо» так и вовсе выдал 
девять побед из десяти возмож-
ных, обеспечив себе первое место 
заранее и превратив вчерашний 
поединок против «Партизана», 
завершившийся после подписа-
ния этого номера в печать, в фор-
мальность. Итоговый результат 
УНИКСа ненамного хуже — вто-
рое место в группе после турец-
кой «Дарушшафаки» при семи 

победах из десяти возможных. 
Финишировали казанцы госте-
вой победой над итальянским 
«Фиатом» — 79:72.

Что же касается «Зенита», то 
ему пришлось тяжелее всех. От-
части виной тому и сложный жре-
бий — в группе D помимо питер-
цев собрались такие крепкие 
команды, как «Виллербан», «Гран 
Канария», «Доломити Энергия». 
За два тура до финиша коллектив 
с берегов Невы имел по четыре 
победы и поражения, и для выхо-
да в Топ-16 этого было явно недо-
статочно. Но главный тренер «Зе-
нита» Василий Карасев сумел на-
строить игроков на самые важ-

ные матчи. Сначала дома обыг-
рал «Ратиофарм», а в последнем 
туре питерцам предстоял тяже-
лейший выезд в турецкую Бурсу. 
Местный «Тофаш», быть может, 
не так хорошо знаком россий-
ским болельщикам. Но в этом се-
зоне команда выглядит очень 
сильно — в национальном чемпи-
онате, который многие специали-
сты считают чуть ли не сильней-
шим в Европе, после 12 туров 
«Тофаш» идет в лидерах. И делит 
первую строчку с действующим 
победителем Евролиги «Фенер-
бахче», опережая при этом «Гала-
тасарай», «Анадолу Эфес» и ту же 
«Дарушшафаку».  Ну а  если 
учесть, что для «Тофаша», как 
и для «Зенита», последний матч 
был определяющим, в Бурсе по-
лучилась настоящая битва.

Гости вырвались вперед за 
счет удачной второй четверти, но 
практически растеряли преиму-
щество после большого переры-
ва. Тем не менее, в итоге тяжелей-
шая победа досталась именно 
«Зениту» — 80:76. А лавры глав-
ного героя вечера примерил Дрю 
Гордон, обновивший личный ре-
корд. Он набросал в кольцо «То-
фаша» аж 27 очков, сделал десять 
подборов и три блок-шота. 

Таким образом «Зенит» с ше-
стью победами в десяти матчах 
пробился в Топ-16. Какое место 
он занял, стало ясно после вче-
рашних вечерних поединков 
с участием конкурентов — суще-
ствовало сразу три варианта, от 
второго до четвертого. Напом-
ним, что в следующем раунде Ев-
рокубка команды также будут 
разделены на четыре группы, но 
уже по четыре клуба в каждой. 

Сегодня болельщиков ждут 
еще два интереснейших матча 

в Евролиге. В гости к «Химкам» 
приезжает «Барселона». Сейчас 
каталонцы, конечно, уже не та 
команда, которая была одним из 
лидеров континента — лишь че-
тыре победы в 14 турах и 13-е 
место из 16 тому подтвержде-
ние. Но магия имени, во-пер-
вых, привлечет болельщиков на 
трибуны. Во-вторых, недооце-
нивать соперника такого кали-
бра нельзя ни в коем случае. Тем 
более что для «Химок» сейчас 
каждый матч на весь золота. 
Команда Георгиоса Барцокаса 
балансирует на грани попада-
ния в плей-офф, занимая вось-
мое место. С учетом того, что 
именно дома химчане показы-
вают куда более убедительные 
результаты, преимуществом 
своего паркета нужно пользо-
ваться обязательно.

Лидеру Евролиги ЦСКА тоже 
играть с испанской командой. 
«Красно-синие» едут в гости 
к «Басконии» в город Витория. 
В последний раз команды встре-
чались в апреле прошлого года, 
когда в рамках плей-офф разыг-
рывали путевку в «Финал четы-
рех». ЦСКА прошел басков уве-
ренно, выиграв серию до трех по-
бед уже в трех матчах. Так что со-
перник будет более чем мотиви-
рованным.

Хоккей Российская «молодежка» с поражения стартовала
на чемпионате мира

Щелчок от чехов

Илья Соболев 

С
борная России с неу-
дачи начала высту-
пление на молодеж-
ном (U-20) чемпиона-
те мира. В стартовом 

матче наши уступили команде 
Чехии — 4:5.

В положении догоняющих 
россияне оказались практически 
сразу: уже в первые десять минут 
подопечным Валерия Брагина 
дважды пришлось отыгрываться 
в счете. А вот во втором периоде 
ответа на две шайбы чехов у нас 
не нашлось. Более того, на старте 
третьего соперник забил еще — 
2:5. Забавно, что авторами этих 
трех голов стали игроки сплошь 
по имени Филип: Задина, Хитил 
и Крал.

Оказавшись в комфортной 
для брагинских команд ситуа-
ции, когда нужен подвиг, наши 
почти его совершили, забросив 
две шайбы. Увы, этого не хватило 
даже для ничьей.

По мнению наставника нашей 
команды, решающим фактором 
в этом матче стало отсутствие 
у россиян опыта.

— Пять пропустили — это мно-
го, хотя и при этом забили четы-

ре. Будем работать, улучшать 
игру в меньшинстве и большин-
стве, — констатировал Валерий 
Брагин. — Первая игра всегда тя-
желая. Проблема в том, что этот 
год не играл на чемпионатах 
мира, поэтому у них нет такого 
опыта, тут совсем другой уро-
вень хоккея. Это первая игра 
и она получилась немного ском-
канной, хотя моментами играли 
неплохо. Будем делать выводы 
и готовиться к следующим иг-
рам. При счете 5:2 мы продолжа-
ли играть, я думаю, что еще бы 
чуть-чуть времени и, может 
быть, спасли бы игру. В плане 
тактики моментами играли не-
плохо и в атаке, и в обороне, в по-
зиционной обороне. Будем улуч-
шать игру.

Так или иначе, сборная России 
теперь попала в весьма затрудни-
тельную ситуацию с точки зре-
ния дальнейших перспектив. На-
помним, все сборные чемпиона-
та мира поделены на две группы 
по пять команд. В плей-офф из 
каждой выйдут по четыре луч-
ших коллектива. В том, что наши 
окажутся в топ-4 группы «В», 
практически нет сомнений. Но 
главное, с кем россияне сыграют 
в 1/4 финала. Учитывая, что в па-
раллельном квинтете собраны 
сборные США, Канады и Финлян-
дии, избежать встречи с перечи-
сленными командами удастся 
лишь заняв первое место в своей 
группе. 

Шансов выполнить эту задачу 
у наших теперь немного, особен-

но после фиаско с чехами, кото-
рые по общему мнению привезли 
на МЧМ слабейший состав из 
«большой шестерки» сборных 
мирового хоккея. А ведь впереди 
еще матч со шведами, которых 
эксперты уверенно включают 
в круг претендентов на главный 
трофей турнира. «Если вы мужи-
ки, должны собраться и выта-
щить игру», — такие слова Брагин 
сказал парням перед третьим пе-
риодом матча с чехами. Теперь 
россиянам придется «вытаски-
вать» весь групповой этап. Впро-
чем, в 2011 году, когда наша 
сборная в том же Баффало завое-
вала свое последнее на сегодняш-
ний день «золото», мы вышли из 
группы лишь с третьего места. 
Такова специфика молодежных 
чемпионатов мира: здесь, как не-
давно сказал в интервью «РГ» ле-
гендарный Игорь Ларионов, «все 
непредсказуемо».

Свой следующий матч сбор-
ная России проведет уже сегодня. 
Противостоять нашим будет веч-
ная темная лошадка мировых 
первенств команда Швейцарии. 
Между тем на турнире стартова-
ли уже упомянутые шведы. В пер-
вом матче «Тре крунур» без осо-
бых хлопот справились с белору-

сами — 6:1, позволив сопернику 
нанести всего девять бросков по 
своим воротам.

В параллельной группе канад-
цы встречались с финской сбор-
ной. Ряд специалистов предвеща-
ют «суоми» успех на нынешнем 
турнире, аргументируя это тем, 
что финны привезли поколение, 
которое разорвало всех на поза-
прошлом юниорском чемпиона-
те мира. Но в матче с «Кленовы-
ми листьями» команда Юкки 
Ялонена ничего выдающегося не 
показала, уступив со счетом 2:4. 
А американцы без вариантов раз-
громили датчан — 9:0.

Вчерашние матчи Швейца-
рия — Белоруссия и Словакия — 
Канада завершились уже после 
подписания этого номера «РГ» 
в печать.

С Канадой или Финляндией, высту-
пающими в другой группе, сборная 
России может встретиться уже 
на стадии 1/4 финала.

Игроки «Зенита» (слева) вышли победителями в тяжелейшей битве с «Тофашем».

Акцент

 Уступив чехам, сборная 
России минимизировала 
свои шансы занять первое 
место в группе

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 декабря, четверг,
Матч ТВ
22.00 Россия — Швейцария — прямая 

трансляция

НОВОСТИ

Утверждены
даты матчей
1/4 финала
Кубка России

В ФЕВРАЛЕ 
НА ПОЛЕ

Артур Нанян

УТВЕРЖДЕНЫ даты проведе-
ния четвертьфинальных матчей 
Кубка страны сезона 2017/18. 
Об этом сообщается на офици-
альном сайте Российского фут-
больного союза (РФС).

Первые две встречи состоят-
ся 27 февраля. В них «СКА-Хаба-
ровск» примет ярославский 
«Шинник», а «Амкар» сыграет с 
курским «Авангардом». К слову, 
не исключен вариант, при кото-
ром «Авангард» автоматически 
выйдет в следующую стадию 
турнира. Произойдет это в том 
случае, если пермяки снимутся 
со всех соревнований из-за фи-
нансовых проблем, которые есть 
у клуба.

Что касается двух остальных 
четвертьфинальных пар, то 28 
февраля «Тосно» примет «Луч-
Энергию», а действующий побе-
дитель чемпионата России 
«Спартак» сыграет в гостях с 
«Крыльями Советов». Напом-
ним, что самарскую команду 
тренирует легенда «красно-бе-
лых» Андрей Тихонов.

Финал Кубка России пройдет 
9 мая в Волгограде.

Бронзовый
призер Евро-
2008 завершил
карьеру 

ЗЫРЯНОВ
ЗАВЯЗАЛ

Сергей Литвинов

ТРЕХКРАТНЫЙ чемпион Рос-
сии в составе «Зенита», бронзо-
вый призер чемпионата Евро-
пы-2008 по футболу Константин 
Зырянов завершил карьеру иг-
рока и стал главным тренером 
второй команды питерского клу-
ба — «Зенита-2». Об этом сооб-
щается на официальном сайте 
«сине-бело-голубых».

Зырянов перешел в «Зенит» в 
2007 году из столичного «Торпе-
до». В первом же сезоне в Санкт-
Петербурге он стал чемпионом и 
лучшим футболистом России. 
Спустя год он в составе нацио-
нальной сборной стал бронзо-
вым призером чемпионата Евро-
пы. За время, проведенное в ста-
не «сине-бело-голубых», Конс-
тантин выиграл Кубок и Супер-
кубок России, а также Кубок и 
Суперкубок УЕФА.

За «Зенит-2» Константин на-
чал выступать в 2014 году. Он по-
мог команде одержать победу во 
втором дивизионе и закрепиться 
в Футбольной национальной 
лиге (ФНЛ). Первый официаль-
ный матч при Зырянове «Зе-
нит-2» проведет 4 марта в Кали-
нинграде против «Балтики». 

В Суперлиге
по волейболу
еще одна
тренерская
отставка

ЧЕРЕДНИК
БЕЗ РАБОТЫ

Илья Трисвятский

РУКОВОДСТВО волейбольного 
клуба «Енисей» (Красноярск) 
в преддверии 16-го тура регуляр-
ного чемпионата Суперлиги от-
правило в отставку главного тре-
нера мужской команды Юрия 
Чередника. Причина —  запре-
дельно слабые спортивные ре-
зультаты.

У «Енисея» серия из восьми 
подряд поражений без единого 
набранного очка в этих матчах, 
то есть команда проигрывала со 
счетом 0:3 или 1:3. Сибиряки за-
нимают 12-е место при 14 участ-
никах и практически потеряли 
шансы на выход в плей-офф, куда 
попадут восемь сильнейших клу-
бов по итогам двухкругового 
турнира.

Между тем в рядах «Енисея» 
выступают известные волейбо-
листы: чемпион Европы-2013 
Алексей Спиридонов, победи-
тель первенства континен-
та-2015 француз Антонен Рузье.

Ранее в Суперлиге тренер-
ская отставка произошла в сто-
личном «Динамо», где Юрия Ма-
ричева сменил Борис Колчин.

Организацией чемпионата мира по футболу в России теперь 
руководит Алексей Сорокин.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 декабря, пятница, 
«МАТЧ! Игра»
19.55. «Химки» (Россия) — «Барсело-

на» (Испания). Прямая трансляция. 

«Матч ТВ»
22.25. «Баскония» (Испания) — ЦСКА 

(Россия). Прямая трансляция.
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Квартира не резиновая
Ирина Жандарова
rg.ru/art/1491138
Запретить продавать маленькие доли в квартирах пред-
ложили депутаты сразу двух комитетов Государственной 
Думы. Давно пора! Нигде такого нет. Продажа долей — это 
какой-то адский механизм издеваться над родственника-
ми, с которыми в конфликте.
Angelica Kim

Микродоли — раздолье для мошенников, аферистов 
и черных риелторов!
Влад Ру

Скончался композитор Владимир Шаинский
rg.ru/art/1491059
Эпоха! Мое детство. Царствие небесное.
Карина Новикова

В каких крабовых палочках найден
натуральный краб
Марина Гусенко
rg.ru/art/1491359
Я большой поклонник крабовых палочек. Добавляю во 
многие блюда и, конечно же, ем их без ничего. Ну а оли-
вье с крабовыми палочкам — высший сорт! Поэтому ста-
тья заинтересовала, но до прочтения насторожила: лю-
бят у нас нагнетать, там где не нужно этого делать. За 
свою долгую жизнь перепробовал много сортов крабо-
вых палочек и вроде жив и здоров. Понятно, что краба 
можно найти не во всех марках, но по вкусу не опреде-
лишь. Да и не помню уже, когда ел настоящего краба. Так 
что после прочтения материала, последние сомнения 
развеялись. Пойду, что ли, еще палочек съем.
Виктор Срубов

То, что повар прописал
Елена Мационг
rg.ru/art/1489091
Чтобы приготовить настоящий исторический салат оли-
вье, изобретенный французским поваром Люсьеном 
Оливье, понадобится купить продуктов на 20 тысяч руб-
лей. Столько хороших продуктов соединить и получить 
просто соленое холодное блюдо! А наш оливье — соеди-
нив простые продукты, которые по отдельности есть не 
хочется, получился Салат! Синергетический эффект.
Баир Бу

Правительство будет определять квоту мест 
в вузах для студентов
Владимир Кузьмин
rg.ru/art/1489491
Квоты для студентов-целевиков — полезная вещь. Счи-
таю, медиков надо обязать не менее 10 лет отрабатывать 
в госбольницах по назначению. А право коммерческой 
деятельности, связанной с медицинскими услугами, лет 
через 15, не менее. И будет хватать врачей в России везде 
и всегда.
Марат Галимуллин

Зайцы поневоле
Вера Черенева
rg.ru/art/1476949
А родители не пробовали следить за своими детьми и да-
вать им денег на проезд? Если нет денег на проезд и мотает-
ся ребенок один — это проблема родителей. Нет денег на 
проезд — давай адрес и телефон родителей, пусть им штраф 
придет.
Yulia Maximova

Минтранс попросил не высаживать детей, не оплативших 
проезд. Считаю, что надо не просто просить, а вообще за-
претить высаживать детей и ввести наказание за высадку 
детей за неуплату проезда.
Фатима Котиева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва 0...+1, осадки

Санкт-Петербург -1...+1, осадки

Анадырь -27...-25, облачно

Архангельск -11...-4, снег

Астрахань -1...+5, облачно

Благовещенск  -23...-15, солнечно

Владивосток -15...-9, облачно

Волгоград 0...+4, облачно

Воронеж +3...+5, дождь

Екатеринбург -15...0, снег

Иркутск -14...-7, снег

Казань -2...+1, осадки

Калининград +3...+6, дождь

Краснодар +2...+12, облачно

Магнитогорск -15...-1, осадки

Мурманск -20...-12, снег

Нижний Новгород -3...-1, осадки

Новосибирск -11...-9, снег

Омск -18...-11, облачно

Орел +2...+3, облачно

Оренбург -3...-1, снег

Пермь -10...-1, снег

Ростов-на-Дону +3...+9, облачно

Севастополь +7...+14, облачно

Симферополь +7...+14, облачно

Сочи +7...+15, облачно

Тамбов +2...+4, дождь

Тюмень -21...-6, снег

Уфа -5...+1, осадки

Хабаровск -23...-16, облачно

Челябинск -16...0, осадки

Чита -34...-15, облачно

Элиста -1...+6, облачно

Южно-Сахалинск -12...-4, снег

Якутск -41...-38, снег

Ярославль -1...+1, осадки

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Днем будет пасмурно,
вечером пойдет дождь. 
Атмосферное давление 
составит 746 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
Снова облачно. Возмо-
жен дождь. Атмосферное 
давление — 748 мм ртут-
ного столба.

СУББОТА
Синоптики обещают
дождливую, промозглую 
погоду. Атмосферное 
давление не изменится.

Разделить с товарищем на двоих последний промокший сухарь — самое типичное и баналь-
ное описание боевого братства. В XXI веке, похоже, ратное дело стало занятием более гла-
мурным — теперь воины делятся друг с другом мороженкой. Вот как эти двое, попавшиеся 
в кадр фотографу Дамиру Саголджу в столице Северной Кореи Пхеньяне. Этот трогательный 
эпизод мужской дружбы вошел в объявленный вчера список лучших фотографий уходящего 
года по версии агентства Рейтер, как бы напоминая тем самым политикам всего мира, что 
решая «проблему Северной Кореи», обязательно надо не забыть и о гражданах этой страны. 
Ведь за каждым правителем и его ракетами стоят вот такие самые обычные парни. 

СОБЫТИЕ 

27.12| СРЕДА

Я думаю, инициатива оснащать 
школьные автобусы проблеско-
выми маячками — необходимое 
условие безопасности на доро-
гах, ведь такой сигнал наиболее 
эффективно привлекает внима-
ние других водителей. «РГ» на 3-й 
полосе пишет, что новый законо-
проект о дополнительных требо-
ваниях к перевозке детей автобу-
сами вступит в силу с 1 июля 
2018 года. Идея с мигалкой у ав-
тобусов, которые перевозят ма-
леньких пассажиров, равносиль-
на обязательному правилу при-
стегиваться ремнями. Более того, 
это копеечный вопрос, и его нуж-
но было вводить еще лет 20 назад. 

Однако, на мой взгляд, в зако-
нопроекте о том, как нужно пере-
возить детские группы, еще мно-
го разных недоработанных мо-
ментов. В частности, вопрос воз-
раста автобусов. Я считаю, что 
эта, на мой взгляд, не очень зна-
чительная тема вызывает слиш-
ком много внимания. Думаю, воз-
раст автобуса не является крити-
ческим сигналом для безопасно-
сти, здесь скорее важную роль иг-
рает техническое состояние авто-
буса. К слову, совсем недавно 
МВД дало статистику: сколько 
аварий детских автобусов прои-
зошло по причине того, что они 
были старыми. За три года, судя 
по этой статистике, ни одного 
случая не было. Большинство 
аварий происходило в первую 
очередь по причине нарушения 
правил другими участниками 
движения или самим водителем 
автобуса. Кстати, недавно по всей 
стране прошел флешмоб старых 
автобусов, и ответственные 
службы смотрели и удивлялись, 
что старый автобус от нового от-
личить невозможно.

А вот такие технические неи-
справности, как стертые тормоз-
ные колодки, изношенность 
шлангов и других запчастей, 
должны обязательно быть устра-
нены, ведь это стандартное техни-
ческое обслуживание, за кото-
рым водитель или фирма должны 
следить. 

Существенный недочет закона 
о перевозке групп детей автобуса-
ми, как мне кажется, еще и в дру-
гом: что делать, если зимой авто-
бус в пути сломался? Порой дети 
в этом автобусе должны ждать от 
пяти до семи часов, пока приедет 
запасной, который будет соответ-
ствовать всем требованиям. И за 
это время они просто могут за-
мерзнуть.

Дело в том, что процесс полу-
чения разрешения на замену ав-
тобуса очень сложный. Мне даже 
рассказывали о случае, когда 
было проще пригнать автобус 
из Белоруссии на замену, так как 
российский сломался где-то непо-
далеку от границы. И организо-
вать приезд нашего автобуса 
было очень сложно из-за волоки-
ты: нужно подать заявку чуть ли 
не за день, проверить водителя, 
причину технической неисправ-
ности. Над этим, безусловно, надо 
еще много работать.

Конечно же, разумный и совре-
менный подход к законотворчест-
ву говорит: нужно привлекать 
к разработке подобных докумен-
тов тех специалистов, которые не-
посредственно возят детей на ав-
тобусах и у которых есть какой-то 
практический опыт, а не просто 
чиновников. 

Подготовила Елена Кухтенкова

Свежая головаллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллоооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооовввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввааааааа

Матвей Шпаро,
путешественник

СОЦИОЛОГИЯ Чем запомнился россиянам 2017 год
rg.ru/art/1489634

ТЕХНОЛОГИИ Развенчан популярный миф о сотовой 
связи
rg.ru/art/1491397

ФИНАНСЫ Как изменятся цены на коммуналку и налог 
на жилье в 2018 году 
rg.ru/art/1490898

ОРУЖИЕ Почему от нового российского ПЗРК 
невозможно спастись 
rg.ru/art/1490472

ДЕТИ Как выбрать правильную книгу для ребенка 
rg.ru/art/1490641

ТЕСТ Знаете ли вы сказочных героев России и Беларуси
rg.ru/art/1490474

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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29 
мая в 7.30 утра я под-
нялся на борт первого 
в мире сверхзвукового 

пассажирского самолета Ту-144. 
Через несколько минут после 
взлета солнечное утро преврати-
лось в полумглу стратосферы. Ту 
набрал необходимую высоту — 17 
км. Тренировочный полет контр-
олировал Алексей Туполев — ге-
неральный конструктор «КБ Ту-
полева» — сын знаменитого отца. 
Полет проходил незадолго до от-
крытия международного авиаци-
онного салона в Ле-Бурже. Совет-
ское чудо должно было стать его 
центральным событием. СССР 
прикладывал для этого все силы. 
Западный аналог Ту-144 — «Кон-
корд» гонку проигрывал. Отста-
вание — 90 дней. 

Громадный Ту перешел звуко-
вой барьер. А. Туполев ответил 

на мои вопросы. Ни тени сомне-
ний. Большие трагедии не знают 
предчувствий. Удар всегда внеза-
пен. Внезапность — малая часть 
сущности трагедий. Но именно 
во внезапности — мощь удара. 
Его жгучесть. 

Англия и Франция доводили 
свой «Конкорд» споро, но без 
надрыва. В отличие от Ту-144 
«Конкорд» все же смог на время 
вписаться в общемировую авиа-
ционную инфраструктуру. Но 
сумма негативных факторов воз-
растала. Удары акустическими 
молотками были невыносимы-
ми. Пролетая над горными хреб-
тами, «Конкорды» срывали сво-
им ревом с вечных якорей мил-
лионы тонн льда и камней. Лед и 
камни, устремляясь вниз, сноси-
ли поселения горцев — их дома, 
их скот, их жизни. 

…Семь ослепительных се-
кунд. Трагедию советского Ту-
144 в небе Франции наблюдали 
350 тысяч зрителей авиасалона 
Ле-Бурже. По TV — миллионы по 
всему миру. 

...Звездный занавес упал и для 
«Конкорда». Горящий лайнер с 
пассажирами на борту врезался в 
отель «Хотелиссимо» в предме-
стье Парижа. Это по TV так же ви-
дел весь мир. Оба сверхзвуковых, 
выдающихся в своем роде проек-
та, схлопнулись. Оба лайнера раз-
бились почти рядом. Совпадение 
символичное. Небо отторгло без-
умие земного гения. Надолго? Нет. 
Мгновению своего единственного 
полета на Ту-144 я обязан твердо-
му убеждению — человеческий род 
никогда не научится хоронить 
своих неуемных мудрецов вместе 
с их идеями. Так что, ненадолго.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 С

М
И

Р
Н

О
В

R
E

U
T

E
R

S


	RGazv_295_17_001
	RGazv_295_17_002
	RGazv_295_17_003
	RGazv_295_17_004
	RGazv_295_17_005
	RGazv_295_17_006
	RGazv_295_17_007
	RGazv_295_17_008
	RGazv_295_17_009
	RGazv_295_17_010
	RGazv_295_17_011
	RGazv_295_17_012

